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Мы последовательно оснащаем Военно�Морской Флот 
самой современной техникой и вооружением и, подчеркну, 
увеличением именно серийного производства занимаемся. 
Так, «Император Александр III» – это уже седьмой корабль 
в серии стратегических ракетоносцев класса «Борей», 

а крейсер «Красноярск» – четвёртый корабль в серии многоцелевых 
атомных лодок класса «Ясень».

…Работа по повышению военно�морской мощи России, безусловно, 
будет продолжена. В ближайшие годы в рамках государственной 
программы вооружения только со стапелей легендарного «Севмаша» 
должны быть спущены на воду и переданы Военно�Морскому Флоту 
ещё три стратегических ракетоносца класса «Борей�А». Одновременно 
строятся пять подводных лодок класса «Ясень�М», в том числе на 
завершающем этапе находится атомный крейсер «Архангельск».

… Мы обязательно реализуем все наши планы по строительству 
подводных и надводных кораблей. Количественно укрепим боеготовность 
Военно�Морского Флота России, нашу морскую мощь в Арктике, 
на Дальнем  Востоке, на Чёрном, на  Балтийском море, на Каспии –
 важнейших стратегических районах мирового океана.»

В. Путин
(Из выступления на торжественной церемонии

 подъёма военно�морских флагов на атомных подводных крейсерах 
«Император Александр III» и «Красноярск») 

Дорогие наши читатели! 
Уходящий год был богат на события в дорожно-транспортной отрасли. Мы весь 

год следили за историческими стройками, в том числе и за М-12 «Москва – Казань» 
и ее продолжением «Казань – Екатеринбург». Чтобы увидеть, как рождается новая 
скоростная магистраль, наши журналисты исколесили Центральную Россию, 
Татарстан и Башкирию... Побывали почти во всех регионах нашей страны, в том 
числе в Волгограде, на Юге России, в Крыму. Держали руку на пульсе столичных 
строек. 

Мы уверены, что только увидев своими глазами как возводятся насыпи и выемки, 
расчищается лес, осушаются болота и возводятся мосты, высотой в 20-ти этажный 
дом, можно понять, в каких трудах рождается дорога.  За каждым пройденным 
метром стоит тяжелый труд и преданность выбранной профессии. Можно сказать, 
что наша редакция съела с дорожными строителями «пуд соли». 

Желаю, чтобы наступающий Новый год укрепил нашу дружбу, а моментов 
и поводов для наших встреч и статей, стало больше. Тёплых вам семейных очагов, 
счастливых вечеров и достатка вашим семьям.  Пусть всё в следующем году будет 
немного по-новому! Пусть новые эмоции будут только позитивными, а новые 
встречи запомнятся новыми впечатлениями. Пусть Новый год станет богатым 
на события и непременно счастливым!

Феруза ДЖАББАРОВА

СЛОВО РЕДАКТОРА
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Переосмысливая прошлое – заглядываем 
в будущее», где эксперты обсудили многие 
вопросы, в частности, что представляет со-
бой современная российская гражданская 
авиация, возможно ли полное импортоза-
мещение в отрасли, а также актуальные ре-
шения для улучшения клиентского опыта 
и проекты будущего. 

Большой интерес экспертов вызвали во-
просы, обсуждаемые в формате круглого 
стола «Автомобильные перевозки пассажир-
ским транспортом общего пользования: гло-
бальные тренды развития», где участники 
разбирали передовой опыт транспортного 
планирования, грузовые и пассажирские пе-
ревозки, в том числе между странами и в до-
тационных регионах, а также совершенство-
вание пассажирской техники. 

Деловую программу продолжила пле-
нарная сессия «Данные на транспорте: 
от корпоративных проектов к националь-
ной платформе» – транспортное сообще-
ство обсудило интеграции отраслевых 
данных различных государственных 
и корпоративных источников, нацио-
нального и отраслевого регулирования 
владения и использования данных, раз-
вития цифровых логистических сервисов 
и транспортно-логистических платформ 
федерального уровня. А ключевым фор-
матом стала пленарная дискуссия «Россия 
2035: к новой экономике транспорта», 
где участники разбирались, как обес - 
печить устойчивость стратегии роста 
для транспортной отрасли, технологиче-
ский суверенитет, отраслевую импортоне-
зависимость и стабильное развитие в но-
вом многополярном мире.

 

С оциальные катаклизмы, введение ограничительных мер, а также санкционное 
давление потребовали от транспортного сообщества перестройки логисти-
ческих цепочек, поиска новых коридоров, быстрого реагирования для внедрения  

эффективных комбинаций перевозок и инновационных технологий. Процесс адап-
тации отрасли к новым реалиям продолжается, наметились актуальные тренды,  
и в целом проблемам и развитию транспорта сейчас уделяется большое внимание, 
острые вопросы обсуждаются на самом высоком уровне, включая Госсовет

МИХАИЛ МИШУСТИН: 

« В УСЛОВИЯХ ФОРМИРОВАНИЯ НОВОГО 
МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА НАМ УДАЛОСЬ 
ДОСТАТОЧНО БЫСТРО ПЕРЕСТРОИТЬ 

ВНЕШНЮЮ ТОРГОВЛЮ, РАЗВЕРНУТЬ 
ГРУЗОВЫЕ ПОТОКИ НА ЮГ И ВОСТОК» 

ТРАНСПОРТ. 
К НОВОЙ ЭКОНОМИКЕ

СОВРЕМЕННЫЕ ТРЕНДЫ 
Главной темой самого главного отрасле-
вого мероприятия – «Транспортной неде-
ли», стали современные тренды, поэто-
му деловая программа международного 
форума «Транспорт России» включала 
много тем для обсуждений, направлен-
ные на  создание оптимальных условий 
для реализации крупных транспортных 
и инфраструктурных проектов, успешное 

участие в глобальной мировой конкурен-
ции, инвестиционная привлекательность 
транспортной отрасли, транспортное обра-
зование. Участники три дня, с 14 по 16 но-
ября, детально обсуждали основную про-
блематику развития всех видов транспорта 
в нашей стране, причем следить за откры-
тыми деловыми сессиями можно было 
онлайн. С докладами выступили порядка  
330 спикеров.

Повестку дня открыла пленарная дис-
куссия «100 лет гражданской авиации. 

КОРИДОРЫ ТОРГОВЫХ СВЯЗЕЙ
Открывая дискуссию, Председатель Прави-
тельства РФ Михаил Мишустин подчеркнул, 
что, несмотря на санкционные вызовы, от-
расль динамично движется вперед. «В ус-
ловиях формирования нового многополяр-
ного мира нам удалось достаточно быстро 
перестроить внешнюю торговлю, развер-
нуть грузовые потоки на юг и восток. И важ-
но завершить начатые системные преобра-
зования. Для этого в течение ближайших 
лет на финансирование государственной 
программы развития транспортной систе-
мы в федеральном бюджете предусмотрено 
около 1,5 трлн рублей ежегодно», – отметил 
Мишустин. 

Сейчас необходимо наращивать про-
возную способность основных транспор-
тно-логистических коридоров, и расшире-
ние по поручению Президента России идет 
в сторону Восточного, Азово-Черномор-
ского и Каспийского направлений и далее 
к Персидскому заливу. Это необходимо 
для укрепления торговых связей с партне-
рами по Евразийскому экономическому  

ВИТАЛИЙ  
САВЕЛЬЕВ: 

« В СТРАНЕ 
ПОЯВЛЯЕТСЯ 
НОВАЯ ОТРАСЛЬ 

ЭКОНОМИКИ, КОТОРАЯ 
ЧЕРЕЗ 12 ЛЕТ ДАСТ 
РЫНКУ НЕ МЕНЕЕ 1 МЛН ЕДИНИЦ ТОЛЬКО 
БЕСПИЛОТНЫХ АВИАЦИОННЫХ СИСТЕМ» 
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союзу, СНГ, а также странами Ближнего 
Востока, Африки, Азии.

Председатель Правительства остановил-
ся также на теме повышения доступности 
перевозок: «Необходимо создавать условия 
для конкуренции среди транспортных ком-
паний, вводить эффективные механизмы 
регулирования рынка. При этом преиму-
щества должны получать те, кто принимает 
меры для сокращения издержек, в том числе 
за счет внедрения самых новых последних 
технологий».  И очень важно, чтобы у авто-
предприятий была возможность заказывать 
новую современную технику отечественно-
го производства, в том числе работающую 
на электричестве и на недорогом и эколо-
гически чистом топливе. Такие меры сей-
час принимаются. Как и в отношении сни-
жения логистических расходов российских 
компаний. 

Помощник Президента России Игорь 
Левитин подчеркнул, что, несмотря на все 
сложности, транспортный комплекс выпол-
нил все стратегические задачи: «Благодаря 
транспортному комплексу и быстрой смене 
логистических цепочек увеличился грузопо-
ток. Сейчас надо заниматься вопросами раз-
вития новых коридоров». 

Докладывая о планах профильного ве-
домства, министр транспорта РФ Виталий 
Савельев отметил, что будущее в первую 
очередь заключается в обеспечении связан-
ности наших территорий транспортом, ра-
ботающим на принципиально новых техно-
логиях и решениях. 

«Ярким примером будет являться  
строительство высокоскоростной железно-
дорожной магистрали от Москвы до Санкт- 
Петербурга, – сказал министр, обозначив 
пути развития транспортного комплекса 
в будущем. – Для этой цели будет разработан 
современный подвижной состав, который 
технически будет превосходить существую-
щие аналоги. Не менее важной технологи-
ей, применяемой сегодня «Российскими же-
лезными дорогами», является виртуальная 
сцепка. Благодаря ей несколько поездов 
могут ехать на небольшом расстоянии друг 
от друга, что позволяет сокращать интерва-
лы движения попутно следующих поездов 
вдвое».

ВРЕМЯ БЕСПИЛОТНЫХ СИСТЕМ
Савельев подчеркнул, что России с ее огром-
ными просторами не обойтись и без разви-
тия сверхзвуковой гражданской авиации. 
Наша страна уже имеет опыт соответствую-
щих разработок и эксплуатации сверхзвуко-
вого самолета Ту-144. Эта машина опереди-
ла свое время. Сегодня для создания такого 
лайнера, но на новой технологической базе, 
есть необходимые наработки.

«Наступает время новых технологий, ис-
кусственного интеллекта и беспилотных 
сис тем. Их внедрение меняет существую-
щую логистику пассажиров и грузов. В этом 
году дан старт беспилотным грузоперевоз-
кам. Они демонстрируют эффективность 
и безопасность на железнодорожном и вод-
ном транспорте. В стране появляется новая 
отрасль экономики, которая через 12 лет 
даст рынку не менее 1 млн единиц только 
беспилотных авиационных систем», – сказал  
министр.

Первый заместитель Председателя 
Прави тельства Андрей Белоусов затронул 
вопрос развития трех основных транс-
портных коридоров – Север – Юг, а также 
Азово-Черноморского и Восточного на-
правлений. «В этом году по этим коридо-
рам будет перевезено 500 млн тонн грузов. 
Это абсолютный рекорд и на 10% боль-
ше 2021 года», – сообщил он, уточнив, 
что наиболее востребованным является 
Восточный коридор, по которому переве-
зут 300 млн тонн грузов. Вторым по зна-
чимости – Азово-Черноморский коридор 
с 200 млн тонн грузов, направляемых в сто-
рону Турции и Африки, Ближнего Востока 
и Юго-Западной Азии. Коридор Север-Юг 
обеспечит доставку 18 млн тонн грузов. 
Объемы пока небольшие, но это на треть 
больше, чем в 2021 году. По словам Бело-
усова, к 2030 году объемы перевозок 
по трем транспортным коридорам должны 
вырасти до 700 млн тонн.

Заместитель Председателя Правитель ства  
Марат Хуснуллин напомнил, что согласно 
национальным целям, определенным Пре-
зидентом России, необходимо в 2024 году 
в 105 агломерациях довести 85% улично- 
дорожной сети до нормативного состоя-
ния. «По итогам года у нас практически 
большинство регионов этой цели достигли. 
К концу 2024 года должны 50% всей регио-
нальной сети привести в нормативное со-
стояние. За 2023 год мы видим достиже-
ние в 52% в целом по стране, но порядка 
15-18 регионов перейдут на 2024 год. Это го-
ворит о том, что мы цели достигаем и даже 
с опережением», – сказал вице-премьер 
зая вив, что рост жилищного строительства 
в России заставляет развивать обществен-
ный транспорт. По его словам, необходимо 
выработать новую стратегию развития об-
щественного транспорта в городах, в кото-
рой обязательно надо предусмотреть нали-

чие парковочного пространства, развитие 
общественного транспорта и такси.

Заместитель председателя правительства 
Дмитрий Чернышенко остановился на теме 
цифровой трансформации отрасли. «Пре-
зидент России определил цифровую транс-
формацию одной из национальных целей 
развития, и она пронизывает все, в том чис-
ле и транспорт.  Стратегия цифровой транс-
формации транспортной отрасли недавно 
была обновлена и дополнена новым про-
ектом по обеспечению информационной 
безопасности на объектах критической ин-
формационной инфраструктуры, посколь-
ку транспорт ожидаемо является объектом 
атак», – проинформировал он.

ГОССОВЕТ НА ФОРУМЕ
Вопросы автомобильных перевозок сегод-
ня требуют оперативных решений, поэто-
му на одном из центральных мероприятий  
«Транспортной недели» стало заседание 
комиссии Государственного Совета по на-
правлению «Транспорт», где обсуждали во-
просы текущего состояния автомобильных 
дорог в субъектах РФ, аварийности, а также 
совершенствования нормативно-правовой 
базы в части весогабаритного контроля 

ФОРУМ И ВЫСТАВКА «ТРАНСПОРТ РОССИИ»

УЧАСТНИКИ 3700 ЧЕЛОВЕК
ДЕЛОВЫЕ ФОРМАТЫ 22
СПИКЕРЫ 327 
ЭКСПОНЕНТЫ 87
ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЙ 36
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транспортных средств. Помощник Пре-
зидента РФ Игорь Левитин поблагодарил 
Минтранс России и Росавтодор за рабо-
ту по приведению автомобильных дорог, 
в том числе в регионах, в нормативное со-
стояние, и обратил внимание на развитие 
общественного транспорта в стране, в част-
ности на стоимость транспортных средств.

Говоря о состоянии федеральных и реги-
ональных дорог в субъектах РФ, Председа-
тель комиссии, глава Республики Бурятия 
Алексей Цыденов обратил особое внимание 
на необходимость доведения до норматив-
ного состояния опорной сети в части реги-
ональных дорог, поскольку они тоже входят 
в состав опорной сети.

Первый заместитель министра транспор-
та Андрей Костюк отметил, что в этом году 
планируется построить и реконструировать 
не менее тысячи км региональных дорог 
и столько же федеральных, что выше по-
казателей прошлого года почти на 500 км. 
Также планируется отремонтировать 
не менее 28 тыс. км трасс. Приоритетом 
для Минтранса России также является 
обновление общественного транспорта 
в регионах. В этом году будет осуществле-
на поставка порядка 5,5 тыс. транспортных 
средств, что в два раза превышает объем 
поставок предыдущих лет с момента начала 
реализации проекта в 2020 году. 

ПОЛИКЛИНИКА НА КОЛЕСАХ
Стенды и экспонаты выставки раскинулись 
от края до края атриума Гостиного двора 
на 3900 м2. Председатель Правительства 
Михаил Мишустин ознакомился с ключевы-
ми стендами, где компании-лидеры проде-
монстрировали свои новейшие разработки, 
в частности, с планами Волго-Каспийского 
канала, осмотрел новинки РЖД, в том числе 
медицинский вагон, в котором, без преуве-
личения, может путешествовать целая по-
ликлиника. На стенде ФГУП «Росморпорт» 
в режиме видеоконференции Мишустин 
принял участие в церемонии закладки киля 
мелкосидящего ледокола на Онежском судо-
строительно-судоремонтном заводе, а на  
стенде Федерального дорожного агентства 
по видеосвязи дал старт движению по авто-
мобильным дорогам в Татарстане, Дагеста-
не, Свердловской и Мурманской областях 
после реконструкции, а также по новым 
участкам автодороги М-12 в Чувашии и Та-
тарстане. У стенда, где были представлены 
коптеры, Мишустин отметил, что «дело но-
вое, но есть явная тенденция к упорядочи-
ванию и смягчению разного рода ограниче-
ний» по их использованию. А после обхода 
Председатель Правительства торжественно 
вручил государственные награды сотрудни-
кам транспортного комплекса. 

Мария Гошина

Г
рядущее десятилетие станет для на-
шей России временем больших стро-
ек, в том числе на железной дороге.  

Высокоскоростные железнодорожные ма-
гистрали дойдут до Донбасса. В перспек-
тиве их проложат до Луганска и Донецка. 
Об этом заявил на IV Железнодорожном 
съезде Президент страны

ТРАНСПОРТНЫЕ 
МЕРИДИАНЫ 
И БЕСШОВНЫЕ КОРИДОРЫ 

ВЫСОКОСКОРОСТНЫЕ 
МАГИСТРАЛИ ПРОЙДУТ ПО 

ТЕРРИТОРИЯМ, ГДЕ ЖИВЁТ БОЛЕЕ 
111 МЛН ГРАЖДАН РОССИИ – 
ЭТО 80% НАСЕЛЕНИЯ СТРАНЫ

ВРЕМЯ БОЛЬШИХ СТРОЕК
Особое внимание к развитию отрасли впол-
не объяснимо – железнодорожная сеть зани-
мает первое место в мире по интенсивно-
сти использования, она обеспечивает 87% 
грузооборота страны. И съезд, на котором 
обсудили направления развития железнодо-
рожного транспорта, во многом обозначил 
перспективы для многих смежных отраслей.

Говоря о значимости железнодорожного 
транспорта, Путин подчеркнул, что желез-
ные дороги – важнейшая часть транспорт-
ной системы России, и надёжная качествен-
ная работа на внутреннем и международном 
рынке во многом определяет динамику 
развития всей нашей страны, качество на-
циональной экономики, её глобальную 
конкурентоспособность. Глава государства 
поблагодарил всех работников железнодо-
рожной отрасли за самоотверженный труд, 
отметив их вклад в сохранение и развитие 
инфраструктуры. 

ЛАУРЕАТАМИ X НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ ЗА ДОСТИЖЕНИЯ В ОБЛАСТИ ТРАНСПОРТА 
И ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ «ФОРМУЛА ДВИЖЕНИЯ» СТАЛИ 10 ПРОЕКТОВ 
В 8 НОМИНАЦИЯХ, А САМА ПРЕМИЯ ОТМЕТИЛА СВОЙ ДЕСЯТИЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
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«Многими поколениями железнодорож-
ников в России была создана мощная ин-
фраструктура, производственная, техноло-
гическая база, которая позволяет нам идти 
вперёд, добиваться больших результатов, 
ставить новые, амбициозные цели, – отме-
тил глава государства. – Сегодня по желез-
ным дорогам курсирует свыше 1 миллиона 
300 тысяч грузовых вагонов – больше, чем 
когда-либо за всю нашу историю. Причем 
вагонный парк России – один из самых 
молодых в мире: средний возраст – око-
ло 13 лет.  А в ближайшие три-четыре года 
предстоит полностью завершить обновле-
ние парка пассажирских вагонов».

Лидер страны подчеркнул, что наши же-
лезные дороги надежно обеспечивают и во-
инские перевозки, и поставки на оборонные 
предприятия. Много было сказано о дости-
жениях и перспективах в гражданских пере-
возках.

«Мы и дальше будем укреп лять же лезно- 
дорожную отрасль, повышать провозную 
способность магистралей, – сказал Путин. –  
Надо решать вопрос о повышении скоро-
сти перевозок, качества, удобства обслу-
живания пассажиров и перевозки грузов, 
всё это в числе наших задач. С учётом но-
вых вызовов наращивать возможности 
отечественной промышленности, техно-
логической сферы, отраслевой науки и об-
разования. Будем действовать слаженно, со-
вместно, объединяя усилия государства, 
регионов, бизнеса, ваших замечательных 
трудовых коллективов – миллионы талант-
ливых людей, настоящих профессионалов 
своего дела, которые настроены на достиже-
ние больших результатов, готовы к этой ра-
боте, у меня в этом нет никаких сомнений. 
И обязательно решим все поставленные за-
дачи в интересах России».

ОТ МУРМАНСКА 
ДО ИНДИЙСКОГО ОКЕАНА
По словам Владимира Путина, предстоя-
щее десятилетие станет десятилетием боль-
шой стройки, больших проектов, в том 
числе на железной дороге, – проектов, зна-
чимых не только для России, но и для всей 
Евразии. Поскольку сегодня Россия реализу-
ет масштабную повестку развития, укрепля-
ет свой суверенитет, создаёт новые возмож-
ности для роста экономики и расширения 
межрегиональных связей, для формиро-
вания глобального конкурентоспособного 
рынка транспортных услуг, коридоров.

«Мы расширяем, как известно, БАМ 
и Транссиб, модернизируем другие маги-
страли и подходы к морским портам, вклю-
чая Азово-Черноморский и Каспийский 
бассейны, одновременно начинаем мас-
штабный проект по созданию сетей высо-
коскоростных железных дорог. В качестве 
первого шага такой маршрут должен карди-
нально сократить время в пути между двумя 
крупнейшими агломерациями нашей стра-
ны – Москвой и Санкт-Петербургом. Затем 
такие трассы должны соединить столицу 
с братской Белоруссией, с Минском, Во-

ронежем, Нижним Новгородом, Казанью, 
Екатеринбургом, Ростовом-на-Дону, обеспе-
чить доступность курортов Черноморского 
побережья – большую, лучшую доступность 
для наших граждан. И особо подчеркну: 
в перспективе, безусловно, будем строить их 
до Луганска и Донецка», – сказал Владимир 
Владимирович. Планируется, что высоко-
скоростные магистрали пройдут по терри-
ториям, где живёт более 111 млн граждан 
России, а это – 80% населения страны. 

На съезде было сказано о глобальных  
планах – от Мурманска до  до иранского Бен-
дер-Аббаса будет обеспечено бесшовное же-
лезнодорожное сообщение по широкой ко-
лее стандарта 1520. Президент представил 
участникам съезда все перспективные логи-
стические коридоры на Евразийском конти-
ненте.

«Скажу сегодня и о планах, которые 
позволяют укреплять транспортно-логи-
стический каркас всей Евразии, диверси-
фицировать потоки грузов за счёт более эф-
фективных, более надёжных и безопасных 
доставок. Так, в европейской части России 
мы развиваем международный коридор 
Север – Юг. Он свяжет с портами на побе-

ЖД СЪЕЗД

НАША ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ СЕТЬ ЗАНИМАЕТ I МЕСТО В МИРЕ 
ПО ИНТЕНСИВНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ, ОБЕСПЕЧИВАЕТ 87% ГРУЗООБОРОТА 
СТРАНЫ И ПРИМЕРНО ТРЕТЬ ПАССАЖИРОПО ТОКА. ЖЕЛЕЗНЫМИ ДОРОГАМИ 
РОССИИ ПОЛЬЗУЮТСЯ СВЫШЕ МИЛЛИАРДА ПАССАЖИ РОВ В ГОД. ТАКИЕ 
ВПЕЧАТЛЯЮЩИЕ ЦИФРЫ

М инистр транспорта РФ Виталий 
Савельев на площадке IV Железно-
дорожного съезда оценил завер-

шение строительства двух Московских 
центральных диаметров. «Проект МЦД 
во многом является для нас эталонным 
для развития городских железнодорож-
ных перевозок в регионах. В рамках запуска 
МЦД были открыты одни из крупнейших 
транспортно-пересадочных узлов – Пло-
щадь трех вокзалов и Зеленоград-Крюко-
во, которые объединяют пассажиров 
железнодорожного и городского наземно-
го транспорта. Общая длина новых ди-
аметров составляет более 170 км. Для 
обслуживания пассажиров функционирует 
свыше 75 станций, что, безусловно, улуч-
шает транспортную доступность для 
наших граждан. Фактически МЦД и МЦК – 
это новый вид транспорта, который по-
зволит интегрировать железную дорогу 
в городской транспорт», – сказал глава  
ведомства.

В Министерстве транспорта отмеча-
ют важность обеспечения синхронной ра-
боты железной дороги и пунктов пропуска. 
Всего в стране функционирует 314 пунктов 
пропуска, из которых 58 пунктов пропуска 
являются железнодорожными. В 2022 году 
завершена реконструкция крупнейшего 
в стране железнодорожного пункта про-
пуска Забайкальск, который пропускает 
почти 16 млн тонн грузов в год. Данный 
объём составляет половину всех грузов, 
перемещаемых через сухопутный участок 
российско-китайской границы.

МЦД И НЕ ТОЛЬКО
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режье Персидского залива и Индийско-
го океана российские порты на Балти-
ке, а также Мурманский транспортный 
узел – один из наших важнейших опор-
ных хабов в Арктике, мощность которого 
мы обязательно также будем наращивать. 
На всём маршруте – от Мурманска до иран-
ского Бендер-Аббаса – будет обеспечено, 
как говорят специалисты, бесшовное желез-
нодорожное сообщение по широкой колее 
стандарта 1520. Доставка грузов из Мур-
манска в Мумбаи займёт около пятнадца-
ти суток. По сравнению с традиционными 
маршрутами время в пути сократится в че-
тыре раза», – отметил президент страны.

ЧЕРЕЗ УРАЛ, ЧЕРЕЗ СИБИРЬ
Стоит отметить еще один транспортный ме-
ридиан с севера на юг пройдёт через Урал 
и Сибирь. Его ключевые элементы – это мо-
дернизация центрального участка Трансси-
ба, включая Западно-Сибирскую железную 
дорогу, на территории Омской, Новоси-
бирской, Кемеровской и Томской областей,  
Алтайского края.

Владимир Путин также включил в спи-
сок будущих коридоров и Северный ши-
ротный ход с перспективным выходом 
к портам Ямала, Таймыра и севера Крас-
ноярского края, а также создание новой 
Северо-Сибирской железнодорожной ма-
гистрали – от Ханты-Мансийского авто-
номного округа до её стыковки с Трансси-
бом и БАМом. «Эти проекты в комплексе 

позволят не только разгрузить Транссиб,  
но и создать мощный логистический кла-
стер на Урале и Сибири, дать импульс раз-
витию всего этого макрорегиона. Од-
новременно работаем с зарубежными 
партнёрами над формированием желез-
нодорожных маршрутов из Центральной 
Сибири в южном направлении: в сторону 
Китая, Монголии, портов Индийского и Ти-
хого океанов. Наконец, ещё один коридор 
от Арктики на юг мы планируем на Даль-
нем Востоке. Его элементы также формиру-
ются: это железнодорожная ветка от БАМа 
в Якутию, мосты через Лену и Амур, Тихо-
океанская железная дорога», – пояснил  
Владимир Путин.

По словам президента, все эти три кори-
дора с севера на юг – в европейской части, 
в Сибири и на Дальнем Востоке – открыва-
ют возможность напрямую соединить же-
лезнодорожные, транспортные маршруты 
России с логистическими узлами на юге 
и юго-востоке Евразии. «Что особенно важ-
но, эти проекты сформируют огромное 
пространство для долгосрочного развития 
целых отраслей и огромных территорий 
Российской Федерации, обеспечат мощный 
позитивный эффект для нашей страны, 
для наших граждан», – сказал Президент.

Именно к этому стремится главная же-
лезнодорожная компания России.  

РЖД – 20 ЛЕТ
В этом году «Российские железные до-
роги» отметили свой юбилей. За 20 лет 
своей истории РЖД вошли в мировой 
топ-3 железнодорожных компаний. Мо-
дернизация железных дорог стимулирует 
открытие предприятий, рост выпуска про-
дукции и создание рабочих мест – так РЖД 

помогают развитию экономики. Благодаря 
цифровизации компания ускоряет пере-
возки, упрощает их оформление, повышает 
безопасность и становится эффективнее. 
Сегодня треть всего объема железнодорож-
ных перевозок в мире осуществляют «РЖД».  
Это главная транспортная организация, 
на которую приходится 47,2% грузовых 
и 25% пассажирских перевозок в стране, ис-
пользуя 85 тысяч километров путей. Лидер 
отрасли   является одним из главных заказ-
чиков для отечественного машиностроения, 
промышленности в целом, для строительно-
го комплекса и системы профессионального 
образования, обеспечивая многие сектора 
экономики, науки, технологического бизне-
са стабильными, долгосрочными заказами. 
Так, за последние 20 лет компания закупи-
ла свыше 9 тыс. российских локомотивов. 
На маршруты вышли более 700 новейших 
магистральных тепловозов.

С круглой датой сотрудников и ветера-
нов «РЖД» на съезде поздравил Владимир 
Путин. Отрасль, по словам президента, 
стратегическая для нашей страны. На тор-
жественной церемонии президент передал 
почетный знак руководителю РЖД Олегу 
Белозерову. Глава государства вручил и еще 
несколько наград, их удостоены уже кон-
кретные железнодорожники, в том числе 
машинисты, ремонтники и осмотрщики 
вагонов, начальники станций и участков. 
Среди них – почетное звание заслуженный 
работник транспорта РФ присвоено Свет-
лане Берег, начальнику железнодорожной 
станции Донгузская. «Орденом дружбы» 
президент наградил начальника путевой 
машинной станции №58 Московской ди-
рекции по ремонту пути Саяна Бадонова, 
председателя совета региональной обще-
ственной организации ветеранов и пенсио-
неров аппарата управления железнодорож-
ного транспорта Олега Шунатова, а также 
начальника электромонтажного поезда 
Сергея Щекодина. Также медали «За заслу-
ги перед отечеством» второй степени были 
вручены машинисту автомотрисы Григо-
рию Савченко, заведующему отделением 
стационара №1 «РЖД-Медицина» на стан-
ции Нижний Новгород Федору Севрюкову, 
машинисту электровоза Дмитрию Симо-
ненко и начальнику производственного 
участка №3 Комсомольского регионального 
центра связи ОАО «РЖД» Михаилу Фокину.

НА ПОЛЯХ:

Г енеральный директор – председатель 
правления ОАО «РЖД» Олег Белозё-
ров на площадке IV Железнодорожно-

го съезда рассказал об эволюции холдинга  
в перевозке грузов.

По словам главы компании, в грузовой 
и коммерческой работе за последние шесть 
лет почти полностью изменены принципы 
взаимодействия с грузоотправителями. 
Постоянный приток новых клиентов, осо-
бенно в сегменте небольших предприятий, 
что самое важное в период глобальных из-
менений в транспортной логистике, ярко 
подтверждает, что «Российские железные 
дороги» работают эффективно и заслу-
жили доверие партнёров. «Бесконтактные 
цифровые услуги уверенно стали главным 
инструментом. На новый уровень вышли 
контейнерные перевозки. «За последние 
шесть лет ежегодные темпы их прироста 
в четыре раза превышают темпы работы 
автотранспорта. Как результат, по ито-
гам 2023 года мы на сегодняшний момент 
превысили очередной рекорд предыдуще-
го года», – сообщил делегатам съезда Олег  
Белозёров.

Транспортное и железнодорожное строи-
тельство качественно меняло и продолжает 
менять жизнь нашей страны. И очень важ-
но, чтобы и транспорт, который курсирует 
по этим новым коридорам был экологич-
ным, доступным и комфортным, и люди, 
которые на нем работают, безупречно вы-
полняли свой профессиональный долг.

Феруза Джаббарова

ПРЕДСТОЯЩЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ СТАНЕТ ДЛЯ 
НАШЕЙ РОССИИ ВРЕМЕНЕМ БОЛЬШОЙ 
СТРОЙКИ, В ТОМ ЧИСЛЕ НА ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ
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ЖД СЪЕЗД  СОБЫТИЕ



ЕДИНОГЛАСНОЕ 
РЕШЕНИЕ

В
этом году у Союза транспортников России – серьезный юбилей – 20 лет 
со дня основания, поэтому один из вопросов на заседании Президиума СТР 
было посвящено организации ежегодного Съезда, на котором по традиции 

подведут итоги, озвучат планы, в торжественной обстановке наградят лучших.  
На мероприятии обсуждались разные вопросы, но первым номером насыщенной 
повестки дня стояло избрание нового Председателя Президиума СТР

Сразу отметим, что все члены Президиу-
ма Союза транспортников России прого-
лосовали за избрание новым председа-
телем коллегиального исполнительного 
органа управления СТР сроком на 5 лет 
генерального директора АО «Государствен-
ная транспортная лизинговая компания»  
Евгения Дитриха.

«Члены Президиума хорошо знают Ев-
гения Ивановича Дитриха как деятельного 
конструктивного руководителя. Уверен, 
что его огромный опыт и управленческие 
качества позволят укрепить авторитет 
Союза транспортников России, придадут 

импульс развитию организации, помогут 
в решении актуальных вопросов в транс-
портной отрасли», – озвучил свое мнение 
по поводу принятого решения президент 
СТР Виталий Ефимов. 

«ГТЛК с 2005 года входит в число участ-
ников СТР, который объединяет отечествен-
ные профильные ассоциации и ключевые 
отраслевые предприятия. Наша компания 
высоко ценит объединение как содружество 
профессионалов, переживающих за свою 
отрасль и ее будущее. От себя лично бла-
годарю членов Президиума за оказанное 
доверие. Рассчитываю, что нам сообща 
удастся выстроить эффективную работу 
Президиума, обеспечить конструктивный 
диалог между бизнесом и властью и внести 
весомый вклад в развитие транспортного 
комплекса России», – отметил генеральный 
директор ГТЛК Евгений Дитрих.

Одним из главных на повестке был во-
прос о переизбрании Президента СТР Ви-
талия Ефимова на новый срок. И в этом 
вопросе все члены Президиума тоже были 
единодушны, выбрав своего бессменного 
лидера в качестве первого лица организа-
ции еще на пять лет.  

Что касается еще одного предмета для об-
суждений – проведения Съезда СТР в честь 
20-летия его образования, то Виталий Бори-
сович предложил рассмотреть два варианта 
проведения Юбилейного торжества и согла-
совать список приглашенных гостей. 

Пятым пунктом в повестке заседания был 
вопрос о приеме новых членов. Директор 
направления законотворческой деятельно-
сти Союза транспортников России Тамара 
Кравченко проинформировала, что в СТР 
поступили заявления от двух организаций 

ГРАНИ СТРГРАНИ СТР

НАКАНУНЕ ЮБИЛЕЯ
ПРЕЗИДЕНТ СТР 
ВИТАЛИЙ ЕФИМОВ   
ПЕРЕИЗБРАН ЕЩЕ 
НА ПЯТЬ ЛЕТ

о вступлении в его состав: от ПАР «Дальнево-
сточное морское пароходство» и АР «Хлебни-
ковский машиностроительно-судоремонт-
ный завод». Отметим, что  «Дальневосточное 
морское пароходство» тоже является круп-
нейшим грузоперевозчиком в регионе рос-
сийского Дальнего Востока, а «Хлебников-
ский машиностроительно-судоремонтный 
завод» является крупнейшей технической 
базой по обслуживанию судов, где есть все 
возможности, чтобы полностью проверить 
и оценить судно любого типа и размера, обе-
спечить качественное обслуживание и ре-
монт, недорогую стоянку.

Далее Виталий Ефимов предложил про-
вести в ближайшее время  расширенное 
заседание Президиума СТР по реализации 
всех намеченных мероприятий после ра-
бочей встречи руководства Министерства 
транспорта Российской Федерации с члена-
ми СТР под председательством Министра 
транспорта Российской Федерации Виталия 
Савельева, которое прошло в начале июля 
этого года. Надежная работа транспорта 
обеспечивает достойное качество жизни лю-
дей и укрепление национальной экономи-
ки, поэтому следует работать над развитием 
этой отрасли, делать ее более современной. 
Поэтому предстоит много работы в единой 
связке с властными структурами. По словам 
Президента страны России Владимира Пути-
на, от четкой, надежной работы транспорт-
ного комплекса во многом зависит качество 
жизни людей, рост промышленности, туриз-
ма и торгового оборота, укрепление всей на-
циональной экономики. Потому так важно 
наращивать его возможности, делать более 
эффективным и современным.

М. Алексеева
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Для этого они  полностью переустроили 
инженерные коммуникации, возвели со-
временный путепровод и часть подходов 
к нему, уложили асфальтобетонное покры-
тие на эстакаде и подходах, нанесли времен-
ную разметку и смонтировали освещение. 

Это – половина путепровода, но на самом 
деле – практически две трети всего строи-
тельства. Чтобы построить одну половину 
путепровода пришлось вынести несколько 
километров теплосетей, переустроить га-
зопровод, водоснабжение, электроснабже-
ние. То есть подготовительных работ очень 
много было. Самым сложным делом было 
перенести инженерные коммуникаций –  
переустроить сети связи, водопровод, кана-
лизацию, теплосети и многое другое. 

«Для реализации такого масштабного 
проекта требуется масштабное переустрой-
ство территории, и данные сети очень важ-
ны для города, поэтому мы выполняли ра-
боты таким образом, чтобы не повышать 
социальную напряженность, чтобы всем 
было комфортно, – отметил заместитель 
директора СПБ ГКУ «Дирекция транспорт-
ного строительства» Максим Молчанов. –  
Для дальнейшей реализации второго этапа 
мы перепустили движение, и сегодня уже 
весь автотранспорт двигается по одной 
нитке построенного путепровода». Все взя-
тые на себя обязательства по строительству  
объекта город выполнит ровно к сроку.

«Для района строительство транспорт-
ной развязки на пересечении Московского 
и Дунайского имеет очень большее зна-
чение. Конечно, строительство больших 
объек тов вносит неудобства, и сегодня 
важно, что одна из очередей выполне-
на – весь Дунайский соединен. Как водитель 

и как глава района я, конечно, это сразу 
оценил: экономия времени, удобство и со-
единение с Фрунзенским районом. Конеч-
но, мы ждем дальнейшего развития и ни-
сколько не сомневаемся, что срывов работ 
не будет допущено», – сказал глава админи-
страции Московского района Петербурга 
Владимир Ушаков.

В строительстве развязки применя-
ют современные технологии, начиная 
от устройства буронабивных свай, кото-
рые являются фундаментом путепровода, 
до возведения насыпи, в которой заложен 
новый геотекстиль, современные сетки 
и решетки. На сегодняшний день специали-
сты также приступили к строительству под-
земных пешеходных переходов – на участ-
ке завершают вынос водопровода, а позже 
приступят к откопке тоннелей. Проектом 
предусмотрено устройство двух подземных 
пешеходных переходов с лифтами для мало-
мобильных горожан, а также обустройство 
тротуаров и велодорожки общей протяжен-
ностью 1,3 км. 

Сейчас на объекте работают около 
150 специалистов и 30 единиц техники.

Новая развязка позволит увеличить про-
пускную способность в районе пересечения 
двух крупных автодорог до 74 тыс. автомо-
билей в сутки. Благодаря новой транспорт-
ной развязке удастся завершить формирова-
ние скоростной магистрали, дублирующей 
участок КАД от Большого Обуховского мос-
та до Пулковского шоссе, перераспределить 
потоки на пересечении Пулковского шоссе 
и Дунайского проспекта, а также вывести 
транспорт на федеральную трассу М-10 
«Россия».

И. Александров 

СТРОЙКА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

Скоро транспортный поток  
сможет свободно двигаться 
в обе стороны через Московское 
шоссе с выходом на Дунайский 
проспект – в середине декабря 
в Московском районе Санкт- 
Петербурга был дан старт 
рабочему движению по перво-
му путепроводу Московско- 
Дунайской развязки  через Мо-
сковское шоссе, который разгру-
зит магистрали, связывающие 
Красносельский, Московский 
и Фрунзенский районы. Полно-
стью завершить проект плани-
руется в IV квартале 2024 года 

НА ЮГЕ ПЕТЕРБУРГА ЗАВЕРШЕН ПЕРВЫЙ ЭТАП ВАЖНОГО ОБЪЕКТА,  

КОТОРЫЙ СТАНЕТ ДУБЛЕРОМ ЮЖНОГО  УЧАСТКА  КАД

П утепровод длиной 650 метров стал 
составной частью магистрали от  
Кубинской улицы до Витебского 

проспекта, полностью построить который 
планируется в 2025 году. Сама развязка, не-
смотря на открытие для движения, еще до-
страивается, окончательно сдать ее подряд-
чик должен в 2024 году. 

Московско-Дунайская развязка – один 
из важнейших дорожных объектов Петер-
бурга в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги», который 
связал Московское шоссе с Дунайским про-
спектом. Как сообщил городской комитет 
по развитию транспортной инфраструкту-
ры, в 2020 году контракт на создание этой 
развязки, стоимостью 8,2 млрд рублей, стал 
самым большим в дорожном строительстве 
города. В августе прошлого года губерна-
тор Петербурга Александр Беглов увеличил 
стоимость контракта на ее строительство   
до 10,5 млрд рублей. 

По поручению Президента РФ Владимира 
Путина власти Северной столицы в послед-
ние годы стараются уделяют особое внима-
ние развитию инфраструктуры. «План стро-
ительных и дорожных работ на 2023 год 
Петербург выполнил полностью. Приведено 

ПУТЕПРОВОД ОТКРЫТ

в порядок почти 250 км улиц и магистралей. 
Из них 150 – по нацпроекту «Безопасные 
и качественные дороги», – отметил губерна-
тор Санкт-Петербурга Александр Беглов.

Строительство Московско-Дунайской 
развязки выполняется в два этапа и пред-
усматривает возведение двух путепрово-
дов, которые обеспечат движение через 
Московское шоссе – каждый по своему 
направлению. На данный момент специа-
листы подрядной организации полностью 
завершили работы на участке протяжен-
ностью 650 м. 

В строительстве 
развязки 
применяют 
современные 
технологии, 
начиная от 
устройства 
буронабивных 
свай, которые 
являются 
фундаментом 
путепровода, 
до возведения 
насыпи, 
в которой 
заложен новый 
геотекстиль, 
современные 
сетки и решетки.

Специалистам 
предстоит 
построить такой 
же путепровод 
правого направ-
ления, но уже 
с вынесенными 
коммуника-
циями. Будет 
намного легче, 
потому что 
коммуникации, 
которые нахо-
дятся под зем-
лей уже на 99% 
вынесены.

На первом этапе 
дорожники 
переустроили 
инженерные 
сети, построили 
сам путепровод 
и часть подходов 
к нему. Самым 
сложным делом  
было перенести 
инженерные 
коммуникаций — 
переустроить 
сети связи, 
водопровод, 
канализацию, 
теплосети.
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УРОЖАЙНЫЙ ГОД  НА МОСТЫ
Благодаря реализации национального проекта «БКД» 
в этом сезоне уже сданы в эксплуатацию 414 обновлен-
ных мостов и путепроводов 

На эти цели предусмотрено финансирование в размере почти 
80 млрд руб., из которых 41,1 млрд – средства федерального 
бюджета. 

При выполнении строительно-монтажных работ обязательно 
учитывается нагрузка на сооружения, интенсивность дорожного 
движения, применяются передовые технологии и решения, новые 
материалы. Всего в 2023 году будут построены, реконструированы 
и отремонтированы, в том числе капитально, 750 искусственных  
сооружений. 

ПО «СОРТВАЛЕ» МИНУЯ ДЕРЕВНИ
Новый 21-километровый участок трассы по-
строили на территории Пряжинского района

В Карелии открыли обход деревень Маньга и Новая 
Маньга на трассе А-121 Сортавала. Новая автодо-
рога частично проходит по действующей трассе, но 
большую ее часть возвели с нуля. Пости за три года 
дорожники расчистили полосу отвода, сделали земпо-
лотно, проложили водопропускные трубы, укрепили га-
бионными конструкциями откосы и возвели арочный 
мост через лесную реку Ламата из гофрированной 
металлической конструкции. 

В месте примыкания «Сортавалы» к трассе Р-21 
«Кола» построили двухуровневую развязку с надзем-
ным путепроводом и оборудовали освещение, около 
водоемов и водоохранных полос оборудовали локаль-
ные очистные сооружения. 

ОБНОВИЛИ ПУТЬ ЧЕРЕЗ ХОПЁР
Мостовики капитально отремонтировали мост 
на Р-22 «Каспий» у Борисоглебска в Воро-
нежской области 

За два года специалисты восстановили опоры вет-
хого моста и заменили балки пролётных строений, 
укрепили дамбы, сделали светодиодное освещение, 
привели в порядок автоподходы. Теперь ширина 
проезжей части увеличилась до 7,5 м, сам переход 
выдерживает нагрузку до 80 тонн, а разрешённая 
скорость движения по нему составляет до 90 км/ч. 
Нижний слой покрытия устроен из литого асфальто-
бетона, а верхний — из щебёночно-мастичного. Кро-
ме этого, специалисты обезопасили реку от стоков, 
установив локальные очистные сооружения.

АСФАЛЬТОБЕТОН ВМЕСТО ГРУНТОВКИ
В Тындинском районе Амурской области досрочно завер-
шили реконструкцию участка федеральной трассы А-360 
«Лена»

Грунтовый отрезок с 38-го по 58-й км перевели в асфальтобетон.
Для повышения уровня безопасности движения и вывода транзитно-
го транспорта за пределы населенного пункта в рамках реконструк-
ции построили обход села Соловьевска. За счет этого протяженность 
объекта сократилась с 20 до 18 километров. Дорожная одежда со-
стоит из трех слоев: черного щебня, крупнозернистого и мелкозерни-
стого асфальта. 

В ходе работ также установили 20 км металлического барьерного 
ограждения, возвели четыре моста и смонтировали 24 водопропуск-
ные трубы. Общая протяженность всех искусственных сооружений 
составила около 975 погонных метров. 

В БАШКИРИИ 
ОТКРЫЛИ ЛЕДОВЫЕ ПЕРЕПРАВЫ
Запущена в работу ледовая дорога через реку Белая вбли-
зи города Бирск. Толщина льда на ней составляет 30 см, 
грузоподъемность – 3 тонны, длина – 520 метров. На зим-
ней дороге имеются две полосы для проезда 

Кроме того, в республике функционируют еще две переправы – это 
зимний проезд через реку Уфа в Караидельском районе в с. Караи-
дель, а также через реку Белая в Краснокамском районе возле с. Ста-
роянзигитово. На ледовой переправе нельзя останавливаться, пере-
двигаться рывками, обгонять и разворачиваться, а двигаться нужно 
на небольшой скорости. 

30 ДНЕЙ

ПЕРВЫЙ ПУСК В ДЕКАБРЕ
Работы на первом пусковом комплексе обхода 
Твери на М-11 «Нева» близятся к завершению

Сдача участка, протяженностью почти 34 км, намече-
на на конец этого года. В настоящий момент дорож-
ники устанавливают барьерное ограждение, опоры 
освещения, дорожные знаки, монтируют элементы 
автоматизированной системы управления дорож-
ным движением. Транзитный транспорт из Санкт- 
Петербурга после открытия движения по первому 
этапу обхода сможет проехать в Бежецк и Ярос лавль 
без заезда в Тверь. В следующем году планируется 
завершить второй этап строительства объекта и от-
крыть движение по всему обходу. Это обеспечит бес-
шовное скоростное автомобильное сообщение меж-
ду Москвой и Санкт-Петербургом.

НОВОРОССИЙСК 
БЕЗ «УЗКИХ  МЕСТ»
Провозная способность Новороссийского 
транспортного узла увеличится с 25,7 до 
43 млн тонн в год

В рамках реализации федерального проекта 
«Развитие железнодорожных подходов к мор-
ским портам Азово-Черноморского бассейна» 
ведется строительство второго главного желез-
нодорожного пути от станции Гайдук до желез-
нодорожного вокзала Новороссийск. В конце 
следующего года планируется открыть движе-
ние по второму главному пути, что позволит 
увеличить пропускную способность на 8 млн 
тонн в год, а также значительно разгрузит до-
рожные артерии города. 

Проект включает строительство приемо- 
отправочного железнодорожного парка Б на 
25 путей. Будут построены вторые главные пути 
на участках блокпост Кирилловский – парк Ниж-
ний и блокпост Кирилловский – парк Б станции 
Новороссийск, 20 искусственных сооружений  
и переустроено 2,4 км русла реки Цемес. Проект 
ликвидирует «узкие места» на железнодорож-
ных подходах к морским портам Юга России.

НОВОСТИ
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СЕВАСТОПОЛЬСКИЕ ПРИЧАЛЫ 
ПОЧИНЯТ
Разбитые штормом причалы в Севастополе отремон-
тируют за 24 миллиона рублей

В Севастополе принято решение досрочно отремонтиро-
вать поврежденные сильным штормом причалы. «На эти 
цели будет направлено более 20 млн рублей», – сообщил 
губернатор Михаил Развожаев. Уточняется, что в первую 
очередь речь идет о причале на Радиогорке, реконструкция 
которого была запланирована на 2025 год. Необходимые 
24 млн рублей удалось изыскать благодаря перераспреде-
лению средств.

ПУТЬ ДЛЯ ЭКСПОРТА УГЛЯ
Мурманский универсальный порт «Лавна» в декабре 
примет первый состав с углем по железной дороге, 
и начнется заполнение угольных площадок

Первые вагоны с углем для отгрузки через новый порт прибу-
дут на берег Кольского залива в конце 2023 года. Первая пе-
ревалка угля на экспорт запланирована тут в первой половине 
года. Это одна из знаковых строек по комплексному развитию 
морских портов и железнодорожных подходов к ним по нацпро-
екту «Модернизация транспортной инфраструктуры», который 
реализуется по решению президента.  Морской порт «Лавна» – 
одна из крупнейших строек Северо-Запада. Территория порта – 
120 га, он находится на берегу незамерзающего и глубоково-
дного Кольского залива Мурманской области. У берега глубины 
здесь достигают 15 метров, что позволит порту принимать круп-
нотоннажные суда. Еще одно ключевое преимущество порта – 
прямой выход в нейтральные воды. 

«Новая железная дорога, которая идет от Мурманска на за-
падный берег Кольского залива, потенциально в два раза уве-
личивает объем грузоперевалки в глубоководном незамерзаю-
щем порту Мурманска», – отметил губернатор. 

ЗАДАЧА ВЫПОЛНЕНА
На Волго-Каспийском судоходном канале достигнута 
проходная осадка судов в 4,5 метров 

ФГУП «Росморпорт» сообщило о достижении в результате 
реализации интенсивных дноуглубительных работ проходной 
осадки судов на Волго-Каспийском морском судоходном ка-
нале в 4,5 м с сохранением отдельных участков односторон-
него движения.

Масштабная программа работ по развитию ВКМСК 
выполнена в соответствии с поручением Президента РФ 
Владимира Путина. В навигацию 2023 года на канале было 
сосредоточено беспрецедентное количество специализиро-
ванных судов: 18 земснарядов, 7 из которых – собственные 
суда ФГУП «Росморпорт», и до 40 единиц вспомогательного 
и обеспечивающего флота. Выполнение графика осущест-
вления дноуглубительных работ на канале находилось под 
постоянным контролем Минтранса России и обсуждалось на 
еженедельных совещаниях у руководителя Росморречфлота.

30 ДНЕЙ

Навигация на Волго-Балте завершена за рамками 
официальных плановых сроков

По просьбе судоходной компании на Волго-Балте по реке 
Неве в тяжелых ледовых условиях было проведено судно про-
екта RSD59 «Пола Калиста», построенное на Невском судо-
ремонтном судостроительном заводе. Продолжавшаяся двое 

ПОРТОВАЯ ОТРАСЛЬ НА ПЛАВУ
На Совете директоров Ассоциации морских тор-
говых портов отмечена положительная динамика 
развития портовой отрасли в уходящем году 

В приветственном слове и.о. руководителя Федерального 
агентства морского и речного транспорта Борис Ташимов 
отметил значительную роль АСОП в том, что в 2023 году 
развитие морских портов РФ вопреки санкционному дав-
лению недружественных стран увеличило положительную 
динамику при сохранении реализации всех ключевых ин-
вестиционных проектов. Одним из самых значимых со-
бытий уходящего года, по оценке заместителя Министра 
транспорта Александра Пошивай, стало выполнение пору-
чения Президента России Владимира Путина по обеспече-
нию на Волго-Каспийском морском судоходном канале га-
рантированной проходной осадки судов в 4,5 м. 

КАПИТАНЫ «НА УДАЛЁНКЕ»
Инновационный автомобильно-железнодорож-
ный паром «Генерал Черняховский» стал пер-
вым в мире морским судном с возможностью 
дистанционного управления 

Церемония запуска экопарома, работающего на ли-
нии «Морской порт Усть-Луга – морской порт Кали-
нинград», состоялась онлайн в декабре на форуме  
«ЦИФРОВАЯ ТРАНСПОРТАЦИЯ». 

Судно вышло из морского порта Усть-Луга и проде-
монстрировало возможности движения с применени-
ем средства Навигации.  «Отмечу, что это не тестовый 
запуск. Это – старт полноценной коммерческой экс-
плуатации судна, которое должно доставить в Калинин-
градскую область важные социально значимые грузы. 
Запуск парома в автономном режиме – результат ра-
боты, которая шла в течение нескольких лет. Благодаря 
реализации проекта Россия является одним из миро-
вых лидеров в разработке и применении автономного 
судовождения», – сказал первый заместитель Предсе-
дателя Правительства РФ Андрей Белоусов . 

НОВОСТИ

В ИНДИЮ, КИТАЙ И ЭМИРАТЫ
Петербургский порт открыл новую морскую лини

 В контейнерные перевозки между Северной столицей Рос-
сии и странами Юго-Восточной Азии включился и Рыбный 
порт. Новую регулярную морскую контейнерную линию, сое-
диняющую Юго-Восточную Азию с Большим морским пор-
том Санкт-Петербурга, открывает ООО «Терминал Морской 
Рыбный Порт». Первое судно, контейнеровоз «RC Ocean», 
прибыло на петербургский терминал 10 декабря 2023 года. 
Морская линия, предлагающая контейнерный сервис, со-
здана компанией ООО «ТМРП» совместно с контейнерны-
ми перевозчиками – компаниями «E-Line» и «NECO Line 
Asia». По плану суда должны заходить на терминал каждые 
10-14 суток. В рамках сервиса будут осуществляться регу-
лярные отгрузки из основных портов Индии, Китая, Малай-
зии, Индонезии, ОАЭ, Бангладеш – таких, как Циндао, Шан-
хай, Гуанчжоу, Мундра, Карачи, Джабаль-Али.

В ТЯЖЕЛЫХ ЛЕДОВЫХ  УСЛОВИЯХ
суток сложная операция, потребовавшая больших усилий 
и четкого взаимодействия городских, портовых служб и реч-
ников, была успешно завершена в ночь на 3 декабря с помо-
щью мощных буксиров и двух ледоколов. Подводя предвари-
тельные итоги навигации 2023 года в целом по Волго-Балту 
отмечен рост пассажирских перевозок на 23% по сравнению 
с прош лым годом. 
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НЕБО БЕЗ АВАРИЙ
Росавиация сообщила о снижении количества 
авиационных инцидентов в 2023 году 

Число авиационных инцидентов за 11 месяцев 
2023 года в сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года снизилось на 1,3%, до 0,67 тыс. случаев. 
Из общего числа инцидентов тех, что были связаны 
с отказами авиатехники и двигателей, стало на 2% 
меньше, чем в январе–ноябре 2022 года, — около 
0,4 тыс. случаев. Если брать отдельно данные ноября 
2023 года, то количество инцидентов, связанных с отка-
зами авиатехники и двигателей, сократилось к ноябрю 
2022 года на 18%, до 40 случаев.

Новая мини-РЛС предупредит об атаках дронов
В Росавиации заявили, что с 2024 года начнется реализация 
федерального проекта по развитию инфраструктуры беспи-
лотных систем. Планируется оснащение 31 аэропорта техни-
ческими средствами обнаружения и противодействия беспи-
лотным воздушным судам, оснащение систем обеспечения 
информационной безопасности инфраструктуры. Московский 
аэропорт  Внуково закупил устройства для обнаружения и по-
давления беспилотных летательных аппаратов китайского 
производства. Ранее радиолокационно-оптический комплекс 
для борьбы с дронами «ЕНОТ-СД» установили в аэропорту 
Шереметьево. Устройства могут обнаруживать низколетящие 
цели и противодействовать им, создавая помехи. 

В ЗОНЕ ВНИМАНИЯ – АРКТИКА
Глава Минтранса представил Президенту РФ Влади-
миру Путину  доклад о состоянии сферы транспорта 
в регионах Арктики 
Главное, что отметил Виталий Савельев в своем докладе: 
в целях расширения маршрутной сети и увеличения объемов 
пассажирских перевозок в арктической зоне идет реализа-
ция трех программ авиаперевозок. На эти цели в 2023 году 
предусмотрено более 3 млрд рублей. Планируется перевезти 
более 690 тыс. пассажиров по 75 маршрутам. Ведется ре-
конструкция 5 аэропортов, из которых 3 будут введены в экс-
плуатацию в 2023-м, два – в 2024 году. В Певеке законче-
на реконструкция взлетно-посадочной полосы. Совместно 
с правительством Карелии прорабатываются проблемные 
вопросы по реконструкции Беломорско-Балтийского канала.

В ЯКУТИИ ОТКРЫЛСЯ АЭРОПОРТ «ЭЛЬГА»
На рейсах по маршруту Якутск – Эльга – Якутск 
авиакомпания перевезла первых 40 пассажиров –  
сотрудников Эльгинского угольного комплекса

Расстояние от Якутска до Эльги - 740 километров. Полет 
на самолете Bombardier Dash Q300 занял 1 час 50 минут, 
после чего лайнер приземлился на новую посадочную пло-
щадку «Эльга», где в ближайшем будущем появится полно-
ценный аэропорт. Пока там работает взлетно-посадочная 
полоса длиной 2,2 километра с площадкой, перрон для воз-
душных судов, метеоплощадка, светосигнальное оборудова-
ние и ряд дополнительных сооружений. 

Ввод нового аэропорта позволит существенно сократить 
время пути до работы сотрудников Эльгинского угольного 
комплекса. 

«БОЕВЫЕ МОНСТРЫ РОСТЕХА» 
В рамках второй серии проекта представлены как на-
земной бронетехникой, так и воздушными средствами

НОВЫЕ САМОЛЕТЫ В НОВОМ ГОДУ
Дальняя авиация России в новом  году получит но-
вые самолеты, в том числе построенные «на новых 
принципах»

Об этом сообщил командующий Дальней авиацией Сер-
гей Кобылаш: «У нас большой план по модернизации 
и получению новой авиационной техники на следующий 
год. Это будут совершенно новые самолеты, на новых 
принципах, с новыми аэродинамическими и боевыми ка-
чествами». Говоря об итогах уходящего года, командую-
щий отметил, что все поставленные ранее задачи по мо-
дернизации авиационной техники и постройке новой 
выполнены в полном объеме.

НОВОСТИ

Работа российской армии и отечественного вооружения в зоне 
СВО послужили началом героического эпоса, которому дизай-
неры госкорпорации «Ростех» придумали визуальные образы. 
Российская военная техника имеет оправданную репутацию 
грозного и надёжного оружия, но в современной мифологии её 
образ практически не визуализирован.  

Такие проекты позволяют  увидеть российскую военную тех-
нику с новой стороны. Они придают ей визуальные образы, ко-
торые помогают нам лучше представить себе её мощь и силу.

ЗАПЧАСТИ  ИЗ ЭФИОПИИ
Авиакомпании попросили расширить список стран, 
откуда они могут получать запчасти для ремонта 
самолетов

Ассоциация эксплуатантов воздушного транспорта, в кото-
рую входят крупнейшие российские авиакомпании, предло-
жила Росавиации включить в список стран, у которых мож-
но покупать комплектующие для самолетов, Индонезию, 
Эфиопию, Гонконг, Сингапур, Южную Корею, Малайзию 
и Пакистан. Ранее выдачей авиакомпонентов занимались 
США, ЕС, Канада, а также Бермуды и Ирландия. 

В 2022 году на фоне введения западных санкций 
список стран пополнился 15 импортерами, например 
Мексикой, Китаем, Арубой и ЮАР. С начала специальной 
военной операции на территории Украины Евросоюз ввел 
запрет на продажу самолетов и оборудования российским 
авиаперевозчикам.

АЭРОПОРТЫ ЗАЩИТЯТ ОТ БЕСПИЛОТНИКОВ
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БИЛЕТЫ СО СКИДКОЙ
В новом году для пассажиров будут 
действовать специальные тарифы 
в поездах дальнего следования

Для пассажиров поезда № 9/10 Ар-
хангельск – Санкт-Петербург специ-
альные тарифы действуют по направле-

ниям из Северной столицы в Вологду и 
Архангельск и обратно, а также между 
Вологдой и Архангельском. Предложе-
ние действует на поезда отправлением 
с 11 января по 21 февраля 2024 года.

Специальный тариф действует 
при покупке билетов в плацкартные 
вагоны поезда № 81 Тында – Бла-

говещенск. Он доступен для путеше-
ствий в периоды с 1 по 31 декабря 
2023 года; с 31 января по 12 июня 
2024 года и с 1 сентября по 31 дека-
бря 2024 года. 

Кроме того, особая скидка имеется 
и на поезда, следующие из Калинингра-
да в другие города РФ. 

30 ДНЕЙ

СУПЕРЗНАЧИМЫЙ ПРОЕКТ
Марат Хуснуллин провел совещание по вопросам 
развития железнодорожной инфраструктуры Цент-
рального транспортного узла

«В 2018 году мы утвердили программу развития инфра-
структуры ЦТУ. Этот проект, несомненно, очень важный 
и значимый. Его реализация существенно улучшила транс-
портное обслуживание и дала импульс для развития рель-
сового каркаса макрорегиона. Хочу отметить хорошую 
работу по развитию Центрального транспортного узла. 
Проделана гигантская работа не только в масштабах стра-
ны, но и всего мира. И её нужно продолжать», – подчеркнул 
вице-премьер. В том числе, в этом году было запущено 
движение поездов по двум центральным маршрутам – 
МЦД-3 и МЦД-4, открыто 14 остановочных пунктов. 
Запуск диаметров позволил организовать движение при-
городного железнодорожного транспорта по принципу го-
родской электрички на 8 из 10 радиальных направлений .

В следующем году планируется строительство двух 
железнодорожных разъездов на остановках Большая 
Елань и Луговое

Речь идет о строительстве в следующем году. Для удобства 
и безопасности пешеходов планируется обустроить разно-
уровневые переходы. Работа ведётся в рамках интегриро-
вания железной дороги в систему городского транспорта 
в Южно-Сахалинске и его пригородах. Для этого построили 
три транспортно-пересадочных узла, а также запустили но-
вые маршруты, которые связали север и юг города от Новоа-
лександровки до Христофоровки. Планируется ввод четырёх 
новых поездов на линии между Южно-Сахалинском и Долин-
ском. Пассажирский подвижной состав на железных дорогах 
Сахалина также обновляется. В частности, вводятся в эксплуа-
тацию рельсовые автобусы РА3 «Орлан».

«ПОЕЗД ПОБЕДЫ» РЕСТАВРИРОВАЛИ
Скоро состав отправится в новое путешествие по стране

Иммерсивный музей на колёсах «Поезда Победы» отправится 
в начале 2024 года в путь после реставрации и обновления 
экспозиции. Масштабный тур «Поезда Победы» по городам 
страны в 2023 году завершился в ноябре. 

После длительного путешествия по 50 регионам и 110 го-
родам составу потребовалась реконструкция – несмотря 
на профессионализм создателей проекта, 350 тыс. посети-
телей уникального музея на протяжении 50 тыс. км не могли 
пройти без следа.  В декабре мастера провели реставрацию: 
на Витебском вокзале в Санкт-Петербурге прошли работы по 
восстановлению изначального вида первой иммерсивной экс-
позиции на колёсах. В следующем году он охватит ещё больше 
регионов.

НОВЫЕ СТРОЙКИ САХАЛИНА

ПО ГЛАВНОМУ ПУТИ ОТ ДАККИ ДО ДАТТЫ
Движение поездов по новому пути на перегоне Дакка – Дат-
та на линии Комсомольск-на-Амуре – Ванино в Хабаровском 
крае открыто

Это стало возможным после переключения на современную цифро-
вую систему регулирования движения. Строительство велось в рам-
ках реализации программы по увеличению пропускной способности 
БАМа и Транссиба в направлении дальневосточных портов. Перегон 
Дакка – Датта пересекает хребет Сихотэ-Алинь, что осложняло рабо-
ту железнодорожников. При модернизации отсыпано 576 тыс. куб. м 
земляного полотна, уложено более 10 км нового пути и 8 стрелочных 
переводов. Для преодоления сложного рельефа возведено 12 искус-
ственных сооружений – 2 моста и 10 водопропускных труб. 

ОТКРЫЛСЯ КЕРАКСКИЙ  ТОННЕЛЬ 
Строительство удалось завершить на 9 месяцев раньше запланированного срока

На перегоне Транссиба открылось новое сооружение, которое повысит скорость движения поездов и увеличит провозную спо-
собность участка Бамовская – Белогорск. Тоннель расположен в Амурской области, на сложном перегоне Ковали – Ульручьи. 

Новое сооружение повысит скорость движения поездов и увеличит провозную способность участка Транссиба Бамовская – 
Белогорск со 120 млн до 131 млн тонн грузов в год. Сооружение протяжённостью 926 м возвели в 25 м от действующего 
тоннеля. Проходку вели сквозь крепкие горные породы и два геологических разлома. На объекте ежедневно трудились 550 че-
ловек. Было задействовано свыше 100 единиц спецтехники.
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КТО БУДЕТ ВОЗИТЬ НАРОД?
Только по Московской области на 16,5 ты-
сячи штатных мест не хватает 5,5 тысячи 
водителей! Эти тревожные цифры мы услы-
шали на круглом столе по теме «Кадровое 
обеспечение автомобильного транспорта», 
который прошел в Российском университе-
те транспорта. В обсуждениях был поднят 
главный по актуальности вопрос – нехватка 
кадров водительского состава пассажирских 
перевозок наземным общественным транс-
портом, особенно водителей автобусов. 
Некоторые руководители АТП в регионах, 
например в Пермском крае, объясняют это 
тем, что много водителей автобусов уехали 

В Екатеринбурге и Чите отмечают недо-
статочность финансирования транспорт-
ных предприятий, работающих по нет-
то-контрактам или на самоокупаемости. 
Часть водителей попала под мобилизацию, 
другие ушли на контрактную службу из-
за высокой заработной платы. Но все они 
защищают родину, поэтому комментарии 
неуместны. На федеральном уровне в це-
лом приняты глобальные шаги по развитию 
общественного транспорта, которые отве-
чают транспортной стратегии. По итогам 
недавнего Госсовета был сформулирован 
и большой перечень поручений Президен-
та РФ с пунктами, касающимися объектив-
ной оценки ситуации, вывода профессии 
на новый качественный уровень, повыше-
нию престижа профессии водителей и об-
новления парка техники. 

«Общественный транспорт во всех ре-
гионах Российской Федерации должен об-
новляться. Это одна из важнейших задач 
для правительства», – заявил президент РФ 
Владимир Путин на заседании президиума 
Госсовета.  И работать на нем должны про-
фессионалы, поэтому проблемы дефицита 
кадров должны решаться комплексно. Ми-
нистерство транспорта в связке с министер-
ством просвещения уже приняли поруче-
ния главы государства к исполнению. 

Заместитель директора Департамента 
государственной политики в области авто-
мобильного и городского пассажирского 
транспорта Роман Кильдюшкин отметил, 
что превентивный мониторинг по состо-
янию ситуации с водителями обществен-
ного транспорта по стране уже проведен. 

ПО ВСЕЙ СТРАНЕ НАБЛЮДАЕТСЯ ОСТРАЯ НЕХВАТКА 
ВОДИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

С егодня проблема дефицита кадров стоит очень остро – нехватка кадров 
в сфере общественного транспорта сказывается на уровне жизни миллионов 
граждан нашей страны. Ежегодно только автобусами, троллейбусами 

и трамваями перевозится более десяти миллиардов человек. Плюс три миллиарда 
на метро и более миллиарда – на пригородном железнодорожном транспорте. 
А проблема для практически по всей России одинаковая – дефицит водителей 
общественного транспорта, поскольку сигналы о кризисной ситуации поступают 
из разных регионов. И все понимают, что вопрос надо решать

КАДРОВЫЙ ГОЛОД

АКТУАЛЬНО

работать на новые территории – Донецкую 
и Луганскую Народные Республики. А также 
в Запорожскую и Херсонскую области.

Генеральный директор ФБУ «Росавто-
транс» Сергей Карпов озвучил статистику 
трудовой занятости водителей пассажир-
ских перевозок по Югу России, в том чис-
ле в новых регионах, с учётом имеюще - 
гося в настоящий момент объёма подвиж-
ного состава у организаций-перевозчиков  
и отметил, что мужчины данной профессии 
на сегодняшний день особо востребованы 
среди организаций-перевозчи ков, как рабо-
тодателей. И южные регионы страны тоже 
испытывают дефицит кад ров.

ЕВГЕНИЙ КАЗАНЦЕВ: 

« РАБОТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
ФАКТИЧЕСКИ ВСЕГДА ОСТАВАЛАСЬ 

В ТЕНИ. ПРОБЛЕМА НАЗРЕВАЛА, ТАК КАК 
ПОДВИЖНОЙ СОСТАВ ОБНОВЛЯЛСЯ МАЛО, 
ПОДГОТОВКА ВОДИТЕЛЕЙ В ЦЕЛОМ БЫЛА 
ОРГАНИЗОВАНА НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО, 
ИНФРАСТРУКТУРА ПРАКТИЧЕСКИ 
НЕ РАЗВИВАЛАСЬ»

Предварительный анализ показал, что, на-
пример, в Саратове, сегодня не хватает 40 % 
водителей, в Ростове-на-Дону – 50 % – и фак-
тически на линию там выходит только тыся-
ча автобусов. Столь же плачевная ситуация 
сложилась во Владимирской, Тульской, Ря-
занской и многих других городах страны. 

«Если углубиться в детали, то нехватка ка-
дров по стране составляет порядка 27 %», –  
отметил Роман Леонидович. – И, чтобы ре-
шить проблемы, мы готовы использовать 
выводы из нашей совместной работы в це-
лом для развития транспортной отрасли».

Директор Академии интеллектуальных 
транспортных систем в автомобильно-до-
рожном комплексе РУТ Екатерина Брязгина 
отметила, что в мониторинге было уделено 
особое внимание не только мегаполисам, 
но и сельским поселениям. И проблема оче-
видна: транспорт есть, но он простаивает.

«Хочется сказать одной простой фразой, 
что всё это не поедет, если нам некого бу-
дет посадить за руль пассажирского авто-
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буса, троллейбуса или поезда метрополите-
на», – сказала модератор круглого стола.

Тему нехватки рабочих рук продол-
жил вице-президент СТР Евгений Казан-
цев, выступив с докладом «Пути стаби-
лизации ситуации с дефицитом кадров 
в автотранспортном комплексе и меры, 
направленные на решение данной пробле-
мы в настоящих условиях». Он отметил, 
что специалисты Центробанка подсчита-
ли, что сегодня нехватка кадров составля-
ет 60%. Это цифра, которая складывается 
по стране. В нее входят и строители, и про-
мышленники, и транспортники. 

«Получается, что 60 % профессионалов 
не могут работать нормально, – подчер-
кнул Евгений Дмитриевич. – В транспорт-
ной отрасли ситуация тяжелая, особенно 
это касается общественного транспорта, 
если учесть, что в России ежегодно 135 ты-
сяч автобусов и 15 тысяч троллейбусов 
и трамваев перевозят более 10 млрд пасса-
жиров. А если сюда добавить метрополитен 
и пригородные электрички, то получается, 
что 14-15 млрд людей перевозится за год 
общественным транспортом. И он должен 
работать по высшему разряду комфортно-
сти, четко выполняя графики движения. 
Это зависит от организации его работы, на-
чиная с инфраструктуры, наличия подвиж-
ного состава, компетенции водителя, его 
профессиональности, состояния здоровья 
и хорошей зарплаты. К сожалению, работа 
общественного транспорта за последние 
годы фактически всегда оставалась в тени. 
Ходит, да и ладно. И проблема назревала, 

так как подвижной состав обновлялся мало, 
подготовка водителей в целом была органи-
зована неудовлетворительно, инфраструк-
тура практически не развивалась». 

БЕЛЫЕ ПЯТНА В НАЦПРОЕКТЕ
По словам вице-президента СТР, в нацио-
нальном проекте «БКД», реализации кото-
рого в нашей стране в приоритете, вопро-
сы развития общественного транспорта 
не включены.

«Косвенно касается только вопрос обеспе-
чения безопасности дорожного движения, 
но все эти дороги делаются для легкового 
и грузового транспорта. А ведь «Безопас-
ные качественные дороги» – один из наци-
ональных проектов в России на очень про-
должительный период с 2019 по 2030 годы. 
А ситуация, которая сложилась в российских 
городах, требует оперативных решений. 
Поэтому заседание президиума Госсовета 
17 августа специально рассмотрело вопрос 
о работе именно общественного транспор-
та, по итогам которого Президент страны 
утвердил очень большой Перечень поруче-
ний», – сказал Казанцев. 

Напомним, что в этот перечень вхо-
дит более 50 поручений. Поручение №4, 
адресованное министерству просвеще-
ния, министерству труда, министерству 
транспорта, органам власти на местах 
и российскому автотранспортному Сою-
зу – провести до 1 февраля следующего года 
мониторинг обеспеченности наземного об-
щественного транспорта в субъектах води-
телями, а также разработать комплекс мер 
по внедрению целевого обучения водите-
лей наземного общественного транспорта. 

В том числе с обеспечением практическо-
го применения навыков на профильных 
предприятиях, по развитию учебной базы, 
повышению конкурентоспособности и при-
влекательности на рынке труда профессии 
водителя общественного транспорта. 

«Поручение Президента РФ дало толчок 
проведению по всей стране целого ком-
плекса мероприятий, касающихся этой 
темы, – подчеркнул Евгений Дмитрие-
вич. – В Великом Новгороде 21 сентября 
Владимир Путин провёл расширенное засе-
дание Президиума Государственного Совета 
по вопросу «О развитии рынка труда в Рос-
сийской Федерации», которое задало вектор 
развития по этому направлению и опреде-
лило новые возможности, которые, конеч-
но, нужно будет использовать.» 

В качестве решений по выходу из сло-
жившейся ситуации, одним из самых эф-
фективных для привлечения внимания мо-
лодых специалистов к профессии водителя 
автобуса и с целью увеличения кадрового 
потенциала в сфере транспортного обслу-
живания населения страны, есть предложе-
ние о разработке систем мотивации, таких, 
как увеличение заработной платы и повы-
шение престижности профессии водителя 
категории «Д». Положительным образом 
на увеличение кадрового резерва водите-
лей транспортных средств наземного обще-
ственного транспорта скажутся разработка 
документов транспортного планирования, 
маршрутной сети, исходя из актуального 
пассажиропотока, гибкой тарифной поли-
тики и оказание федеральной поддержки.

«После тщательного анализа нужно раз-
работать комплекс мер по решению данных 
проблем», – отметил Казанцев.

Безусловно, проведение подобного 
рода мероприятий, когда можно услышать 
и голос транспортного сообщества, спо-
собствует обращению на себя внимания 
подобного рода вопросов со стороны всех 
причастных структур и отличается особой 
значимостью в настоящее время. Развитие 
маршрутной сети, как страны в целом, так 
и в отдельных регионах, напрямую зависит 
от кадровой обеспеченности предприятий, 
оказывающих услуги проезда гражданам 
на межрегиональных и международных 
маршрутах наземного общественного 
транспорта. 

Полина Цаплина

АКТУАЛЬНО

Н а заседании Госсовета Владимир Путин 
отметил, что в последнее десятилетие 
мы переживаем настоящий бум роста 

числа личных автомобилей, и популярность об-
щественного транспорта, в основном в крупных 
городах, заметно снижалась. Но эта тенден-
ция сейчас постепенно меняется: всё больше 
людей предпочитают именно общественный 
транспорт как более быстрый, доступный и эко-
номичный.

«Конечно, это происходит преимущественно 
в тех городах, где все виды транспорта грамот-
но увязаны в единую систему, удобную, востре-
бованную жителями. Таким примером, даже 
эталоном, можно сказать, безусловно, является 
столица России – Москва... 

Жизнь, реальная работа показывают, что 
дело далеко не только в финансовых средствах, 
хотя, конечно, без денег никуда не денешься – 
это очевидная вещь, но и в огромной степени 
результат зависит всё-таки от стратегического, 
комплексного подхода, от правильно выбранно-
го вектора развития, от грамотных управленче-
ских решений, в том числе дело в тесной увязке 
градостроительных и транспортных задач. Хо-
тел бы подчеркнуть, что именно такой подход яв-
ляется во многом определяющим для успешной 
организации современного транспортного про-
странства, причём как в крупных агломерациях, 
так и в средних и в малых городах», – сказал 
Президент РФ.

В ТЕМУ
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АКТУАЛЬНО



ПРОФЕССОР ВИКТОР УШАКОВ НЕ ТЕРПИТ 
ФАЛЬШИ. И В НАУКЕ, И В ЖИЗНИ

C 
реди нас есть уникаль-
ные люди, ум, энергия, 
научное долголетие 

и целеустремленность ко-
торых вызывает уважение 
и восхищение. Причем, их вера 
в науку и свое дело со временем 
только набирает прочность. 
Бетонные римские дороги, 
построенные в III и II веках до 
нашей эры, дожили до наших 
времен! А когда в дорожной 
среде начинается разговор 
о строительстве цементо-
бетонных дорог, многие экс-
перты приводят крылатые 
фразы из выступлений или 
тезисы из научных работ 
Президента Ассоциации бе-
тонных дорог, доктора тех-
нических наук, профессора 
МАДИ, почетного дорожника 
и транспортного строителя 
РФ Виктора Ушакова...

ПЕРВЫЕ МАРШРУТЫ
Осенью нынешнего года Виктору Васи-
льевичу исполнилось 70 лет. Из них поч-
ти полвека он посвятил проектированию, 
строительству и эксплуатации автомо-
бильных дорог с цементобетонными по-
крытиями. И даже в свой юбилей, мно-
гоуважаемый ученый не захотел слушать 
хвалебные речи в свою честь, а попросил 
коллег рассказать о том, как они попа-
ли в команду кафедры «Строительство 
и эксплуата ция дорог» МАДИ, которую 
Виктор Васильев возглавляет с 2014 года.

«Не хотел отмечать, шумихи, посколь-
ку для меня это – проходящая дата, – ска-
зал нам Виктор Васильевич. – На кафедре 
через две недели собрались коллективом, 
потому что коллеги настояли, но я им ска-
зал, что пусть каждый из нас расскажет, 
как попал на родную кафедру. И юбилей 
получился душевный, без обязательного 
торжественного славословия. В тот ве-
чер каждый рассказывал свой жизненный 
путь, и я услышал много интересного. На-
пример, один из наших  доцентов попал 
в наш институт по «спортивной линии», 
будучи членом юношеской сборной страны 
по футболу».

Так что пути судьбы неисповедимы. 
А сам Ушаков попал в кузницу дорожных 
кадров осознанно, целенаправленно, имея 
за спиной неплохой багаж знаний.

Все мы родом из детства. Время, когда 
родился Виктор Васильевич, совпало с нача-
лом строительства в СССР «бетонок», напом-
ним, что в Европе, например, в Германии, 
такие автобаны появились еще до Второй 
мировой войны. Например, моя любимая 
«бетонка» – это дорога в лесах Калужской 
области, ведущая от засекреченной военной 
части. Все дороги, кроме этой, латали ка-
ждое лето, а эта, несмотря на «ракетовозы» 
и постоянные дожди, служила верой и прав-
дой. Ее любили все: грибники, охотники, 

70 Почетные звания
• Член-корреспондент Международной Академии наук 

высшей школы (1997)
• Действительный член (академик) Международной 

академии наук экологии и безопасности 
жизнедеятельности (МАНЭБ) (1997)

• Член-корреспондент Российской академии 
естественных наук (РАЕН) (1998)

• Действительный член (академик) академии 
транспорта (2007)

• Почетный работник высшего профессионального 
образования России (1998)

• Заслуженный работник высшей школы Российской 
Федерации (Указ Президента РФ 3№ 102456 
от 30.07.99)

• «Почетный дорожник Российской Федерации» (2003 г.)
• «Почетный транспортный строитель» (2005 г.)

Краткая биография от «ДиТ»

УШАКОВ Виктор Васильевич
• Родился 17 сентября 1953 г.
• В 1975 г. окончил Читинский политехнический 

институт; специальность – инженер-строитель.
• 1975–1976 и 1977–1980 гг. – аспирант 

Московского автомобильно-дорожного института.
• 1976–1977 гг. – служба в Армии, командир взвода.
• 1980 г. – кандидат технических наук.
• 1980–1999 гг. – ст. преподаватель, заведующий 

кафедрой, проректор по научной работе Читинского 
технического университета.

• 1983–1984 гг. – научная стажировка в Лидском 
университете (Великобритания).

• 1993–1994 гг. – научная и педагогическая работа 
в Баотоуском университете (КНР).

• 1995 г. – доктор технических наук.
• С 2000 -2004 гг. – профессор кафедры 

строительства и эксплуатации дорог МАДИ.
• С 2004-2006 гг. – декан дорожно-строительного 

факультета МАДИ.
• С 2006 – 2015 гг. – проректор по учебной 

и воспитательной работе МАДИ.
• С 2018-2020 гг. – проректор по научной работе 

МАДИ
• С 2010 г. по настоящее время – заместитель 

председателя научно-технического совета 
Государственной компании «Автодор».

• С 2014 г. по настоящее время – заведующий 
кафедрой «Строительство и эксплуатация дорог» 
МАДИ.

• С 2018 г. по настоящее время – президент 
Ассоциации бетонных дорог.
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 С ЮБИЛЕЕМ!ЛЮДИ ОТРАСЛИ

ГЛАВНЫЙ  
ПО «БЕТОНКАМ»



го перспективного направления в дорож-
ном строительстве, став одним из лучших 
продолжателей «бетонной» научной шко-
лы... По его стопам пошли и его ученики- 
аспиранты, занимаясь вопросами ремонта, 
эксплуатации  и армирования цементобе-
тонных покрытий. А пять лет назад воз-
никла идея создать Ассоциацию бетонных 
дорог – связующее звено между подрядны-
ми, научными и научно-образовательными 
организациями, проектировщиками, заказ-
чиками и представителями строительной 
индустрии для разработки нормативных до-
кументов, изучения и внедрения передовых 
и современных технологий  применения 
минеральных вяжущих и цементобетона 
в дорожном строительстве. 

«Транспортные нагрузки возросли, ско-
рости возросли и требования к дорогам 
тоже изменились. Чтобы сохранить дороги 
приходится вводить ограничения по массе 
транспортных средств и нагрузке на их оси, 
в результате большегрузы идут с неполной 
загрузкой, то есть, эксплуатируются неэф-
фективно. Поэтому сама жизнь заставляет 
применять при строительстве дорог  мине-
ральные вяжущие для укрепления грунтов, 
выполнять холодную регенерацию для вос-
становления дорожных одежд, и, конечно, 
активнее применять цементобетон в осно-
ваниях и покрытиях дорог.

Мы закладываем миллиарды рублей 
на строительство объектов, а они через 
3-4 года нуждаются в серьезном ремон-
те. А это опять деньги, на которые нуж-
но не ремонтировать, а строить прочные 
трассы. Нужно выходить из порочного кру-
га», – уверен Виктор Васильевич. 

ВДОХНОВЕНИЕ ОТ ЖИЗНИ
Даже в науке истина не прячется глубоко, 
но, чтобы ее увидеть, нужно «прозреть», 
и люди, которые посвятили себя служению 
науке, идее, зачастую себя не щадят, забы-
вая про нормальный отдых. По словам Вик-
тора Васильевича, он занимается любимым 
делом, поэтому работа, расписанная по ча-
сам – постоянные встречи, переговоры, лек-
ции, форумы, конференции, симпозиумы, 
выставки, статьи, опыты, исследования 
не разрушают организм, а держат в тонусе: 
«На выходные мы семьей стараемся выез-
жать за город. Я с удовольствием работаю 
на даче, пилю и рублю дрова, растапли-

И в его семье никто не имел отношения 
к дорогам: папа – партийный работник, 
мама – учитель в школе. Кстати, младшая 
сестра пошла по маминым стопам, а героя 
нашего очерка с малых лет привлекала 
профессия созидателя, зодчего, строителя, 
поэтому он уже в 9-м классе пошел рабо-
тать «на дороги», а после школьной прак-
тики окончательно определился: решил 
поступать в Читинский политехнический 
институт.  

«В студенческие годы в составе строй-
отряда я строил на БАМе прирельсовую 
автомобильную дорогу, – вспоминает Вик-
тор Васильевич. – Получив диплом ин-
женера-строителя, в 1975 году поступил 
в аспирантуру МАДИ, где была сильная на-
учная школа по развитию бетонных дорог. 
В 1970-х в Советском Союзе был бум стро-
ительства магистралей с цементобетон-
ными покрытиями. Только в РСФСР в те 
годы построили порядка 10 тысяч киломе-
тров – «Москва – Волгоград», «Омск – Но-
восибирск», «Екатеринбург – Челябинск», 
«Екатеринбург – Серов», «МКАД – Серпу-
хов – Тула» и другие».

Наш герой начал работать над канди-
датской диссертацией – занимался вопро-
сами строительства цементобетонных 
покрытий в условиях сурового климата, 
исследовал температурный режим плит 
бетонных покрытий и пути повышения их 
срока службы в условиях Сибири. Он с боль-
шим интересом погрузился в изучение это-

От всей души 
поздравляю Вас  
с юбилеем!

Желаю Вам крепко-
го здоровья, благопо-
лучия, неиссякаемой 
энергии, достижения 
намеченных целей. 
Пусть каждый день 
дарит новые возможности, а удача и успех будут 
верными спутниками во всех начинаниях.

Мира, радости и счастья Вам и Вашим 
близким.

А.И. АЖГИРЕВИЧ,
Ректор МАДИ

Уважаемый Виктор 
Васильевич!

рыбаки, и даже почтальоны, развозившие 
корреспонденцию на велосипеде по дерев-
ням.  Через 35 лет, проехав по родным мес-
там, я решила проверить любимую «бабуш-
ку-бетонку» – цела! А дорога жизни Виктора 
Васильевича началась в более заповедном 
месте, поскольку родился он на станции 
им. Л. М. Кагановича (ныне поселок город-
ского типа Чернышевск) Забайкальского 
края. Но бетонных дорог там не было. 

Виктор Васильевич 
Ушаков – большой 
ученый и человек 
с активной граждан-
ской позицией, патри-
от российских дорог. 
Можно долго пере-
числять его награ-
ды, звания и заслу-
ги. Они у многих на 
слуху. Одно только 
звание – Почетный 
транспортный строитель говорит о его вкладе в от-
расль инфраструктурного строительства. 

У нашей компании с уважаемым профессором 
Ушаковым единая цель – чтобы все дороги нашей 
страны были качественными, прочными, долговеч-
ными и комфортными. В послужном списке «Цен-
тродорстроя» множество проектов строительства 
дорог с жёстким покрытием. И мы на своём опыте 
хорошо знаем плюсы применения цементобетонного 
покрытия в автомобильных дорогах. Я уверен, что их 
преимущества могли бы позволить совершить про-
рыв в строительстве дорог ввиду доступности оте
чественных материалов, их относительно невысо-
кой стоимости и отсутствия необходимости закупать 
дорогостоящие импортные материалы и технологии, 
используемые для создания современных асфальто-
бетонных покрытий.

От лица всего коллектива нашей компании хочу 
поблагодарить Виктора Васильевича за энтузиазм 
и настойчивость в продвижении идей использования 
жестких покрытий автомобильных дорог, а главное, 
за идейную вдохновенность, целеустремленность, 
с которой он долгие годы идет к своей благородной 
научной цели. Прогресс и развитие не только дорож-
ной отрасли, но и всей страны, происходит благодаря 
таким людям. И я уверен, что Виктор Васильевич бу-
дет продолжать вдохновлять нас на форумах и кон-
ференциях, поддерживать боевой дух коллег своим 
научным творчеством, учить своих последователей.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый Виктор Ва-
сильевич! Счастья, сил и семейного благополучия, 
дальнейших успехов во всех ваших начинаниях, хо-
рошего настроения, удачи на жизненном пути и новых 
цементобетонных километров дорог!

ПЕТР ОЛЬХОВСКИЙ,
Генеральный директор АО «Центродорстрой»

Патриот российских дорог
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жают – дети пошли по стопам отца. Сын 
Дмитрий уже прошел «дорожные универ-
ситеты», сейчас работает в Забайкальском 
крае, в компании, которая занимается стро-
ительством и эксплуатацией дорог. А дочь 
закончила финансовый университет и ра-
ботает в компании «ЦЕМРО С» – крупней-
шем производителе цемента в стране, ко-
торая в рамках инновационных программ 
занимается вопросами применения цемен-
та в дорожном строительстве.  

Познавательный отдых, полезный для ра-
боты, обогащающий личность – самый луч-
ший вариант. Поездки в другие регионы 
и страны очень заряжают эмоционально. 
В этом году так получилось, что Виктор Ва-
сильевич вплотную занялся Средней Азией.

«Никогда не был в Таджикистане, в Ду-
шанбе. Интересный регион, где тоже про-
читал лекции в министерстве транспорта 
республики Таджикистан. В сентябре вер-
нулся из Ташкента, где выступал с докладом 
на форуме CARC 2023.

Мы активно работаем, и для меня такое 
общение – тоже отдых, познание новых ре-
гионов. В августе этого года Ассоциация 
бетонных дорог организовала в Алма-Ате 
совместный семинар и конференцию 
с казахстанскими дорожниками по стро-
ительству цементобетонных покрытий. 
На семинар приехали большие делегации 
из Таджикистана, Узбекистана, где тоже 
есть интерес к бетонным дорогам», – рас-
сказал Виктор Ушаков.

И мечта у нашего героя тоже одна 
на всех: чтобы, хотя бы половина рос-
сийских дорог была не менее прочными, 
чем римские бетонки. «Я не терплю фаль-
ши ни в науке, ни в жизни. Я делаю все 
для того, чтобы дороги в России были хо-
рошие… И достаточно большая протяжен-
ность дорог была бы с цементобетонными 
покрытиями – белыми, красивыми, проч-
ными и безопасными. Чтобы бездорожье 
ушло из России – вот это самое главное. 
Об этом и мечтаю». Согласитесь, это – до-
стойная мечта достойного человека.

Но, чтобы осуществилась мечта Вик-
тора Васильевича, многое еще предстоит 
пройти.

Об этом многоуважаемый профессор 
рассказал журналу «ДиТ» в эксклюзивном 
интервью.

ваю камин, занимаюсь обычными хозяй-
ственными делами. И вечером в воскре-
сенье, после такой активной «разгрузки», 
очень хорошо работается и за письменным 
столом – пишу доклады, статьи, потому 
что в другие вечера, как правило, проходят 
различные совещания».

Благодаря тому, что его распорядок дня 
хоть и плотный, но гармоничный, работа 
по душе и отдых полезный, нашему герою 
удается всегда сохранять бодрость духа 
и отличную физическую форму. Но есть еще 
и секреты.

«Возможно, у меня хорошие гены, 
поскольку мамочка моя до сих пор жи-
ва-здорова. И ей 92 года. Она хоть и живет 
в Санкт-Петербурге рядом с дочерью, но об-
ходится без помощи домочадцев – сама уби-
рает квартиру, платит за коммунальные 
услуги, ходит по магазинам. Моя млад-
шая сестра говорит, что это правильно, 
и не нужно лишать ее этих забот. Что каса-
ется спортивной формы, то в фитнес рань-
ше ходил, много плавал, а сейчас времени 
нет. Зато сейчас больше гуляю – поздно 
вечером часа 1,5 хожу по городу. Эти про-
гулки перед сном вошли в систему», – рас-
сказал про свои секреты здоровья Виктор 
Васильевич. 

Его близкие понимают, что работа 
для мужчины, тем более научного работ-
ника, руководителя – главное. И дорож-
ную профессию в семейных кругах ува-

Научные работы
Опубликовано более 200 научных работ, в том 
числе 3 монографии, учебники и  учебные 
пособия, научные доклады и статьи. 
Имеет авторские свидетельства и патенты 
на изобретения. Автор и соавтор отраслевых 
нормативных документов.

Цитаты от профессора:

• Мы не против применения асфальтобетона, 
но настаиваем на том, что там, где это 
экономически выгодно, применять цементобетон.

• Строить дороги, а на следующий год 
ремонтировать – это тупик.

• Нужно выходить из порочного круга:  
на выделенные средства строить хорошие дороги,  
а не латать дыры.

От души поздрав-
ляю Виктора Васи-
льевича с юбилеем!

 Для меня профес-
сор Ушаков – пример 
истинного ученого.  

Посвятив многие 
годы научной дея-
тельности, Виктор 
Васильевич прилага-
ет огромные усилия 
для того, чтобы его 
инновационные идеи 
и предложения нашли широкое применение на прак-
тике. 

Он последовательно отстаивает свои принципы, 
доказывает преимущества прогрессивных техноло-
гий над привычными и распространенными, но менее 
эффективными. Не ограничиваясь традиционными 
«университетскими» форматами, Виктор Васильевич 
активно взаимодействует с представителями профес-
сионального сообщества – специалистами, отвечаю-
щими за проектирование, строительство, эксплуата-
цию и ремонт автомобильных дорог, производство 
необходимых материалов и добавок, поставки спец-
техники. 

Всегда оставаться в центре событий, значимых 
для дорожной отрасли, профессору Ушакову помога-
ет колоссальная работоспособность, а также нефор-
мальный подход к делу. До сих пор впечатлен тем, 
как в прош лом году Виктор Васильевич отправился 
за тысячи километров, чтобы лично оценить состоя-
ние участка трассы «Чита – Забайкальск», на кото-
ром в 2013м обустроили цементобетонное покрытие, 
и еще раз убедиться: технологию можно и нужно при-
менять в сложных климатических условиях Сибири 
и Дальнего Востока. 

Знаю, что у Виктора Васильевича – много планов. 
От всего сердца желаю ему сил и энергии для того, 
чтобы и дальше блестяще воплощать задуманное 
в жизнь. Доброго здоровья, счастья, процветания и, ко-
нечно, новых научных открытий Вам, дорогой друг!

ВАЛЕРИЙ БОДРЕНКОВ,
Председатель Комитета по дорожному 

строительству 
НО «СОЮЗЦЕМЕНТ»,

первый вице-президент АО «ХК «Сибцем»

Остается в центре событий

Уважаемый, Виктор Васильевич! 

От всей души разрешите поздра-
вить Вас со знаменательной датой, 
юбилеем! Вы, как никто другой, знаете, 
что бетонные дороги – это основа на-
дежности и прочности. И так же, как эти 
лучшие по целому комплексу качеств, 
дороги, Вы стали надежным и прочным 
лидером нашей ассоциации. Вы – на-
стоящий «бетонный» президент! Ваш 
вклад в развитие отрасли бетонных 
дорог не только укрепляет наше сооб-
щество, но и наполняет нас энергией и 
решительностью. 

Вы прокладываете путь к успеху, 
будто высокотехнологичный и совер-
шенный бетоноукладчик на стройке.  
А юбилей – это особый день, когда мы 
можем вспомнить все Ваши достиже-
ния и похвалиться ими перед всем со-
обществом. 

Пусть каждый день будет напол-
нен радостью, смехом и улыбками, как 
наши дороги – с новыми приключения-
ми и возможностями! 

Счастливого юбилея, дорогой Вик-
тор Васильевич! Желаем всегда оста-
ваться таким же прочным, как бетон-
ные дороги!

Наш «бетонный»  президент!

Кирилл Никитин,
Генеральный 

директор ООО 
«Мирастрой»
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– Виктор Васильевич, на ваш взгляд, по
чему вы стали не просто ученым, про
двигающим бетонные дороги, а одним 
из лидеров этого направления России?
– Думаю, что авторитет появляется посте-
пенно. У меня много значимых и масштаб-
ных публикаций, выступлений на научных 
конференциях и международных форумах. 
И к тому же в России не так много докто-
ров наук, которые работают по нашему на-
правлению. Это дает определенный имидж. 
И я выступаю от лица команды, огромного 
коллектива МАДИ, поскольку давно воз-
главляю кафедру строительства и эксплуа-
тации автомобильных дорог, где создан ра-
ботоспособный научный коллектив. 

У нас в МАДИ работает диссертационный 
совет по проектированию и строительству 
дорог, метрополитенов, аэродромов, мостов 
и транспортных тоннелей, который я воз-
главляю уже многие годы. 

Мы готовим научные кадры 
для страны – кандидатов и докторов наук. 
На кафедре, которую я возглавляю 18 пре-
подавателей, из них пять докторов наук, 
а все остальные – кандидаты. Авторитет 
МАДИ очень высок, и мы показываем свою 
работу – разрабатываем нормативные до-
кументы, являемся основоположниками 
многих научных направлений, десять лет 
подряд проводим ежегодную международ-
ную конференцию «Инновационные тех-
нологии: пути повышения межремонтных 
сроков службы автомобильных дорог», где 
рассматриваем инновационные техноло-
гии строительства дорог, вопросы примене-
ния эффективных дорожно-строительных 
материалов.

Третий сентябрь проводим в МАДИ  
научно-практическую конференцию «Стро-
ительство качественных и безопасных до-
рог с применением минеральных вяжущих 
и цементобетона» ... Кто, если не мы?

– Наверное, у вас самого были хорошие 
учителя?
– Целая плеяда. Это знаменитые бетонщи-
ки Степан Васильевич Коновалов и Марк 
Семенович Коганзон, основоположник 
методов расчета профессор Николай Нико-
лаевич Иванов и другие уважаемые люди, 

преподаватели МАДИ, которые по кир-
пичику закладывали фундамент отрасли, 
стремясь к тому, чтобы наши дороги были 
прочными и надежными. Они уже тогда 
понимали, что основание должно быть 
прочным, как бетон, а сверху – тонкий 
слой комфортности из асфальтобетона. 
И сегодня новые материалы и технологии 
позволяют строить именно такие маги-
страли – прочные, и в то же время ком-
фортные для движения.

ВЫЙТИ    
ИЗ ПОРОЧНОГО 
КРУГА

– Есть ли у вас поддержка во властных 
кругах?
– Чиновники тоже понимают, что нагруз-
ки на автомобильные дороги стали очень 
большие, поэтому щебеночно-песчаные 
основания живут до 7 лет, а потом нужно 
всю конструкцию дороги менять, сколько 
ни «намазывай» сверху слой асфальтобе-
тона. Нужен капитальный подход к строи-
тельству дорог. У нас активная связь с Ро-
савтодором, Государственной компанией 
«Автодор», с крупными проектными и под-
рядными организациями. 

В настоящий момент совместно рассма-
триваем интересный проект строитель-
ства дороги «Джубга – Сочи». Там 90 ки-
лометров тоннелей, где только с помощью 
цементобетонных покрытий можно обе-
спечить прочность, пожаробезопасность, 
экологические нормы.

– Не повлияла ли политическая обста
новка, в частности санкции, на вашу 
работу и, вообще, на перспективы?
– Напомню, что одно из поручений Пре-
зидента России Владимира Владими-
ровича Путина на совещании по раз-
витию дорожной отрасли – применять 
современные материалы и технику 
преимущественно российского произ-
водства при строительстве, реконструк-
ции, капитальном ремонте и ремонте 
автомобильных дорог. Работа в этом 
направлении идет, мы можем ориен-
тироваться не только на поставщиков 
из стран Евросоюза, сокращающих им-
порт, но и на производителей из госу-
дарств, не ограничивающих торговлю 
с Россией. 

Что касается технического обеспе-
чения, то мы с коллегами проанали-
зировали: сколько бетоноукладочных 
комплексов сегодня имеют подрядные 
организации в России. Оказалось, что по-
рядка 50 и многие из них не задейство-
ваны. Проблем с запчастями нет. А если 
техника будет востребована, то китай-
ские производители готовы организовать 
производство бетоноукладчиков у нас 
в стране. Напомню, что раньше и у нас 
на Брянском машиностроительном за-
воде выпускали бетоноукладочные ком-
плексы. При желании, можно восстано-
вить это производство.

С Виктором Васильевичем мы познакомились 
около трех лет назад. В то время наша компания 
приняла решение о плотной работе с дорожной от-
раслью и вложениях в соответствующую тематику 
НИОКР и в развитие производства. 

Естественно, что мы пошли с этим в МАДИ. И тем 
более естественно, что, учитывая область нашей 
деятельности, наше знакомство с Виктором Васи-
льевичем было предопределено.Через короткое 
время мы стали членами Ассоциации бетонных до-
рог, и работа, которую мы искали, нашла нас.

И я уверенно говорю, что во многом плотность, 
значимость, объем, интенсивность этой работы 
обеспечены управленческим талантом нашего ру-
ководителя. 

Будучи и сам много лет руководителем динамич-
ной и сложной компании, я с интересом и симпа-
тией наблюдаю, как умело и аккуратно Виктор Ва-
сильевич отслеживает нюансы поведения, целей, 
методов работы как, например, участников совеща-
ний, конференций, так и организаций и компаний 
в их действиях и корректирует это, обеспечивая 
в результате заданный им курс общего движения 
сообщества. 

Виктор Васильевич, спасибо Вам! Мы рады ра-
ботать с Вами! Пусть у Вас все будет хорошо и ин-
тересно! 

С огромным уважением, 

от имени коллектива компании САЗИ,
СЕРГЕЙ ГЛАДКОВ

Обеспечивая             заданный курс 
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Президент Ассоциации 
бетонных дорог Виктор Ва-
сильевич Ушаков для мно-
гих людей – друзей, коллег, 
единомышленников, учени-
ков – пример для подража-
ния и по профессиональ-
ным, и по человеческим 
качествам. 

Его по праву можно 
считать корифеем продви-
жения в России бетонных дорог. Он многие годы посвя-
тил научной и подвижнической работе, продвижению 
инновационных идей и предложений прогрессивной 
технологии, которая имеет полное право на применение 
в России. Я знаю этого уникального человека почти трид-
цать лет. 

С Виктором Васильевичем мы познакомились 
в 1996 году, когда я еще работал начальником Управле-
ния дорожного строительства в Амурской области в со-
ставе Спецстроя России.  Мы, как подрядчики, участво-
вали в строительстве дороги «Чита – Хабаровск», и наш 
участок «Талдан – Гонжа» составлял порядка 60 км. 
Виктор Васильевич в составе комиссии от Росавтодо-
ра приезжал к нам на строительство для ознакомления 
и контроля за ходом и качеством работ. Он еще тогда 
впечатлил меня своим профессионализмом, отношени-
ем к делу, знанием технологий строительства, энергией 
и целеустремленностью. Прошло много лет. Сейчас мы 
с ним работаем вместе в рамках Ассоциации бетонных 
дорог, президентом которой Виктор Васильевич является 
с момента ее основания. А компания АО «КВИНТМАДИ», 
директором департамента которой я являюсь, выступа-
ет соучредителем Ассоциации. Сотрудники нашей ком-
пании, занимаются продвижением и популяризацией 
новых технологий строительства дорог с применением 
цементобетона, предлагая соответствующее оборудова-
ние для строительства дорог, укладки покрытий, в том 
числе и бетонные заводы. И я надеюсь, что мы вместе 
с ним будем и дальше идти к общей цели. С такими 
людьми можно свернуть горы. 

Уважаемый Виктор Васильевич! От всей души по-
здравляю Вас с юбилеем!  Желаю Вам крепкого здоро-
вья, семейного благополучия, реализации намеченных 
планов и всего самого наилучшего! Пусть Ваша энергия, 
знания и опыт служат для реализации всех намеченных 
планов по развитию дорожной отрасли России! 

Александр Шевелев,
директор департамента АО «КВИНТМАДИ» 

Горой за «бетонки»
Виктор Васильевич – все-

мирно известный ученый. За 
время нашей дружбы у меня 
была не одна возможность 
в этом убедиться. Как извест-
но, быть ученым нелегко, но 
очень интересно: постоянно 
приходится находиться в по-
исках научной мысли, прово-

дить исследования, а потом доносить результаты ис-
следований до общественности. В своей жизни, я уже 
давно руководствуюсь правилом: спроси у Виктора Ва-
сильевича. Профессор Ушаков – наставник студентов, 
научный руководитель аспирантов – настолько уважа-
емый человек не только на Родине, но и далеко за ее 
пределами, что меня это правило ни разу не подводило. 
Благодаря советам и рекомендациям мэтра происходят 
настоящие чудеса в любой точке мира: открываются 
все двери, за которыми ждут уют и радушие. И самое 
главное – все, кого мне приходилось встречать, с глубо-
чайшим уважением и самыми теплыми словами отзы-
вались об этом замечательном человеке. 

Виктор Васильевич – это пример порядочности, 
интеллигентности, тактичности. Аналитический склад 
ума, политкорректность, ученая степень – все эти 
и многие другие достоинства делают общение неверо-
ятно приятным, а дружба с этим незаурядным челове-
ком становится просто бесценной. 

С удовольствием пользуюсь предоставленной воз-
можностью и поздравляю глубокоуважаемого Викто-
ра Васильевича с юбилеем! Желаю мира, здоровья 
и успехов во всех делах!

КОНСТАНТИН ВАЧНАДЗЕ,
Директор по развитию ООО «Соттера Инжиниринг»

Пример порядочности, интеллигентности, тактичности
– Но ведь много техники закуплено 
под асфальтобетонные проекты. Ее нуж
но использовать...
– Эта техника востребована. У нас боль-
шие объемы местной сети дорог, 60% ко-
торой нужно с использованием асфальто-
бетона привести в нормативное состояние 
до 2027 года. Так что техника без работы 
не останется. Мы не против применения 
асфальтобетона, а лишь настаиваем на том, 
что где экономически выгодно, применять 
цементобетон. В частности, там, где есть 
тяжелые транспортные нагрузки, где вы-
сокая интенсивность движения, особенно 
на юге, где жаркий климат и никуда не деть-
ся от пластических деформаций асфальтобе-
тона и как следствие колееобразования. 

Асфальтобетон становится пластичным 
летом и хрупким зимой. При строитель-
стве дорог необходимо по возможнос ти 
максимально использовать местные ма-
териалы, в том числе вяжущие. Иногда 
доходит до смешного: в двух километрах 
от стройки расположен цементный за-
вод, выпускающий прекрасный цемент. 
А подрядчик за тысячу км завозит битум. 
Это же экономически невыгодно! Поэто-
му нужна разумная экономическая поли-
тика в том или в другом регионе. 

– Раньше считалось, что дорога с цемен
тобетонным покрытием дороже асфаль
товой на этапе строительства... Сейчас 
этот миф развенчан?
– Последние данные подтверждают: строи-
тельство дорог с применением цементобе-
тона зачастую обходится дешевле. 

Соответствующие расчеты выполнялись 
специалистами МАДИ для различных кате-
горий дорог, в различных климатических 
зонах. При этом срок службы жестких до-
рожных одежд значительно выше, а расхо-
ды на содержание и ремонты существенно 
меньше. С учетом эксплуатационных за-
трат в течение жизненного цикла цементо-
бетонные покрытия дешевле асфальтобе-
тонных, в среднем, на 40-50%.

– Аргументов против массово
го строительства цементобетонных 
дорог не осталось – выгодно, целе
сообразно, есть научное и экономиче
ское обоснование... Значит, нет проек
тов, заказов?

– Главным сдерживающим фактором было 
отсутствие современной нормативной 
базы, без которой невозможно осущест-
влять проектирование и строительство ав-
томобильных дорог с применением цемен-
тобетона на современном уровне. 

Чтобы решить эту проблему, был раз-
работан ряд нормативных документов, 
связанных с проектированием и строи-
тельством цементобетонных покрытий 
и оснований дорог. 

Впервые в России специалисты МАДИ 
разработали ГОСТ Р 59628-2021 «Проекти-
рование жестких дорожных одежд. Типо-
вые конструкции». Росстандарт утвердил 
документ в сентябре 2021 года и ввел в дей-
ствие. Сотрудниками ФАУ РосдорНИИ под-
готовлены три ГОСТ Р на бетонные смеси 
для устройства оснований и покрытий авто-
мобильных дорог, два ГОСТ Р на дорожный 
бетон и ГОСТ Р на технологию строитель-
ства цементобетонных покрытий и осно-
ваний. Нормативная база готова, остались 
«мелочи» – нужны проекты.

– И много проектов, если учесть, 
что у нас всего 1,5 млн км всех дорог, 
а в Китае построено уже около более 
5 млн км!
– Нам еще работать и работать по разным 
направлениям применения цементобетона. 
В 2009 году была организована Госкомпания 
«Автодор», где я выступаю в статусе заме-
стителя председателя научно-технического 
совета практически со дня его образования. 
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С Виктором Васильеви-
чем я не был знаком, когда 
учился в МАДИ, но фамилия 
Ушаков часто звучала в свете 
проведения разных научных 
мероприятий и других дело-
вых активностей. С юбиляром 
меня познакомил Юрий Жуков, 

его студентвыпускник, на то 
время мой коллега и член ас-
социации бетонных дорог. 

Встреча была не случай-
ной, поскольку профессор 
Ушаков проявлял научный 
интерес к инновационным бе-
тонным технологиям компа-
нии Wirtgen, лидера в области 
техники для укладки бетона, 
а с моей стороны существо-
вала заинтересованность во 
взаимодействии с научным 
сообществом и получении от 
Виктора Васильевича обрат-
ной связи и рекомендаций по 

совершенствованию машин 
и механизмов. 

Главной задачей нашей 
совместной работы с многоу-
важаемым профессором мне 
всегда виделась помощь рос-
сийским дорогам! Чтобы они 
были прочными и долговечны-
ми,  построенными из бетона, 
крепко соединяли людей, ком-
пании и развивали нашу Роди-
ну Россию!

Связь крепче бетона

Павел Маренков,
операционный директор 
ООО «Дортехнология»

Компания  строит скоростные магистрали, 
и например  на М-12 они активно приме-
няют технологии  укрепления грунтов ком-
плексными и минеральными вяжущими. 

Направление активно развивается. 
На объектах Росавтодора при строительстве 
и реконструкции автомобильных дорог ши-
роко применяют бетонные основания. Чем 
больше в России будет качественных до-
рог, тем меньше будет требоваться средств 
на их  ремонт и содержание.  Будет больше 
оставаться средств на новое строительство. 
Нужно выходить из порочного круга: на вы-
деленные средства строить хорошие дороги, 
а не латать дыры на вновь построенных до-
рогах через 3-4 года их эксплуатации.

– Совершенно с вами согласны!

Мария Гошина

Награды
• Почетный знак Российской академии естественных 

наук (РАЕН) «За заслуги в развитии науки  
и экономики» (Решение президиума Академии  
№ 116 от 26 апреля 1999г.)

• Юбилейный нагрудный знак «200 лет 
транспортному образованию» (2009 г.)

• Памятная медаль «За строительство автодороги 
«Амур» (2010 г.)

• Юбилейная памятная медаль  «10 лет 
Федеральному дорожному агентству»  (2014 г.)

• Нагрудный знак I степени «За вклад в транспортное 
строительство»  Межрегионального объединения 
дорожников «СОЮЗДОРСТРОЙ»

• Медаль Министерства науки и высшего 
образования РФ «За безупречный труд и отличие» 
(2022 г.)
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ПОДПИСКИ ЖДУТ 
СЮРПРИЗЫ!

ЛЮДИ ОТРАСЛИ



несли на обсуждение участников и в чем 
был главный тезис вашего доклада?
– В своем выступлении я обратил внима-
ние участников конференции на успеш-
ный опыт строительства цементобетонных 
покрытий с применением современных 
технологий и оборудования ведущими до-
рожно-строительными компаниями Рос-
сии. Наши давние партнеры – компания 
«Центродорстрой», которая за 57 лет рабо-
ты построила около 2,5 тыс. км дорог выс-
ших технических категорий. За ее плеча-
ми масштабные работы по строительству 
и реконструкции аэропортов «Шереметье-
во», «Внуково», «Домодедово», «Пулково» 
в Санкт-Петербурге, «Храброво» в Калинин-
граде, аэропортового комплекса «Балан-
дино» в Челябинске. Эта компания широко 
применяет новые технологии и оборудова-
ние, в том числе самые современные бето-
ноукладочные комплексы GOMACO, профи-
лировщик 9500.

– Такую технику активно использует 
и компания «Трансстроймеханизация», 
которая участвует во всех крупных 
проек тах по развитию дорожной сети 
нашей страны. Мы часто бываем на ее 
объектах!
– Эта компания более 18 лет является лиде-
ром в сфере модернизации аэропортовой ин-
фраструктуры, построив цементобетонные 
аэродромные покрытия в 17 аэропортах Рос-
сии, среди которых такие знаковые объекты, 
как «Шереметьево», «Внуково», «Норильск» 
и многие другие, где было использовано 
поставленное нами оборудование. Цифры  
говорят сами за себя: с 2006 по 2018 год 
«ТСМ» уложено 6,95 млн м2 марочного бето-
на с применением современных бетоноукла-
дочных комплексов GOMACO. 

Хочу отметить еще одну компанию –  
АО «Донаэродорстрой», которая в прош-
лом году завершила устройство цемен-
тобетонного покрытия второго участ-
ка – с 903 по 922 километр на трассе Р22 
Москва – Волгоград «Каспий». Первый 
участок на этой автомагистрали, с 922 
по 933 километр, был сдан в эксплуатацию 
еще в 2017 году, и будет еще долго служить 
без серьезных ремонтов. Кстати, одно из ве-
сомых преимуществ в эксплуатации цемен-
тобетонного покрытия на высоконагру-
женных трассах – отсутствие ограничений 

по весовым нагрузкам независимо от вре-
мени года и температуры воздуха. 

– И на чем бы вы хотели заострить вни
мание руководителей компаний и заказ
чиков?
– Я хочу привлечь внимание специалистов, 
экспертов соответствующих профильных 
министерств и ведомств к более детальному 
рассмотрению вопроса расширения приме-
нения цементобетона в дорожном строи-
тельстве. Имеющийся потенциал – наличие 
современной бетоноукладочной техники, 
высококвалифицированных специалистов, 
освоивших технологию устройства цемен-
тобетонных покрытий, в настоящее вре-

«В КАЖДОМ КОНКРЕТНОМ ПРОЕКТЕ ВЫБОР 
КОНСТРУКЦИИ ДОРОЖНОЙ ОДЕЖДЫ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ СДЕЛАН НА ОСНОВЕ 
ОБЪЕКТИВНОГО ТЕХНИКО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
СРАВНЕНИЯ РАЗЛИЧНЫХ ВАРИАНТОВ 
ДОРОЖНЫХ ОДЕЖД С УЧЕТОМ ЗАТРАТ 
В ТЕЧЕНИЕ ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА»

– Александр Изосимович, два года назад 
мы с вами говорили о том, какие шаги 
нужно предпринять для масштабирова
ния проектов и разработок вашей ком
пании в России, и вообще для развития 
дорожнотранспортной инфраструкту
ры страны. Расскажите, что изменилось 
за это время, какие инновации удалось 
внедрить?
– Наша компания динамично развивается 
несмотря на санкции, открываются новые 
представительства в различных регионах Рос-
сийской Федерации. В номенклатуре постав-
ляемого АО «КВИНТМАДИ» оборудования 
добавились асфальтобетонные заводы, бетон-
ные заводы, дробильно-сортировочное обору-
дование производства компании NFLG, КНР.

– На конференции «бетонщиков» ваш до
клад был первым. Какой вопрос вы вы

С
пор в дорожном сообществе: что луч-
ше и выгоднее для России – асфальт 
или бетон – длится уже несколько 

десятилетий, но с появлением новых тех-
нологий аргумент о дороговизне «бетонок» 
уже «не работает». Тем более, сейчас поч-
ти все профессионалы признали, что трас-
сы из цементобетона намного долговечнее, 
а значит и выгоднее. О том, кто сегодня 
строит бетонные дороги, и когда «бетон-
ки» будут строить по всей стране, мы по-
беседовали с директором департамента 
АО «КВИНТМАДИ» Александром Шевелевым 

АЛЕКСАНДР ШЕВЕЛЕВ: 
«В РОССИИ ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТИ 
И КОМПЕТЕНЦИИ ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА АВТОДОРОГ 
С ЦЕМЕНТОБЕТОННЫМ 
ПОКРЫТИЕМ»
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БЕТОННЫЕ ДОРОГИНАШЕ ИНТЕРВЬЮ

БЕТОНКИ  НУЖНЫ  РОССИИ!



ООО «СтройДорСервис» – единственная 
компания в России, которая имеет самые 
современные бетоноукладчики нового по-
коления GP4 GOMACO, оснащенные устрой-
ствами GSI – контроля ровности укладывае-
мого покрытия! 

– Поясните для наших читателей, 
для чего нужно такое устройство.
– Контроль ровности осуществляется не-
прерывно в процессе укладки бетона. Это 
устройство обеспечивает экипаж данными 
о ровности покрытия сразу за бетоноуклад-
чиком. Корректировки по ровности покры-
тия, при необходимости, могут быть сде-
ланы сразу, когда бетон еще в пластичном 
состоянии, до того, как будут уложены тыся-
чи метров покрытия. Имея самое современ-
ное высокотехнологичное оборудование, 
высококвалифицированных специалистов 
компания раньше запланированного срока 
и качественно выполнила работы по уклад-
ке цементобетонных покрытий в якутском 
аэропорту Чульман в городе Нерюнгри. 
В этом году компания «СтройДорСервис» 
завершила укладку цементобетонных по-
крытий в рамках программы строитель-
ства и реконструкции в двух аэропортах –  
«Игнатово» в Благовещенске и   аэропорта 
в Магнитогорске. 

Есть еще одна перспективная коман-
да – ООО «МИРАСТРОЙ» из Москвы, ко-
торая успешно применяет современные 
технологии и оборудование для укладки це-
ментобетонных покрытий в аэропортовом 
сегменте и в дорожном строительстве. 

– Уверены, что скоро к этим компани
ям присоединятся и многие другие.  
«Бетонки» нужны России!

Н. Кузнецова

За последние два десятилетия ведущие 
дорожно-строительные компании постро-
или и реконструировали все крупные аэ-
ропорты России с применением самой 
современной технологии по устройству 
цементобетонных покрытий. И это явля-
ется убедительным доказательством того, 
что в России есть возможности и компетен-
ции для строительства автодорог с цементо-
бетонным покрытием.

– Опыт каких стран можно использовать 
в России и какова главная цель примене
ния подобных технологий?
– Главная цель – это проектирование и стро-
ительство долговечных, безопасных и каче-
ственных дорог, в том числе при реализа-
ции проектов строительства стратегических 
транспортных коридоров «Запад – Вос-
ток» и «Север – Юг». Россия располагается 
в различных климатических зонах, соответ-
ственно применим европейский и североа-
мериканский опыт строительства автодорог 
с цементобетонным покрытием. В условиях 
роста интенсивности дорожного движения 
увеличение срока службы дорожных одежд 
до 30 и более лет, на мой взгляд невозможно 
без строительства автодорог с применени-
ем цементобетона. анализ затрат показы-
вает преимущество применения жестких 
покрытий за счет возможности сэкономить 
до трети расходов в течение жизненного 
цикла – это сорок и более лет. 

– Интерес к технологиям и «заказ» 
на технику сегмента бетоноукладчиков 
в той или иной степени существовал 
у российских дорожников всегда. Как вы 
оцениваете динамику этого процесса 
на день сегодняшний? 
– Количество дорожно-строительных ком-
паний в России, которые имеют соответ-
ствующее оборудование и специалистов 
для строительства автодорог с цементо-
бетонным покрытием, освоивших техно-
логию этого строительства, с каждым го-
дом увеличивается. Например, компания 
«СтройДорСервис» (г. Алдан, республика 
Саха (Якутия), освоив новые технологии 
и оборудование, с 2020 года стала выпол-
нять работы по строительству и реконструк-
ции аэропортов со строительством ВПП, 
перронов и других элементов инфраструк-
туры. Отмечу, что на сегодняшний день  

нужно поручать одному подрядчику, имею-
щему для этого все компетенции. 

И, в-третьих, выбрать проектную орга-
низацию, которая будет вести мониторинг 
хода строительства и эксплуатации кон-
кретного участка магистрали. Это позво-
лит получить объективные статистические 
данные по строительству, содержанию, 
ремонту автодорог с цементобетонным 
покрытием, и с учетом накопленного опы-
та, перейти к масштабному применению 
цементобетона в качестве дорожного по-
крытия при высоком трафике. Убежден, 
что в условиях значительного роста нагруз-
ки на дорожную сеть, это позволит суще-
ственно увеличить срок службы дорожных 
одежд, снизить эксплуатационные затраты 
в течение жизненного цикла, направить 
сэкономленные средства на строительство 
новых трасс, повысить безопасность до-
рожного движения и снизить воздействие 
на окружающую среду.  

– Ваши аргументы бесспорны, 
но почему строительство «бетонок» в на
шей стране так пока и не получило ши
рокого распространения?
– Строительство цементобетонных до-
рожных покрытий с применением бето-
ноукладчиков со скользящей опалубкой 
началось в СССР еще в 70-х годах прошло-
го века – были построены участки на ряде 
автомагистралей, но из-за дефицита каче-
ственного цемента, несовершенства тех-
нологии строительства возникали дефек-
ты на построенных участках. Это привело 
к остановке строительства «бетонок». Их 
не строили по ряду объективных и субъек-
тивных причин. В том числе из-за сложив-
шегося спорного мнения, что автодороги 
с покрытием из цементобетона в современ-
ных условиях дороже, чем с асфальтобетон-
ным покрытием, а также, что в России нет 
достаточного количества бетоноукладочной 
техники, соответствующих специалистов 
и отсутствует технология ремонта цементо-
бетонных покрытий. 

Хочу отметить, что сегодня в России осво-
ены и используются высокотехнологичные 
бетоноукладочные комплексы для стро-
ительства цементобетонных покрытий. 
В России налажен выпуск качественных це-
ментов, эффективных пластифицирующих 
и воздухововлекающих добавок.

мя не востребован в полном объеме. Надо 
нарастить объемы строительства трасс 
с применением цементобетона. Его мож-
но использовать и в строительстве жестких 
дорожных одежд, и элементов обустрой-
ства – разделительных ограждений, бордю-
ров, водоотводных прикромочных лотков 
из монолитного цементобетона, укрепле-
нии откосов армированным бетоном. Это 
будет способствовать повышению безопас-
ности дорожного движения, а также проч-
ности и долговечности конструкций.

– На ваш взгляд, что нужно сделать 
в первую очередь сейчас?
– Во-первых, определить ряд пилотных 
участков автомагистралей, которые целе-
сообразно строить или реконструировать 
с применением цементобетона в качестве 
дорожного покрытия и разделительного 
ограждения. При этом предусмотреть раз-
личные конструкции дорожной одежды 
с различным армированием, чтобы в про-
цессе опытной эксплуатации получить ин-
формацию, какая конструкция наиболее 
оптимальна для различных климатических 
районов и осевых нагрузок. 

Во-вторых, проектирование, строитель-
ство и содержание конкретного участка 
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ГИГАНТ ЧЕРЕЗ БЕЛУЮ
Плановый срок завершения строительства 
был сдвинут на год. Курирующий строи-
тельство вице-премьер Марат Хуснуллин, 
на совещании по вопросам возведения 
М-12, отметил, что на строительство до-
роги от Дюртюлей до Ачита было выделе-

но 260 млрд рублей из Фонда националь- 
ного благосостояния.

«При реализации проекта важ-
ную роль имеет ускоренное финанси-
рование, позволяя обеспечить опере-
жающее строительство трассы М-12 
Москва – Казань – Екатеринбург. Задачу до-

ехать от Санкт-Петербурга до Екатеринбур-
га в 2024 году поставил президент. Поэтому 
в 2024 году мы должны иметь полноценную 
трассу. Мы никогда за всю историю рос-
сийского строительства не строили такую 
трассу. Но мы видим, что у нас получает-
ся», – подчеркнул Хуснуллин.  На всех трёх 
этапах идут активные работы, в том числе 
устройство свай для возведения искусствен-
ных сооружений. Только на первом этапе 
объекта задействовано более 4 тысяч чело-
век и около 2 тысяч единиц техники.

Напомним, что первый, самый большой 
этап дороги Дюртюли – Ачит, в проект-
ной документации   разбит на два подэта-
па протяженностью 90,1 км и 50,475 км.  
Всего в Башкирии пройдет 140 из 275 км 
трассы, ее проложат через Дюртюлинский, 
Бураевский и Татышлинский районы, на-
чав с развязки на 1231-м км М-7 и завер-
шив развязкой на границе с Пермским 
краем. Этап строится силами дочерней 
«Строительной компании «Автодор» и ООО 
«РСК» (подробности проезда журналистов 
«ДиТ» читайте в следующем материале это-
го номера).

На первом этапе уже завершена основная 
часть земляных работ: строители произвели 
выемку в объеме более 14,2 млн м3 грунта 
из запланированных 19,1 млн м3, выполни-
ли устройство насыпи свыше 11,1 млн м3 
грунта. Завершаются работы по строитель-
ству водопропускных труб, переустройству 

коммуникаций.   На болотистых участках со 
слабыми, нестабильными грунтами ведут-
ся работы по замене непригодного грунта, 
укреплению основания грунтоцементными 
и железобетонными сваями, что позволяет 
обеспечить устойчивость всей конструкции 
земляного полотна. На 55 искусственных со-
оружениях тоже идет работа. Уникальным 
сооружением первого этапа является деся-
типролетный мост через реку Белая протя-
женностью свыше 813 метров. 

При выборе места для возведения моста 
были учтены условия судоходства, особен-
ности рельефа берегов и то, что в данном 
районе имеются особо охраняемые при-
родные территории и нефтегазовые место-
рождения.  

ТРИ ЭТАПА  
С ВЫСОКОГО СТАРТА
Т

расса Дюртюли – Ачит свяжет по кратчайшему расстоянию две региональ-
ные столицы – Казань и Екатеринбург. Одной из знаковых строек года стала 
магистраль «Дюртюли – Ачит» – продолжение М-12 до Екатеринбурга и часть 

скоростного транспортного маршрута «Россия», который пройдет от Санкт-Петер-
бурга до Владивостока. Напомним, что строительство «Дюртюли – Ачит» разделено 
на три этапа. Первый проходит в Республике Башкортостан, второй – в Пермском 
крае, третий – в Свердловской области. Заказчик объектов – ГК «Автодор»

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: 

« ЗАДАЧУ ДОЕХАТЬ ОТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
ДО ЕКАТЕРИНБУРГА В 2024 ГОДУ ПОСТАВИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ. ПОЭТОМУ В 2024 ГОДУ МЫ 

ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ ПОЛНОЦЕННУЮ ТРАССУ»
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многофункциональных зон для размещения 
объектов сервиса, АЗС, 2 биоперехода, со-
вмещенных с мостами и сельхозпереходом.

КОРОТКО О ВАЖНОМ
При строительстве автодороги используют-
ся самые современные и передовые мате-
риалы. Например, асфальтобетонные смеси 
SP-32, SP-22 и SMA-16, подобранные по ме-
тоду объемно-функционального проекти-
рования – технология Superpave, которая 
направлена на создание асфальтобетонных 
покрытий более устойчивых к низкотемпе-
ратурному трещинообразованию, деформа-
циям и усталостному разрушению. 

Работы по укреплению грунта ведутся 
методом ресайклинга – комплексным ми-
неральным вяжущим на основе портланд-
цемента и извести. Это когда непригодный 
грунт в основании выемки смешивается 
на дороге с добавлением извести и цемента 
с последующем уплотнением.

И в следующем году,  после сдачи объекта 
в эксплуатацию, в нашей стране  появится 
новая автодорога технической категории 
«1Б», которая будет иметь четыре полосы 
и расчетную скорость движения 120 км/ч. 
Трасса Дюртюли – Ачит свяжет по крат-
чайшему расстоянию два крупных россий-
ских мегаполиса, региональные столицы –  
Казань и Екатеринбург.

Марина Алексеева

томобильной дорогой «Голдыри Орда – Ок-
тябрьский». Для удобства автомобилистов 
на участке организуют две зеркальные мно-
гофункциональные зоны дорожного серви-
са, а для диких животных возведут 10 эко-
дуков тоннельного типа, длина каждого 
из которых – около 16 метров. Их располо-
жение выбрано в местах миграции диких 
животных.

НЕБОСКРЕБ  
НАД БОЛЬШОЙ САРАНОЙ
Третий этап протяженностью 43 км, строит-
ся силами холдинга «Автобан» в Свердлов-
ской области. Подготовительную часть 
работ строители выполнили еще в конце 
2022 года. На этот год в работе – устрой-
ство земляного полотна и слоев дорожной 
одежды, разработка выемок, выполняется 
устройство насыпей, планировка откосов. 
Разработка выемок из скального грунта ве-
дется главным образом с применением бу-
ровзрывных работ. 

 Работы по стабилизации грунта будут 
сделаны на площади 245 тыс. кв. метров. 
В параллельном режиме на 3-м этапе новой 
трассы возводятся 12 искусственных соору-
жений, в том числе пять мостов через реки 
Зюрзя, Большая Сарана, Ачит. 

Самый интересный объект на этом эта-
пе – это мост через реку Большая Сарана. 
Высота сооружения в самой высшей точ-
ке достигает 57 метров. Это практически 
20-этажное здание! Длина этого моста со-
ставит 540 метров. Специалисты возво-
дят и две транспортные развязки. Одна 
из них – на пересечении с дорогой регио-
нального значения «Ачит – Месягутово», 
вторая на примыкании к федеральной авто-
мобильной дороге Р-242 «Пермь – Екатерин-
бург». Также запланировано строительство 

ЗЕРКАЛЬНЫЕ МФЗ 
В Пермском крае, где пройдет 2 этап но-
вой дороги протяженностью 92 км, готов-
ность участка оценивается к середине де-
кабря более чем в 20%. Участок пролегает 
по Чернушинскому и Октябрьскому райо-
нам области. Скоростной участок в Прика-
мье строит ООО «Трансстроймеханизация». 
Сейчас на участке в Прикамье ведутся ра-
боты по переустройству сетей и устройству 
земляного полотна. Уже произведена выем-
ка более 2,7 млн кубометров грунта – это 
71 % от всего планового объема, выполне-
но устройство насыпи объемом 2,131 млн 
кубометров – это 43% от плана. Также про-
должается устройство основания трассы 
из щебеночно-песчаной смеси – эти работы 
проведены на 26 км, ведется работа по пла-
нировке и укреплению откосов, произво-
дится укладка водопропускных труб. 

К середине ноября этого года дорожни-
ки уложили первый слой асфальтобетона 
на 20 км трассы в Прикамье. Ведутся ра-
боты и на 19 искусственных сооружениях, 
в том числе на семи мостах, включая пере-
праву через реку Малая Сарана с 24-мет-
ровыми русловыми опорами. Кроме того, 
на участке дороги строят две транспортные 
развязки для связи с существующей сетью. 
Одну – на пересечении с автомобильной 
дорогой регионального значения 57К-0041 
«Щучье Озеро – Явгильдино», вторую – с ав-

Председатель правления государственной 
компании «Российские автомобильные до-
роги» Вячеслав Петушенко отметил высокую 
эффективность взаимодействия с Башкорто-
станом по реализации проекта и поблагода-
рил руководство республики, которое пони-
мает, что ввод в эксплуатацию новой дороги 
придаст дополнительный импульс развитию 
туризма и бизнеса в регионе.

«На новой трассе в Дюртюлинском 
районе при возведении моста через реку 
Белая применяют уникальные методы 
непрерывного бетонирования опор и урав-
новешенного бетонирования пролетно-
го строения, – сказал Петушенко. – Мост 
будет красивый, а применение современ-
ных технологий позволит сдать его в срок, 
и это очень важно, чтобы сдать вовремя 
весь этап. 

 К осени были закончены работы по по-
гружению буронабивных свай, сейчас мо-
стовики занимаются устройством ро-
стверков и тел опор, производится сборка 
вспомогательных сооружений для строи-
тельства моста и устройства для монтажа 
пролетного строения.

Ускорить строительство моста через 
реку Белая позволила технология сколь-
зящей опалубки при возведении опор. 
Опалубочная конструкция перемещается 
вертикально с помощью специальных дом-
кратов и направляющих гидравлического 
действия, обеспечивая непрерывное литье 
бетона. Технология позволяет обойтись 
без разборки конструкции опалубки и уста-
новки ее на новом месте, что дает серьезное 
преимущество во времени по сравнению 
с традиционным методом самоподъемной 
опалубки. 

Параллельно идут работы по строитель-
ству дорожной одежды, устройству водопро-
пускных труб, переустройству инженерных 
коммуникаций. 

ЗАПУСТИТЬ ДВИЖЕНИЕ ПО ВСЕМУ 
МАРШРУТУ ДЮРТЮЛИ – АЧИТ, КОГДА БУДУТ 
СОЕДИНЕНЫ ВСЕ ТРИ УЧАСТКА АВТОДОРОГИ, 
ПЛАНИРУЕТСЯ В КОНЦЕ 2024 ГОДА. НОВАЯ 
АВТОМАГИСТРАЛЬ ВОЙДЕТ В СОСТАВ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТРАССЫ М-12 «ВОСТОК» 
НА УЧАСТКЕ КАЗАНЬ – ЕКАТЕРИНБУРГ

ПОЯВЛЕНИЕ НОВОЙ СОВРЕМЕННОЙ 
СКОРОСТНОЙ ДОРОГИ ПОЗВОЛИТ МЕНЕЕ 
ЧЕМ ЗА СУТКИ ДОЕХАТЬ ОТ МОСКВЫ 
ДО ЕКАТЕРИНБУРГА. РАСЧЕТНОЕ ВРЕМЯ 
В ПУТИ – БЕЗ УЧЕТА ОСТАНОВОК 
НА ОТДЫХ – СОКРАТИТСЯ С НЫНЕШНИХ 
35 ДО 17,5 ЧАСОВ
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ЛЕОНИД ЕФРЕМОВ: 

« МЫ ВСЕ РАБОТАЕМ КАК ЕДИНОЕ ЦЕЛОЕ, 
ТАК КАК ОТ КОЛЛЕКТИВА ЗАВИСИТ 
ОЧЕНЬ БОЛЬШОЙ ПРОЦЕНТ УСПЕХА 

В НАШЕМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ»

БОРИС  САКУН: 

« СТРОИТЕЛЬСТВО НАШЕГО 
УЧАСТКА «ДЮРТЮЛИ – АЧИТ» ИДЕТ 
В ХОРОШЕМ ТЕМПЕ, И ОБЪЕКТ БУДЕТ 

СДАН В СРОК, БЕЗ УЩЕРБА ДЛЯ КАЧЕСТВА 
НОВОЙ СКОРОСТНОЙ ДОРОГИ»

ПОСЛЕДНИЙ ГОД, 
ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ
Автомобильная дорога Дюртюли – Ачит 
станет продолжением М-12 до Екатерин-
бурга и частью скоростного транспортно-
го маршрута «Россия», который пройдет 
от Санкт-Петербурга до Владивостока. 
А строительство скоростной трассы М-12, 
сокращенное на полгода, уже подходит к фи-
налу, и совсем скоро от Москвы до Казани 
можно будет добраться за чуть больше, чем 
шесть часов, вместо 12.  

Но, а строительство Дюртюли – Ачит на-
бирает обороты. Работы ведутся в рамках 
поручения Президента о продлении авто-
мобильной дороги М-12 Москва – Казань 
до Екатеринбурга. «Участок Казань – Ека-
теринбург, а точнее, Дюртюли – Ачит, бу-
дет закончен в 2024 году. Президент по-
ставил нам задачу дать старт скоростному 
движению по трассе от Санкт-Петербурга 
до Екатеринбурга уже в 2024 году, и по-
сле запуска М-12 время в пути сократится 
вдвое: от Казани до Екатеринбурга 7 часов, 
а от Санкт-Петербурга до Екатеринбурга 
около 17,5 часов», – отметил заместитель 

«РСК» ВЗЯЛА НА СЕБЯ ПОВЫШЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА:  

ПОСТРОИТЬ 40 КМ «ДЮРТЮЛИ – АЧИТ» ДОСРОЧНО

ОБРЕЧЕНЫ 
НА УСПЕХ

Председателя Правительства РФ, глава  
Наб людательного совета Госкомпании «Ав-
тодор» Марат Хуснуллин.

Напомним, что строительство до-
роги разделено на три этапа. Первый 
этап проходит в Республике Башкорто-
стан. Второй – в Пермском крае, тре-
тий – в Свердловской области. Первый 
этап дороги Дюртюли – Ачит протяжен-
ностью 140 км проходит по территории 
Дюртюлинского, Бураевского и Татышлин-
ского районов Республики Башкортостан. 
В проектной документации он разбит 
на два подэтапа протяженностью 90,1 км 

и 50,475 км. ООО «Региональная  
строительная компания» строит скорост-
ную с 90 по 130 км. Это будет современ-
ная магистраль IБ категории, шириной 
от четырех до шести полос. С максималь-
ной разрешенной скоростью 110 км/ч, 
качественным освещением, барьерными 
ограждениями, МФЗ... На первом этапе 
запланировано строительство шести та-
ких площадок. Дорожный пирог классиче-
ский – на 1,5 мет ра, сверху – ЩМА.

Л
учше один раз увидеть, чем сотни раз прочитать или услышать. Побывав 
в Башкирии, на строительстве новой дороги «Дюртюли – Ачит», которая 
скоро станет частью трассы М-12 Москва – Казань – Екатеринбург, мы убе-

дились в этом еще раз. И поняли, почему такие важные объекты доверяют таким 
компаниям, как ООО «РСК». Ведь буквально за день до нашего приезда там прошел 
сильный ливень, а затем выпал снег и ударил мороз.  Как строить в такую погоду? 
Поэтому, выезжая ранним утром из сонной Уфы, мы полагали, что увидим на ме-
сте будущей дороги лишь бескрайнее снежное поле... Но, несмотря на ветер и мороз, 
на стройке вовсю кипела работа
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выми насаждениями», – рассказал по пути 
на объект Илья Вячеславович.  

Параллельно с рубкой леса строители 
прокладывали и притрассовую «времянку».  
Но это не просто узкий проезд, а шестиме-
тровая двухсторонняя дорога протяжен-
ностью 40 километров. И плюс еще 7 км, 
ведущих к карьеру. Конструктив, конечно, 
у нее попроще, чем у автобана – земполотно 
и сверху 30 см ЩПС, но прочное, ведь дви-

жение по ней даже сейчас, зимой, интенсив-
ное – порядка тысячи машин в сутки с груза-
ми колесят по этой «времянке».

ГЕОДРЕНЫ В ОСНОВАНИИ
В апреле нынешнего года «РСК» заключила 
контракт на строительство основной до-
роги, приступив к работам по улучшению 
качества земполотна – замены непригодно-
го грунта, укреплению основания грунто-

тобетонный завод производительностью 
до 7 000 тонн асфальта в сутки и бетонный 
завод способный давать до 2 000 м3 в сутки.

Сегодня на каждом километ ре строй- 
ки кипит работа: 2000 человек и 700 еди - 
ниц строительной техники разного 
вида, – экскаваторы, краны, бульдозеры 
вовлечены в стройку... по временной дороге 
бесконечным потоком движутся самосвалы, 
большегрузы со стройматериалами. Основ-
ная часть земляных работ уже завершена, 
продолжается строительство искусственных 
сооружений: мостов и путепроводов, водо-
пропускных труб и переустройство комму-
никаций. Работа ведется в круглосуточном 
режиме, ведь непросто построить с нуля 
скоростную дорогу там, где вчера еще стоял 
непроходимый лес. 

«На 40 км будущей трассы, которую 
должна построить наша компания, земля-
ные работы выполнены на 85%, – расска-
зывает заместитель генерального директо-
ра ООО «РСК» Илья Бокша. – Произведена 
выемка в объеме более 5000 000 м3 грунта 
из запланированных 7 300 000 м3, выполне-
но устройство насыпи свыше 2 800 000 м3  
из 6000 000 м3. Всего на участке будет по-
строено 6 мостов, 3 путепровода, 12 перехо-
дов тоннельного типа. А также 56 водопро-
пускных труб».

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ…
Добираясь до штаба строительства по  
действующей дороге, сразу понимаешь, 
что местность здесь не подарок –холмы 
и лес. А на самом объекте от буйной расти-
тельности не осталось и следа, хотя здесь 
до сих пор иногда «по старой памяти» про-
бегают лоси. 

В январе прошлого года, специалисты 
«РСК» вышли на объект, в мае начали выру-
бать лес. Почему так много времени, более 
полугода, ушло на подготовительные ра-
боты? Потому что, прежде чем приступить 
к основным работам, строителям пришлось 
расчистить от растительности 250 га терри-
тории.

«Приехав сюда, в прошлом году в нача-
ле весны, мы увидели непроходимый лес. 
Мало того, что надо было его срубить, так 
еще и сложить, выкорчевать, мульчиро-
вать, а потом еще и вывезти, поэтому ра-
боты были достаточно трудоемкие. После 
мы компенсируем вырубленные ели но-

Открытие движения на первом эта-
пе по контракту предполагалось в июне 
2025 года, но строители планируют сдать 
объект в ноябре 2024 года. И поэтому тем-
пы работ ускоренные.

Последний год – «он трудный самый», 
поскольку сроки сжатые. Мы строим объек-
ты разной сложности, и всегда стараемся 
выполнять взятые на себя обязательства. 
Нас ничего не пугает. Строительство на-
шего участка «Дюртюли – Ачит» идет в хо-
рошем темпе, и объект будет сдан в срок, 
без ущерба для качества новой скоростной 
дороги», – подчеркнул генеральный дирек-
тор ООО «РСК» Борис Сакун.

Для этого была проведена масштабная 
подготовка к строительству, в том числе 
и оптимизация производственного процес-
са, поэтому в новый график дорожные стро-
ители укладываются.

Начиная работу в Башкирии, компа-
ния не изменила своим принципам: в пер-
вую очередь создала условия для работы 
людей. В поселке Уразгильды, на 126 км, 
был построен производственный городок 
на 1500 человек, со своей столовой, шта-
бом строительства, ремонтной базой для до-
рожно-строительной техники. Также через 
дорогу на площади 12 га находится асфаль-

ИЛЬЯ БОКША

« НА 40 КМ БУДУЩЕЙ 
ТРАССЫ, КОТОРУЮ 
ДОЛЖНА ПОСТРОИТЬ 

НАША КОМПАНИЯ, ЗЕМЛЯНЫЕ 

РАБОТЫ ВЫПОЛНЕНЫ НА 

85%. ВСЕГО НА УЧАСТКЕ 

БУДЕТ ПОСТРОЕНО 6 МОСТОВ, 

3 ПУТЕПРОВОДА, 12 ПЕРЕХОДОВ 

ТОННЕЛЬНОГО ТИПА. А ТАКЖЕ 

56 ВОДОПРОПУСКНЫХ ТРУБ»

РСК в Дюртюли Ачит, 
1 этап с 90130 км

• Возвести 21 ИССО, в том числе 6 мос-
тов, 3 путепровода, 12 переходов тон-
нельного типа.  А также 56 водопро-
пускных труб.

• На строительстве объекта работа-
ют 2 тысячи специалистов и 700 еди-
ниц техники
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му строители «РСК» в буквальном смысле 
этого слова, меняют рельеф, выравнивая 
профиль трассы по проектным отметкам 
ради безопасности. Для этого делают выем-
ки. Только сравните эти цифры: высота до-
рожной одежды составляет 1,5 м, а глубина 
выемок доходят до 20 м 

«Несмотря на такой объем работы, к кон-
цу осени готовность по выемкам у нас 60%. 
Разработаны практически все сложные 
участки. На сегодняшний день самая мини-
мальная выемка составила порядка 250 ты-
сяч кубометров, а самая большая – 1,2 млн 
ку бометров», – рассказывает Юрий Сдвиж-
ков. 

Грунт здесь неоднородный – глина 
и суглинки. Это, конечно, не топи не-
пролазные, как на шестом этапе М-11, 
и не меловые горы, как на Обходе Лосе-
во М-4, но в переувлажненном состоянии 
он тоже непригоден для строительства. 
Поэтому часть дюртюлинского грунта при-
ходится складировать и вывозить. А выво-
зить его, особенно в снегопад и дождь, тоже 
не просто. Около одного из таких котлова-
нов на 128 км – выемке на 400 тыс «кубов», 
мы наблюдали, как у груженых самосвалов 
пробуксовывают колеса...

МАРШРУТ ДЛЯ ЛОСЕЙ
Для того, чтобы сделать насыпи, специа-
листам «РСК» предстояло до холодов 

СПУСК С ЛУНЫ
Во время обзорной экскурсии по объек-
ту, сразу становится понятно, что главная 
особенность этой местности – неровный 
рельеф и обильные снегопады. Это же Юж-
ный Урал, поэтому с погодой все понятно, 
а что касается рельефа – то, говоря простым 
языком это – то спуск, то подъем. Поэтому 
есть сложности по перевозке строительных 
материалов по притрассовой дороге. Она, 
как здесь шутят строители, похожа на «кар-
диограмму». 

«Ровного рельефа практически нет, это 
для нас – роскошь, – согласился руководи-
тель СП «РСК» Павел Ильинец. – Перепады 
высоты доходят до 50 м. Самая глубокая 
яма – 35 м. Здесь есть один участок, кото-
рый наши водители называют между со-
бой «спуск с Луны», потому что в темное 
время суток, поднимаясь наверх, они ви-
дят яркую Луну. На груженых самосвалах 
не разгонишься! А при выезде из карьера, 
где сейчас мы делаем выемку, в непогоду 
машины застревают, поэтому временную 
дорогу тоже нужно ремонтировать и содер-
жать – чистить и посыпать солью, чтобы 
не было проблем с доставкой материалов.  
Конец октября и ноябрь был очень дождли-
вым, поэтому много времени пришлось по-
тратить и на восстановление «времянки». 

Новая магистраль должна быть без рез-
ких перепадов высот и серпантинов, поэто-

отсыпается рабочая платформа из песка. 
Расстояние между точками погружения 
и величину временного пригруза рассчи-
тывают так, чтобы выдержать заложенные 
в проекте сроки консолидации основа-
ния.  Для погружения геодрен применяется 
специальное ститчер-навесное оборудова-
ние на базе гусеничного экскаватора». 

ЗИМА – РАБОТЕ НЕ ПОМЕХА
Если говорить об объеме в целом, 
то с начала апреля выполнено уже 42% всей 
работы. И мы увидели, что зимой на строй-
ке работа не только не останавливается, 
а наоборот – разгорается с особой скоро-
стью. На всем протяжении Дюртюли – Ачит 
разрабатываются выемки, строятся мосты, 
путепроводы, монолитные трубы, биопере-
ходы. Даже бетонным работам зима не по-
меха: для этого строят специальные тепля-
ки, прогревают их до нужной температуры... 
Только асфальт немного придерживают. 
Хотя он уже есть – первый асфальт появил-
ся на будущей трассе в сентябре этого года, 
а к ноябрю было уложено порядка 3 км, раз-
деленные на три отрезка. Эти участки уже 
и благоустроены: выполнена плакировка 
(укладка слоя растительного грунта перед 
посевом трав для укрепления откосов) и по-
сеяна трава. Что удивительно, нет дороги, 
а гидропосев уже есть. Как объяснил руко-
водитель проекта РСК Юрий Сдвижков, эти 
работы целесообразно проводить до укладки 
асфальта, чтобы откосы «схватились. Дорож-
ные строители стараются сразу укреплять 
откосы гидропосевом, поскольку восстанов-
ление растительного слоя – процесс не бы-
стрый. У него тоже свои тонкости – он про-
изводится с помощью специальных маши.  

цементными и железобетонными сваями. 
А это, в свою очередь, обеспечивает устой-
чивость всей конструкции земляного по-
лотна. Провели некоторые инновационные 
мероприятия.  

Дело в том, что при дополнительном 
обследовании, на некоторых участках 
будущей трассы грунты оказались мяг-
кими и пластичными. Чтобы не было 
в дальнейшем просадок, и чтобы уско-
рить стабилизацию основания земполот-
на, главный инженер ООО «РСК» Леонид 
Григорьевич Ефремов предложил исполь-
зовать геодрены. Геодрены представляют 
собой плоский дренирующий геокомпо-
зит с объемным внутренним сердечником 
в фильтрующей оболочке из нетканого 
геотекстиля. Высокая водопропускная спо-
собность в направлении плоскости полотна 
помогает ускорить консолидацию слабых 
водонасыщенных грунтов, то есть уплотне-
ние основания за счет отвода воды. 

«Устройство дренажа производится ме-
тодом статического вдавливания геодрен 
в грунтовое основание по всей площади 
будущего объекта, – пояснил Леонид Геор-
гиевич. – Предварительно на основании 

«ДЮРТЮЛИ -АЧИТ» В ОБХОД КРУПНЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ, А ТАКЖЕ 
ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ, С УЧЕТОМ РЕЛЬЕФА МЕСТНОСТИ 
С МНОЖЕСТВОМ БОЛОТ И НИЗИН И СТАНЕТ ЧАСТЬЮ ДРУГОГО МАСШТАБНОГО 
ИНФРАСТРУКТУРНОГО ПРОЕКТА – СКОРОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ МОСКВА – 
КАЗАНЬ – ЕКАТЕРИНБУРГ
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современная техника, применение иннова-
ций и новых технологий, сильные подряд-
чики, профессиональный коллектив. 

Побывав в штабе строительства «РСК», 
мы узнали, в каком режиме решаются про-
изводственные вопросы, требующие коор-
динации всех подрядчиков, задействован-
ных на объекте. Все руководители «РСК» 
имеют огромный опыт в строительстве 
важных объектов. Компания – это большая 
машина, и вся команда: строители, заказчи-
ки, подрядчики, субподрядчики, проекти-
ровщики, представители контроля качества 
регулярно выезжают на объекты, проводят 
выездные совещания. 

Руководство тоже не оставляет стройку 
без внимания. Курирует стройку замести-
тель генерального директора ООО «РСК» 
Илья Бокша, он почти все время на объекте. 
Больше помогает, чем контролирует, по-
скольку здесь все – профессионалы, настро-
енные на общий результат. Помогает сове-
том в нестандартных ситуациях, в случае 
необходимости, решает вопросы, иногда 
одним телефонный звонком. 

«К примеру, есть какая-то проблема, ре-
шение которой надо ускорить, допустим, 
ждем проектное решение, – поясняет Юрий 
Сдвижков. – И Илья Вячеславович приво-
зит с собой к нам ответственных органи-
заций за тот или иной участок проектиро-
вания – руководителей проектов, главных 
инженеров и других». 

По сути, все насущные вопросы стройки 
решаются без проволочек на выездном со-
вещании, «на колесах». Зачастую, и в самом 
офисе «РСК» бывают бюрократические про-
буксовки, которые Бокша очень быстро ре-
шает, лично проходя по кабинетам. 

Есть в «РСК» еще один человек, без кото-
рого не обходится ни одна стройка компа-
нии – главный инженер ООО «РСК» Леонид 
Григорьевич Ефремов. Который держит 

«засыпать» 58 разрывов в дорожном по-
лотне – порядка 40 разных труб из железо-
бетона, 18 мостов и путепроводов в стволе 
дороги. К декабрю с десяток труб уже за-
сыпали песком до нужной отметки. На не-
которых участках уже сделано и дорожное 
полотно.

Мостовики приступили к основным рабо-
там в сентябре этого года, до этого момента 
были больше подготовительные работы, со-
вместные мероприятия с подразделением 
дорожной службы, по подготовке строитель-
ных площадок, завозу свай с предприятий 
изготовителя, строительству базы, и по по-
гружению свай сваебойными установками. 

«На будущей трассе будет 21 искусствен-
ных сооружений, в том числе и 9 экоперехо-
дов  для миграции животных. Это классиче-
ские монолитные сооружения – квадратные 
тоннели, чтобы звериные тропы оставались 
в привычных для лесных обитателей местах. 
По сложности все искусственные сооруже-
ния примерно равны, есть небольшие отли-
чия, но они не критичны», – пояснил Павел 
Ильинец.

На всех искусственных сооружениях уже 
погружены сваи. Это очень трудоемкий про-
цесс, требующий много рабочих рук, машин 
и механизмов. На момент нашего проезда 
рабочие армировали и монтировали опа-
лубки, укладывали бетонные смеси в лотко-
вые части искусственных сооружений.  Ра-
бота идет в две смены, чтобы не прерывать 
рабочий процесс и не отставать от графика.

СОВЕЩАНИЕ НА КОЛЕСАХ
Не всякой, даже крупной компании 
под силу сократить срок строительства та-
кого сложного масштабного объекта на год, 
не в ущерб его качеству. Но все-таки форму-
ла успеха существует: четко поставленные 
задачи, правильная организация рабочего 
процесса, мощная производственная база, 

руку на пульсе не только участка Дюртю-
ли – Ачит, а всех строек компании. Именно 
он, имея огромный опыт, внедряет инно-
вационные разработки, оптимизирующие 
процесс производства. Леонид Григорьевич 
и кадры видит, как рентген. 

«Никогда не забуду первую встречу 
с Леонидом Григорьевичем, – делится 
Юрий Сдвижков. – Чувствовал себя тогда, 
как нерадивый ученик на экзамене. Много 
нового узнал тогда, встреча с ним оставила 
огромное впечатление у меня. И, сегодня, 
каждое общение с Леонидом Григорьеви-
че – большое удовольствие для нас, молоде-
жи, так как он – Учитель по призванию и со-
стоянию души!».

А учитель и наставник Леонид Григорье-
вич всегда скромен и не устает повторять: 
«Мы все работаем как единое целое, так 
как от коллектива зависит очень большой 
процент успеха в нашем строительстве».

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
Решая кадровые проблемы, «РСК» привле-
кает для строительства и местные кадры, 
обучая и передавая опыт непосредственно 
на объекте, где созданы самые благоприят-
ные условия для работы и отдыха. Сейчас 
в строительном городке достраивается пя-
тый модуль благоустроенного общежития.  
Работники обеспечены всем необходимым, 
в том числе производится трехразовое пи-
тание. Если люди находятся на линии, они 
обеспечиваются горячим обедом, который 
подвозят на автобусах в термосах.  

На сегодняшний день на строительстве 
«Дюртюли – Ачит» задействованы два соб-
ственных завода по выпуску бетона и ас-

фальтобетона, а к весне мы планируем там 
поставить еще один асфальтобетонный 
завод, чтобы можно было выпускать бетон-
ные смеси разных фракций. Темпы работ 
ускоренные и нет никаких препятствий 
для досрочного завершения объекта.

«Работы идут по графику. Ориентиро-
вочно в марте завершим земляные работы. 
Весной закончим строительство искусствен-
ных сооружений, и далее продолжим зани-
маться устройством водоотвода, строитель-
ством ливневой канализации, устройством 
дорожной одежды и обустройством дороги. 
Уже начаты работы по освещению, – заяв-
ляет Илья Вячеславович. –  Мы обречены 
на успех, поскольку взяли на себя повышен-
ные обязательства и уверен, что выполним 
их к намеченному сроку».

Мы в этом и не сомневаемся! Не будет 
лишним напомнить, что в РСК работают 
уникальные специалисты, которые проло-
жили уникальные трассы в аргелитовых сер-
пантинах Сочи, на болотах и обводненных 
грунтах трассы М-11, в меловых горах М-4, 
возвели аэропорты с нуля в чистом поле. 
А теперь – «Дюртюли – Ачит», который надо 
сдать на год раньше.   Новый объект – новые 
победы. Мы уверены, что для этого делается 
все возможное и невозможное, и эта строй-
ка тоже войдет в историю самых значимых. 
И грандиозный инфраструктурный проект 
изменит не только Башкирию, поскольку 
рес публика получит удобный и очень бы-
стрый коридор, который свяжет ее с круп-
нейшими центрами страны, но и всю до-
рожную карту России.

Феруза Джаббарова
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О дним из важных объектов в масш-
та бах всей России сегодня можно 
назвать строительство продол-

жения скоростной трассы М-12 от Казани 
до Екатеринбурга. В прошлом году дорож-
ники штурмовали лес, а с начала 2023 года 
начали возводить на расчищенной террито-
рии новую современную магистраль с мо-
стами, путепроводами, развязками, экопе-
реходами, шумозащитными экранами...

рая создает мощный водоотталкивающий 
заслон, что в свою очередь защищает по-
крытие дороги от повреждений и увеличи-
вает его эксплуатационный срок. В целом, 
на участке запланировано строительство 
56 водопропускных труб. Некоторые будут 
залегать очень глубоко – над ними будет 
толща насыпи, высотой с шестиэтажный 
дом. В частности, на 125-м километре трас-
сы предусмотрено строительство водопро-

пускной трубы, где над ней будет возведена 
насыпь высотой около 19 метров.

В целом на протяжении всего участка 
специалистам ООО «СТП» нужно по строить 
5 водопропускных труб – на ПК 940+26, 
ПК 952+27, ПК 1103+00, ПК 1169+00, ПК 
1280+00. При строительстве скоростно-
го участка одной из основных федераль-
ных трасс применяются только современ-
ные технологии и материалы. В наши дни 
все большую популярность приобретают 
спиральновитые гофрированные метал-
лические трубы из оцинкованной стали 
с полимерным или полимерно-битумным 
покрытием. Они обладают большей проч-
ностью, чем железобетонные трубы тех же 
размеров, а малый вес и упругость позво-
ляют применять их на грунтах с низкой 
несущей способностью. Устанавливать их 
проще и намного дешевле, чем железобе-
тонные изделия: не требуется привлекать 
тяжелую технику, объем земляных ра-
бот существенно меньше, а трудозатраты 
ниже. 

Также дорожные строители столичной  
компании занимаются на объекте мон-
тажом трех масштабных шумозащитных 
экранов для обеспечения безопасности и  
комфорта на дороге: ШЭ-1 на ПК980 + 98 –  
ПК996+96; ШЭ-2 на ПК1051+00 – ПК1066+ 
00 и ШЭ-3 на ПК1305+99 – ПК1320+95. 

По словам первого заместителя гене-
рального директора ООО «СТП» Александ-
ра Новоселова эти работы для его коман-
ды – привычные, стандартные, и поэтому 
технологии тоже преимущественно стан-
дартные, проверенные временем, адаптиро-
ванные к географическим и климатическим 
условиям.

«Наиболее сложными сооружениями 
являются вопопереливные трубы. Их осо-

КАЖДЫЙ ОБЪЕКТ – 
УНИКАЛЕН

Компания ООО «Стройтехпроект»  
весь год активно работала и продол-
жает трудиться на первом этапе 
«Дюртюли- Ачит» в Баш кор то стане, 
возводя на участке с 90 по 140 км во-
допропускные трубы, и устраи вая сис-
тему дренажа

АЛЕКСАНДР ХАРЬКОВ: 

« НАШИ ОСНОВНЫЕ ЦЕННОСТИ – 
БЕЗОПАСНОСТЬ, КОМАНДНАЯ РАБОТА, 
КАЧЕСТВО И ЧЕСТНОСТЬ – ЭТО ИМЕННО 

ТО, ЧТО ОПРЕДЕЛЯЕТ НАШ ПОДХОД, ЧТОБЫ 
НАШИ ПРОЕКТЫ ВСЕГДА ПРЕВОСХОДИЛИ 
ОЖИДАНИЯ»

АЛЕКСАНДР НОВОСЕЛОВ: 

« ДЛЯ ОПЕРАТИВНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ ЛЮБЫХ 
ЗАДАЧ У «СТП» ЕСТЬ ВСЕ: ПЕРЕДОВАЯ ТЕХНИКА, 
МОЩНАЯ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ БАЗА, 

ОПЫТНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ, КОТОРЫЕ СЛЕДУЮТ ВСЕМ 
СОВРЕМЕННЫМ СТАНДАРТАМ И ТЕНДЕНЦИЯМ В СФЕРЕ 
ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА»

ООО «СТП» – ведущая СТрОиТельная 
кОмПания, СПециализирующаяСя 
в ОблаСТи дОрОжнОгО СТрОиТельСТва, 
ПредлагаеТ ширОкий СПекТр уСлуг

• Проектирование и разработку 
проектной документации для 
дорожных объектов.

• Устройство искусственных 
сооружений, таких как мосты, 
путепроводы, тоннели и т.д.

• Устройство и обслуживание 
водопропускных труб и систем 
дренажа.

• Монтаж шумозащитных экранов 
и сетчатых ограждений для 
обеспечения безопасности 
и комфорта на дорогах.

• Выполнение монолитных работ 
любой сложности

Все дорожные строители признают, 
что это – сложный объект в плане релье-
фа, с очень глубокими выемками и на-
сыпями, которые нужно возвести, чтобы 
выровнять профиль дороги, поскольку 
трасса должна быть безопасной, скорост-
ной, без серпантинов, крутых спусков 
и подъемов. 

У современной дороги должна быть и со-
временная водопропускная система, кото-
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гента и проводит тендеры для выбора 
лучшего варианта поставки той или 
иной продукции. Для оперативного вы-
полнения любых задач у компании есть 
все: передовая техника, мощная науч-
но-техническая база и опытные специа-
листы, которые следуют всем современ-
ным стандартам и тенденциям в сфере 
дорожного строительства», – заявляет 
Александр Новоселов. 

Так как строительство «Дюртюли-Ачит» 
надо сдать на год раньше – в 2024 году, 
то ответственность перед всеми строите-
лями стоит огромная.  Здесь сосредоточе-
ны основные силы и мощь, а руководство 
«СТП» уверено, что все поставленные зада-
чи будут выполнены в срок.

«Наши основные ценности – безо - 
пасность, командная работа, качество 
и честность – это именно то, что опре-
деляет наш подход, чтобы наши про-
екты всегда превосходили ожидания. 
Мы гордимся нашим опытом и про-
фессионализмом, обеспечивая высо-
кое качество работ, соблюдение сроков 
и индивидуальный подход к каж дому 
проекту. Наша команда экспертов 
готова реализовать любые задачи 
в области дорожного строительства, 
обеспечивая безопасность и удобство 
для всех пользователей дорог. Сей-
час на наших объектах трудятся более 
150 человек, но в ближайшем будущем 
мы планируем кратное увеличение пер-
сонала для выполнения поставленных 
задач», – говорит генеральный дирек-
тор ООО «СТП» Александр  Харьков.

Отметим, что ООО «СТП» трудится 
по всей России, выполняя многие основ-
ные работы по дорожному строительству, 
в том числе  проектирование и разработ-
ку проектной документации для дорож-
ных объектов, устройство искусственных 
сооружений, таких, как мосты, путепрово-
ды, тоннели, а также монолитные работы 
любой сложности. 

В ее послужном списке очень много 
объектов, включая строительство на трех 
этапах скоростной трассы М-12 «Мо-
сква – Казань». И каждый объект – это 
бесценный опыт и ступенька для роста. 

«Каждый объект по-своему уника-
лен, поэтому выделять что-то особенное 
не имеет смысла – мы приспосабливаемся 

бенность заключается в том, что на на-
чальном этапе работы необходимо произ-
вести мероприятия по перенаправлению 
русла реки, либо временного его пере-
крытия, для выполнения всех дальней-
ших качественных работ по устрой-
ству сооружения», – отметил Александр   
Сергеевич.

ОБЪЕКТЫ ООО «СТП» 2023 ГОДА

• Реконструкция участка Мякининского шоссе от 
автомобильной дороги федерального значения 
М-9 «Балтия» до МКАД в Одинцовском город-
ском округе Московской области

• Строительство акустического экрана на автомо-
бильной дороге А-107 «Московское малое коль-
цо» Икша – Ногинск – Бронницы – Голицыно – 
Истра - Икша на участке км 197-км 198 (лево) 
д. Валищево, Московская область

• М-12 «Строящаяся скоростная автомобильная 
дорога Москва - Нижний Новгород – Казань», 
2 этап км 80 – км 116, Владимирская область 
(от пересечения с автомобильной дорогой феде-
рального значения М-7 «Волга» до пересечения 
с автомобильной дорогой регионального значения 
17Р-2 «Владимир – Гусь - Хрустальный – Тума»)

• М-12 «Строящаяся скоростная автомобильная 
дорога Москва - Нижний Новгород – Казань», 
3 этап км 116 – км 224, Владимирская область 
(от пересечения с автомобильной дорогой регио-
нального значения 17Р-2 «Владимир – Гусь-
Хрус тальный – Тума» до пересечения с автомо-
бильной дорогой регионального значения 17К-2 
«Муром – М-7 «Волга»)»

• М-12 «Строящаяся скоростная автомобильная 
дорога Москва – Нижний Новгород – Казань», 
5 этап км 347 – км 454, Нижегородская область 
(от пересечения с автомобильной дорогой феде-
рального значения Р-158 «Нижний Новгород – 
Арзамас – Саранск – Исса – Пенза – Саратов» до 
пересечения с автомобильной дорогой региональ-
ного значения 22К-0162 «Работки – Порецкое»).

• «Строительство скоростной автомобильной дороги 
Казань – Екатеринбург на участке Дюртюли – Ачит, 
1 этап км 0 – км 140, Республика Башкортостан». 

ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ И ОПЫТ
Первое, что мы увидели на объек-
те – большое количество людей и техни-
ки, которым не страшны снега и морозы. 
Для прокладки труб специалисты исполь-
зуют и различную строительную техни-
ку: экскаваторы, бульдозеры, автокраны 
и манипуляторы, вездеходный транспорт 
и многое другое.

«Мы работаем преимущественно 
на своей технике, но при необходимо-
сти нанимаем дополнительные ресурсы 
у своих парт неров, если этого требует 
поставленная задача, – говорит первый 
заместитель руководителя. – Все про-
изводственные вопросы или рабочие 
проб лемы, требующие внимания генпод-
рядчика, решаются быстро, поскольку 
взаимоотношение налажено, наш стро-
ительный штаб находится неподалеку 
от основной базы ООО «РСК». 

Были некоторые трудности с размеще-
нием персонала, но руководство органи-
зовало собственный строительный горо-
док неподалеку от штаба генподрядчика 
и по необходимости, по мере дислокации, 
обустраивают небольшие строительные 
городки в непосредственной близости 
с участками строительства. Это оптими-
зирует производство работ. 

«Строительные материалы на объект 
поставляются со всей Россиии и про-
блем с ними нет. Снабжение компании 
тщательно проверяет каждого контра-

СПРАВКА «ДИТ»

РАБОТЫ НА ОБЪЕКТЕ «ДЮРТЮЛИ-АЧИТ»  
1 ЭТАП С 90 ПО 140 КМ:

• Сооружение №1.  
Водопропускная труба на ПК 940+26

• Сооружение №2.  
Водопропускная труба на ПК 952+27

• Сооружение №3.  
Водопропускная труба на ПК 1103+00

• Сооружение №4.  
Водопропускная труба на ПК 1169+00

• Сооружение №5.  
Водопропускная труба на ПК 1280+00

• Устройство шумозащитного экрана ШЭ-1 ПК 
ПК980+98 – ПК996+96.

• Устройство шумозащитного экрана ШЭ-2 
ПК1051+00 – ПК1066+00.

• Устройство шумозащитного экрана ШЭ-3 
ПК1305+99 – ПК1320+95. 
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к любым нюансам, возникающим на стро-
ительных площадках. Но самая важная 
вещь, которую мы строим, – это надёжные 
отношения. С нашей командой, клиента-

ми, подрядчиками и партнерами», – под-
черкнул Александр Юрьевич.

Так что и свой объем работ на «Дюртю-
ли-Ачит» команда «СТП» выполнит во-
время, в следующем году, и новогодние 
каникулы не остановят темп масштаб-
ной стройки. 

Мария Гошина

Дорогие коллеги, друзья, партнеры, единомышленники! 
От всего коллектива ООО «Стройтехпроект» 
поздравляю вас с наступающим Новым годом! 

ООО «СТП» ПОЗДРАВЛЯЕТ 
С НОВЫМ ГОДОМ! 

Н а пороге уходящего года приятно осоз-
навать, что мы выбрали правильную 
профессию, востребованную во все 

времена, и наша компания в этом году хорошо 
поработала для того, чтобы российские дороги 
стали еще лучше, безопаснее и комфортнее. 

Если подводить итоги, то мы в этом году ра-
ботали на семи знаковых стройках, в том чис-
ле участвовали в строительстве скоростной 
трассы М-12 «Москва – Казань» и ее продол-
жении – «Казань – Екатеринбург» на участке 
Дюртюли – Ачит. Это не просто скоростная до-
рога, а целый комплекс современных искус-

ственных сооружений, которые соединят пол-

страны, сократят время в пути и сделают его 

комфортным и безопасным. 

Так что еще один пройденный год наш кол-

лектив провожает с чувством исполненного 

долга, и планы на будущее у нас грандиозные. 

Поэтому в новом, 2024-м году хочется пожелать 

всем дорожным строителям здоровья, стабиль-

ности и уверенности в завтрашнем дне! 

С праздником!

Александр Харьков, 
генеральный директор ООО «СТП»

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ 
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ханизация» составляет 10,35 километров. 
Причем, ее участки расположены в переув-
лажненных местах с обводненными грун-
тами. А большая часть работ подрядчика, 
как мы уже отметили, была связана именно 
с грунтами. Из шести базовых подрядных 
организаций ООО «Строймеханизация» 
на особом счету, поскольку она в числе 
первых приступила к самой трудоемкой 
и «грязной» работе – устройству насыпей, 
выемок, дорожной одежды. 

«Нам не принципиально расстоя-
ние – делать километр, или десять. Важны 
качество и скорость. Если система управ-
ления налажена правильно и коллектив 
опытный, профессиональный, адекватный 
поставленным задачам, то все работает. 
Уже на втором и пятом этапе М-12 мы осво-
или дополнительные нюансы организации, 
проделали большую подготовительную ра-
боту – построили вахтовый городок, под-
ключились к электроснабжению, наладили 
поставку ГСМ и питания для рабочих, – рас-
сказал директор ООО «Строймеханизация» 
Валерий Фролов. – К выполнению строи-
тельно-монтажных работ на участке от ПК 
944+00 до ПК 990+00 и от ПК 1190+00 
до ПК 1243+50 весной этого года, в конце 
апреля».

По словам руководителя организации, 
главная особенность этой стройки – сжа-
тые сроки и жесткий контроль качествен-
ных показателей, поскольку только соот-
ветствие нормативам гарантирует сдачу 
участка работ. 

«Чтобы соответствовать требованиям, 
мы научились быстро принимать правиль-
ные решения, поскольку время – деньги. 
Нам удается это делать без лишнего бюро-
кратизма. Наша формула успеха – грамот-
ный и опытный управленческий персонал, 
профессионализм сотрудников, их внутрен-
няя мотивация на результат», – отметил Ва-
лерий Павлович. 

Стоит отметить, что характерной чертой 
этой местности являются болота, глиняная 
почва и высокая влажность. На участках 
расположены семь малых искусственных 
сооружений, из них пять железобетонных 
и две стальные, гофрированные. Трубы рас-
положены на ПК 965+17; ПК 976+20; ПК 

ГОРЯЧИЙ СНЕГ  
ДЮРТЮЛИ-АЧИТ

РАБОТА НА СОВЕСТЬ 
И РЕЗУЛЬТАТ
В конце осени Башкирию замело снегом, 
но закаленные строители не обращают 
внимания на мороз и ветер. Они привык-
ли работать в разных условиях, и Баш-
кирия по погодным условиям все-таки 
лучше, чем, к примеру, Заполярье. Напом-
ним, что строительство участка «Дюртю-

В
о время проезда по маршруту будущей трассы «Дюртюли-Ачит» мы познакоми-
лись с подрядчиками ООО «РСК», которым под силу превратить 40 километров 
сугробов в образцовую магистраль федерального значения.  Столичная компа-

ния «Строймеханизация» была одним из первопроходцев на втором этапе М-12 во Вла-
димирской области, а также на пятом этапе в Нижегородской.  Эта команда хорошо 
себя зарекомендовала, досрочно выполнив все обязательства

ли – Ачит» в рамках поручения Президента 
о продлении автомобильной дороги М-12 
до Екатеринбурга, началось в прошлом 
году. 

На первом этапе с 90 по 130 км, в Баш-
кирии, основной упор сделан на строитель-
ство выемок и другие земляные работы, 
которые близятся к финалу, а также возве-
дение искусственных сооружений. Устрой-
ство проездов вдоль трассы и временных 
объездных дорог завершилось этим ле-
том. Осенью на подготовленных участ-
ках активно началась укладка дорожной 
одежды, формирование и укрепление 
откосов. Холода и метели не заморозили 
важную стройку. Сегодня на 40-километ-
ровом участке первого этапа в Башкирии 
от ударной работы буквально плавится 
снег. Глядя на рабочих, даже не верится, 
что на термометре – 20 градусов мороза.

Общая протяженность участков, на кото-
рых трудятся специалисты ООО «Стройме-

ВАЛЕРИЙ ФРОЛОВ: 

« МЫ ГОРДИМСЯ, ЧТО УЧАСТВУЕМ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ ПРОДОЛЖЕНИЯ 
СКОРОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ М-12, КОТОРАЯ ВОЙДЕТ В ИСТОРИЮ 
ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА РОССИИ. ЗДЕСЬ МЫ МОЖЕМ ЕЩЕ РАЗ 

ДОКАЗАТЬ СВОЙ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ, НАДЕЖНОСТЬ И БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ»

ХОЛОДА И СНЕГОПАДЫ НЕ ЗАМОРОЗЯТ ВАЖНУЮ СТРОЙКУ

За пять лет 
«Строймеханиза-
ция» из команды, 
которая изна-
чально занима-
лась обеспечени-
ем дорожников 
спецтехникой 
другие организа-
ции, сама стала 
конкурентоспо-
собной дорож-
но-строительной 
компанией, 
открыв для себя 
новые горизон-
ты. И сегодня у 
нее есть все – 
опытные кадры, 
мощный парк 
техники, чтобы 
работать на 
важных стройках 
страны

САМАЯ ГЛУБОКАЯ ВЫЕМКА НАХОДИТСЯ 
НА ПК 956+12 ТОЛЩИНОЙ H-14,12 М. 
ПРИЧИНОЙ ТАКОЙ ГЛУБИНЫ ВЫЕМКИ 
ЯВЛЯЕТСЯ УСТРОЙСТВО МОСТА 
И ОСОБЕННОСТИ РЕЛЬЕФА МЕСТНОСТИ
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объекты на М-12, новый ее участок специ-
алистам нужно сдать как можно быстрее, 
то есть, за считанные месяцы выполнить 
годовые нормы, поэтому пришлось при-
ложить максимум усилий по оптимизации 
работ.

 
РАСТИ И РАЗВИВАТЬСЯ
За пять лет «Строймеханизация» из коман-
ды, которая изначально занималась обеспе-
чением дорожников спецтехникой другие 
организации, сама стала конкурентоспо-
собной дорожно-строительной компанией, 
открыв для себя новые горизонты. 

«Получив такой полезный опыт, мы ре-
шили попробовать собственные силы в до-
рожном строительстве. Наш первый опыт 
состоялся на коротком участке М-12 
под Владимиром. Там мы делали дорож-
ное полотно «под ключ» и хорошо справи-
лись с задачей, поэтому решили двигаться 
и рас ти дальше. И сегодня работаем на боль-
шом участке строительства первого этапа 
«Дюртюли-Ачит». Безусловно, и по объе-
мам, и по деньгам ответственность выросла 
в несколько раз, но мы стараемся – работа-
ем без сбоев, в нужном темпе», – отметил 
директор.

ся на ПК 956+12, около искусственного со-
оружения. 

«Причиной такой глубины выемки явля-
ется устройство моста, поскольку она нахо-
дится на пересечении реки. А также особен-
ности рельефа местности. Объем выемки 
составляет порядка 102,7 м3», – сказал Вале-
рий Фролов. 

Насыпи компания делала из привозных 
и местных, пригодных для устройства ос-
нования, грунтов. Предельная величина 
насыпей находится на ПК 1204+30 высо-
той 14,25 м. Объем насыпей составил бо-
лее 933 тыс. м3. В местах, где приходилось 
производить замену основания глубиной 
от 3-7 м, было устроено земляное полот-
но, армированное геосинтетическим ма-
териалом.

Также компания занималась устрой-
ством кюветов и «дорожной одежды». Эти 
работы включали устройство дополнитель-
ного слоя из песчано-гравийной смеси тол-
щиной от 0,25 до 0,8 метров, устройство 
разделительной прослойки из геотекстиля 
на основном ходу и слоя основания из ЩПС 
для армирования насыпи. 

«С начала строительства мы завезли 
из карьера, находящегося в населенном пун-
кте Арибаш, более 300 тысяч кубических 
метров песчано-гравийной смеси», – отме-
тил Валерий Павлович. – На сегодняшний 
день из всех перечисленных работ, предсто-
ящих на объекте «Дюртюли-Ачит», специа-
листы «Строймеханизации» выполнили бо-
лее 55% от запланированного объема». 

Окончание работ и сдача участка пла-
нируется в 2024 году, поэтому, как и  

986+99,12; ПК 1190+20; ПК 1192+40; ПК 
1204+30; ПК 1215+50. К тому же на протя-
жении участков есть пересечение с реками  
Сарзас, Асавды и Яндовка. 

Строительно-монтажные работы на  
вышеуказанных пикетах начали со снятия 
почвенно-растительного грунта по класси-
ческой технологии с применением специ-
ализированной дорожно-строительной 
техники. Для срезки и перемещения расти-
тельного слоя грунта использовали мощ-
ные бульдозеры и автогрейдеры. Они на-
поминали огромные караваны в снежной 
пустыне. 

«Одной из главных особенностей кли-
матических и погодных условий является 
обильное количество осадков в данном 
регионе, что в свою очередь отчасти за-
трудняет ход строительства», – подчер-
кнул директор. Чтобы проложить времен-
ную притрассовую автомобильную дорогу 
для проезда строительной техники, специ-
алистам тоже сначала пришлось снять 
почвенно-растительный грунт. Объем по-
грузки и транспортировки грунта соста-
вил более 87, 5 м3. На устройство насыпи 
для «времянки» пош ло более 104 тыс. м3 
привозного грунта. Основание этой до-
роги было сделано из щебеночно-песча-
ной смеси. 

ГОРЫ И КОТЛОВАНЫ 
В объем работы специалистов «Строймеха-
низация» входило и устройство земляного 
полотна. Для этого сначала пришлось снять 
и увезти более 211 тыс. м3 почвенно-расти-
тельного грунта. Во многих случаях земля-
ные работы являются наиболее масштабной 
и трудоемкой частью строительства, осо-
бенно устройство выемок. Самая глубокая 
выемка  в 14,12 метра, устройством которой 
занималась именно эта компания, находит-

ЮРИЙ СДВИЖКОВ: 

« КОМПАНИЯ «СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ» 
КЛАССНО РАБОТАЕТ – НИ ПРИБАВИТЬ, 
НИ УБАВИТЬ.  ПЛОХИХ МЫ НЕ 

ДЕРЖИМ, ПОСКОЛЬКУ С КАЧЕСТВОМ РАБОТ 
У НАС ОЧЕНЬ СТРОГО»

ОБЩАЯ ПРОТЯЖЕННОСТЬ 
УЧАСТКОВ, НА КОТОРЫХ 
ТРУДЯТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ООО «СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ», 
СОСТАВЛЯЕТ 10,35 КМ. 
ПРИЧЕМ, ЭТИ УЧАСТКИ 
РАСПОЛОЖЕНЫ 
В ПЕРЕУВЛАЖНЕННЫХ МЕСТАХ 
С ОБВОДНЕННЫМИ ГРУНТАМИ

ФРОНТ РАБОТ

УСТРОЙСТВО ЗЕМЛЯНОГО 
ПОЛОТНА

• Снятие почвенно-растительного грунта 
с погрузкой и транспортировкой грунта 
объёмом V-211 297,1м3.

• Выемка грунта с погрузкой, 
транспортировкой грунта и дальнейшим 
его уплотнением объёмом 
V-1 102 652,31м3.

• Устройство насыпи из привозных 
и местных пригодных для устройства 
основания грунтов согласно ГОСТ 
25100-2020 «грунты классификация», 
объёмом V- 933 078,04 м3

• Устройство кюветов, объёмом V-24 
645,59 м3

УСТРОЙСТВО «ДОРОЖНОЙ 
ОДЕЖДЫ»
• Устройство дополнительного слоя 

из песчано-гравийной смеси толщиной 
от 0,25 м. до 0,8 м. объёмом V- 
201 589,64м3.

• Устройство разделительной прослойки 
из геотекстиля 33 кН/м на основном  
ходу площадью S- 209 961,07м2.

• Устройство слоя основания из ЩПС 
М1200, толщиной от 0,16 м до 0,3 м 
площадью S-205 896,68 м2
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Для этого было принято решение 
об увеличении на объекте количества 
специалистов дорожного строительства, 
а также привлечение дополнительной до-
рожно-строительной техники. Были за-
действованы десятки экскаваторов, буль-
дозеров и самосвалов, поскольку работали 
одновременно на нескольких участках. Так-
же задействовано более 100 единиц специ-
ализированной и дорожно-строительной 
техники. Парк дорожно-строительной тех-
ники компании регулярно обновляется, 
что в свою очередь даёт возможность под-
ходить к выполнению работ наиболее каче-
ственно.

Техника и люди работают круглосуточ-
но, в любую погоду, в двухсменном режиме, 
и на сегодняшний момент рабочей силы 

хватает в полном объёме. В данный период 
на участках ООО «Строймеханизация» ра-
ботает более 300 сотрудников.

Директор особо отметил профессио-
нализм специалистов, непосредствен-
но задействованных в проведении работ 
на объек те, а также инженеров-геодези-
стов. Все вопросы с генподрядчиком реша-
ются, как и на этапах М-12, конструктивно 
и оперативно, в основном штабе строитель-
ства, на выездных совещаниях, непосред-
ственно на проблемных местах. 

«Компания «Строймеханизация» классно 
работают – не отбавить, не прибавить. Пло-
хих мы не держим, поскольку с качеством 
работ у нас очень строго – свой строй-
контроль, лаборатория, – отметил в шта-
бе строительства руководитель проекта 
ООО «РСК» Юрий Сдвижков. 

И это правильно, ведь строительство 
дорог, особенно федерального уров-
ня, – это очень сложный процесс, и флаг-
манских компаний, которые умеют взять 
на себя знаковую стройку, не так много. 
Поэтому уровень возможностей, професси-
онализм и мотивация на результат субпод-
рядчиков тоже очень важны. И если вза-
имодействие налажено, и все в команде 
работают с душой, значит, все проблемы 
будут решены. Ведь все, в конечном итоге, 
делают общее дело. И результат – коллек-
тивный результат. 

«Наша компания к вы пол нению сво-
их обязательств подходит с высокой от-
ветственностью, поэтому и этот объект  
будет сдан в соответствии с новым графи-
ком», – отметил Валерий Павлович. – Мы гор-
димся, что участвуем в строительстве про-
должения скоростной магистрали М-12, 
которая войдет в историю дорожного строи-
тельства России». 

Здесь компания в очередной раз сможет 
доказать свой профессионализм, надеж-
ность и большой потенциал.

И. Александров

ФРОНТ РАБОТ

ОБЪЕКТЫ  
ООО «СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ»

• Участие в строительстве федеральной 
трассы М-12 «Москва – Казань», 
2 этап, Владимирская область

• Участие в строительстве федеральной 
трассы М-12 «Москва- Казань», 
5 этап, Нижегородская область

• Участие в строительстве 
автомобильной дороги Дюртюли - Ачит 
в Башкирии

• Участие в строительстве объездной 
дороги Южно-Сахалинск на Сахалине

НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
НА ОБЪЕКТЕ «ДЮРТЮЛИ – 
АЧИТ» КОМПАНИЯ 
«СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ» 
ВЫПОЛНИЛА БОЛЕЕ 55% 
ОТ ЗАПЛАНИРОВАННЫХ РАБОТ

Л
иния основного хода будущей скоростной трассы «Дюртюли-Ачит» на кар-
те в штабе строительства «РСК» разделена на отрезки знаками пикетов  
с искусственными сооружениями. Во многом срок сдачи новой дороги зависит 

от того, когда мостовики построят свои объекты. На первом этапе с 90 по 140 км 
их будет больше двух десятков. Из них пять мостов, пять путепроводов и два  
биоперехода строит крупная компания субподрядчик – ООО «МОСТРАНССТРОЙ»

ПРОЛЕТЫ 
К НОВОМУ 
ГОДУ  
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ОПТИМАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ
К подготовительным работам мостови-
ки приступили в декабре прошлого года, 
а к основным – когда сошел снег, в апреле.  
За восемь месяцев ударного труда мосто-
вики завершили устройство временных 
мостов № 4, 8, 11, 13, 19, которые служат 
для проезда по технологическим дорогам. 
Сейчас их силы сосредоточены на пяти путе-
проводах, из них три – протяженностью бо-
лее 80 метров, и четырех мостов через реки 
Яндовка, Варзы, Башки, Тибиль и Бермуш. 
Протяженность этих сооружений – в сред-
нем порядка 55 метров. Плюс, в работе два 
30-метровых биоперехода. На сегодняшний 
день на всех упомянутых участках выполне-
но погружение свай, устройство ростверков, 
бетонирование основных конструкций опор 
искусственных сооружений, на что ушло 
5,3 тыс. кубомет ров бетона. В общей слож-
ности мостовики забили 2028 свай!

АЛЕКСЕЙ ХАРИН: 

« В ОТЛИЧИЕ ОТ БОЛЬШИНСТВА ГЕНПОДРЯДЧИКОВ, 
С КОТОРЫМИ ЛИЧНО МНЕ ПРИХОДИЛОСЬ 
СТАЛКИВАТЬСЯ В СВОЕЙ ЖИЗНИ, ООО «РСК» 

ВСЕГДА СВОЕВРЕМЕННО И БЕЗ ЗАДЕРЖЕК ПРОИЗВОДИТ 
РАСЧЕТ ЗА ВЫПОЛНЕННЫЕ РАБОТЫ СО СВОИМИ 
ПОДРЯДЧИКАМИ И ПАРТНЕРАМИ, ПОЭТОМУ РАБОТАТЬ 
С ЭТОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ ВДВОЙНЕ ПРИЯТНЕЙ»

Напомним, что генподрядчик взял на себя 
обязательство сдать весь объект в декабре 
2024 года. «Готовность наших работ по объ-
екту составляет порядка 30%. К концу года 
планируем приступить к монтажу балок 
пролетных строений, а к сентябрю следую-
щего года завершим все работы, – отметил 
генеральный директор ООО «МОСТРАНС-
СТРОЙ» Алексей Харин. – Мы строим все 
свои сооружения с «нуля», включая подъ-
ездные дороги и пять временных мостов. 
Большая часть сооружений имеет пролет-
ные строения индивидуального проектиро-
вания из сборно-монолитного железобето-
на, балки – заводского изготовления».

Одним из наиболее протяженных со-
оружений является четырехопорный пу-
тепровод через основной ход на дороге 
Саргаз – Тепляки на ПК955+77,65 длиной 
82,4 м, а также путепровод через основ-
ной ход на дороге Бураево – Старобалтаче-

ПРИМЕНЕНИЕ СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ  

И ПОДХОДОВ ПОЗВОЛЯЕТ В ТРИ РАЗА СОКРАТИТЬ СРОКИ ИХ ВОЗВЕДЕНИЯ

Ведется работа 
по строитель-
ству пяти 
путепроводов, 
из них три — 
протяженно-
стью более 
80 метров, и 
четырех мостов 
через реки Ян-
довка, Варзы , 
Башки, Тибиль 
и Бермуш

требований по уходу за бетоном. Все пере-
численное позволяет существенно ускорить 
сроки строительства искусственных соору-
жений без ущерба качеству.

КЛИМАТ – НЕ ПОДАРОК
«Мострансстроевцы», возводившие десятки  
сложных мостов и путепроводов по всей  
России, считают, что башкирский кли-
мат – не подарок. Строительство ослож-

во – Куеда на ПК1264+34,80. Это строение 
протяженностью 91,68 м, имеет самое длин-
ное на данном участке монолитное пролёт-
ное строение – 60,2 м. На него ушло более 
тысячи кубометров бетона. 

«Все сооружения возводятся по методу 
монолитного строительства. Применение 
современных технологических решений 
и подходов, позволяет в три раза сократить 
сроки их возведения, – говорит Алексей 
Анатольевич. – Среди примененных уни-
кальных решений можно выделить уравно-
вешенное бетонирование монолитного про-
летного строения и методику непрерывного 
бетонирования скользящей опалубки опор 
сооружений. Применение монолитного бе-
тона позволяет не привязываться к релье-
фу местности, производить работы в любое 
время года, а также вести процессы арми-
рования, бетонирования, ухода за бетоном 
и перемещения опалубки непрерывно».  

Кроме того, на объекте применяются 
составы бетонных смесей, которые позво-
ляют производить распалубку железобе-
тонных конструкций в более ранние сро-
ки. Это становится возможным благодаря 
более быстрому набору прочности за счет 
применения современных поликарбокси-
латных пластифицирующих добавок, кро-
потливому вниманию к подбору состава 
бетона, а также за счет четкого соблюдения 

«МОСТРАНССТРОЙ» – ДИНАМИЧНО 

РАЗВИВАЮЩАЯСЯ КОМПАНИЯ, 

СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩАЯСЯ НА ВЫПОЛНЕНИИ 

ПОЛНОГО КОМПЛЕКСА РАБОТ 

ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И РЕКОНСТРУКЦИИ 

МОСТОВ И ИНЖЕНЕРНЫХ СООРУЖЕНИЙ 

РАЗЛИЧНОЙ СТЕПЕНИ СЛОЖНОСТИ

«МОСТРАНССТРОЙ» 
Важные объекты 20222023
• Участие в строительстве скоростной 

трассы М-12 Москва – Казань,  
2 этап 

• Участие в строительстве скоростной 
трассы М-12  Москва – Казань,  
3 этап 

• Участие в строительстве скоростной 
трассы М-12 Москва – Казань,  
5 этап 

•  «Реконструкция улично-дорожной сети 
районов Ростокино  
и Алексеевский. 

МОСТРАНССТРОЙ – это
• Собственная производственная база
•  Цементобетонный завод
• Цеха по производству металло - 

конструкций
• Обширный парк строительной тех-

ники и дорожных механизмов
• Аккредитованная испытательная  

лаборатория.
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полагающая наличие в структуре грунта 
большого количества воды в связанном 
состоянии. При проведении земляных ра-
бот по устройству котлованов и траншей 
происходит нарушение целостности грун-
та, при этом воды, находящиеся в грунте 
в связном состоянии, переходят в свобод-
ные. В совокупности, все упомянутые фак-
торы затрудняют движение строительной 
техники, механизмов и прочего транспор-
та», – пояснил руководитель компании.

Мостовики считаются элитой в дорож-
ном строительстве, а чтобы построить 
12 искусственных сооружений нужно мно-
го профессионалов, поэтому к подбору кад-
ров здесь относятся с большим внимани-
ем. На этом объекте сейчас задействовано 
476 рабочих и инженерно-технических ра-
ботников. Чтобы обеспечить непрерывный 
производственный цикл, люди трудятся 
в круглосуточном режиме. Своевременная 
выплата заработной платы, а также поло-
женных компенсаций работникам позво-
ляет создать дружественную и сплоченную 
обстановку в компании.

Штаб строительства, строительная база, 
включающая в себя места для размещения 
и проживания персонала, модульные ад-
министративно-бытовые комплексы, цеха 
по производству металлоконструкций, мо-
бильная испытательная лаборатория, а так-
же собственный цементобетонный завод 
располагается вблизи населенного пункта 
«Верхние Татышлы». Кроме большого ко-
личества рабочих мы увидели здесь много 
современной строительной техники – кра-
ны, манипуляторы, автобетоносмесители, 

няется сильными морозами до -40  С° из-за 
влияния сибирского антициклона, частых 
вторжений холодных воздушных масс 
с Севера. Еще одна специфическая особен-
ность – прорывы южных циклонов, с которы-
ми связаны резкие изменения погоды. Тем-
пературные качели не только осложняют ход 
работ, но и влияют на срок жизни дороги.

«Также стоит отметить, что в разрезе 
рассматриваемого участка присутствуют 
глинистые переувлажненные грунты и бо-
лотистая, пересеченная местность, пред-

АЛЕКСЕЙ  ХАРИН:

«За последние 10 лет строительная от-
расль сильно изменилась, появились новые 
технологии, материалы, инструменты 
и методы строительства. Это привело 
к улучшению качества работ, повышению 
производительности и сокращению времени 
на выполнение проектов. Однако, эти тен-
денции повлекли за собой изменения в тре-
бованиях к профессионализму и знаниям 
строителей, так как использование новых 
технологий и материалов требует от нас 
постоянного обучения и совершенствова-
ния навыков. Одним из главных вызовов для 
строительной отрасли – это дефицит ква-
лифицированных кадров. Строительство – 
это профессия, требующая большого труда 
и ответственности, и многие молодые люди 
не видят в ней достаточно привлекатель-
ной карьерной перспективы. Поэтому мы 
постоян но работаем над привлечением 
молодых людей в эту профессию и гото-
вы обучать их всем необходимым навыкам 
и знаниям»  

КОМПАНИЯ «МОС ТРАНССТРОЙ» 
ВОЗВОДИТ НА ПЕРВОМ 
ЭТАПЕ «ДЮРТЮЛИ – АЧИТ» 
5 МОСТОВ, 5 ПУТЕПРОВОДОВ 
И 2 БИОПЕРЕХОДА
  
В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ 
МОСТОВИКИ ЗАБИЛИ  
2028 СВАЙ! БОЛЬШАЯ 
ЧАСТЬ СООРУЖЕНИЙ ИМЕЕТ 
ПРОЛЕТНЫЕ СТРОЕНИЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ ИЗ СБОРНО- 
МОНОЛИТНОГО ЖЕЛЕЗОБЕТОНА

И это – залог успеха для любого коллек-
тива, причем «МОСТРАНССТРОЙ» сразу 
заявила о себе, как динамично развива-
ющаяся компания, специализирующаяся 
на выполнении полного комплекса работ 
по строительству и реконструкции мо-
стов и инженерных сооружений различ-
ной степени сложности. Сегодня в нем 
трудятся 835  высококвалифицированных 
специалистов, выходцев из организаций, 
которые построили транспортные развяз-
ки на МКАД, ЦКАД, участвовали в рекон-
струкции «ЗИЛ ЮГ. Набережная Марка 
Шагала».

Алексей Анатольевич также отме-
тил высокий уровень профессионализма 
и сплоченность команды, гибкость, бы-
струю реакцию Генерального подрядчика, 
обладающего опытными и грамотными 
специалистами, а также сильным адми-
нистративно-управленческим аппаратом 
во главе с генеральным директором Бори-
сом Владиславовичем Сакуном, который 
всегда готов помочь советом, протянуть 
руку помощи в трудной ситуации, а также 
проявить чуткость и индивидуальный под-
ход в решении самых сложных производ-
ственных задач и вопросов.

«Также немаловажно отметить, что  
в отличие от большинства генподрядчиков, 
с которыми лично мне приходилось стал-
киваться в своей жизни, ООО «РСК» всегда 
своевременно и без задержек производит 
расчет за выполненные работы со свои ми 
подрядчиками и партнерами, поэтому ра-
ботать с этой организацией вдвойне прият-
нее», – резюмировал руководитель. А зна-
чит впереди будет много новых совместных 
объектов – ступеней роста для мостов и от-
расли в целом. 

Мария Гошина

погрузчики, средства малой механизации, 
в том числе буровые машины. А в целом 
на пикетах работало 43 единицы строитель-
ной техники.

И как отметили представители генераль-
ного подрядчика, на сегодняшний день тако-
го количества строительной техники и лю-
дей вполне достаточно для своевременного 
выполнения поставленных перед компанией 
производственных задач, соблюдения ди-
рективных сроков строительства и своевре-
менной сдачи реализуемых объектов.

СТУПЕНИ РОСТА
Стройка – это живой организм, на который 
влияет множество условий и обстоятельств, 
и в процессе любой работы могут возникать 
какие-либо сложности и проблемы. 

«К примеру у нас это могут быть несты-
ковки и ошибки в проектных решениях, 
которые требуют актуализации и внесения 
корректировок в документацию, чтобы 
впоследствии компания могла своевре-
менно и без задержек получать денежные 
средства за выполненные работы. Поэтому 
крайне важно установить доверительные 
отношения с заказчиками и партнерами, 
чтобы в процессе коммуникаций успешно 
решались любые проблемы и своевремен-
но находились наилучшие компромиссные 
решения, устраивающие всех участников 
процесса. Поэтому на сегодняшний день 
наша команда не испытывает существен-
ных проблем при исполнении контракт-
ных обязательств и не боится трудностей. 
Как говорил Ницше – «Все препятствия 
и трудности – это ступени, по которым 
мы растем ввысь…». Наши сотрудники 
не боятся столкнуться с любыми пробле-
мами и решают их в кратчайшие сро-
ки», – подчеркнул Алексей Харин. 
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ОСНОВАНИЕ  
БЕЗ ЛИШНЕЙ ВОДЫ

М аксимальная глуби-
на Волги в Куйбышев-
ском водохранили ще 

составляет 44 мет ра, а 
глубина погружения верти-
кальных геодрен может до-
стигать 65 мет ров(!).

Строительство М-12 и 
ее продолжения – «Казань – 
Екатеринбург» на участке  
«Дюртюли – Ачит» стало по-
лигоном для применения ин-
новаций. 

В частности, у нового ско-
ростного участка первого 
этапа «Дюртюли – Ачит» 
будет повышенная несущая 
способность и устойчивость, 
поскольку строители укрепи-
ли основание насыпи путем 
дренажа вертикальными 
геокомпозитными ленточ-
ными дренами – геодренами. 
Эти инновационные для на-
шей страны технологии на 
участке с 90 по 130 км вы-
полняет субподрядная орга-
низация ООО «Гидрострой 
Инжиниринг», специализиру-
ющая на технологиях укре-
пления слабых грунтов

ИННОВАЦИИ В РАБОТЕ
При реализации проектов по строитель-
ству автомобильных дорог, инженеры 
сталкиваются с проблемой слабых грунтов 
в основании, и эту технологию было решено 
применить на объекте «Дюртюли – Ачит», 
благодаря инициативе главного инженера 
ООО «РСК» Леонида Ефремова, но в миро-
вой практике геодрены успешно использу-
ются при строительстве объектов инфра-
структуры на насыщенном водой грунте, 
например, на заболоченных территориях. 

К работе специалисты «Гидрострой Ин-
жиниринг» приступили в сентябре это-
го года. И к началу декабря погрузили 
300 тысяч погонных метров. «Оставшаяся 
часть работ будет выполняться в зимних 
условиях, а весь объем работ мы планиру-
ем завершить в первой половине февраля 
2024 года. Общий объем на данном объек-
те составляет порядка 800 тысяч погонных 
метров геод рен», – рассказал генеральный 
директор ООО «Гидрострой Инжиниринг» 
Владимир Шевелев. – Для нашей страны 
эту технологию можно отнести к разряду 
инновационных, и актуальных, посколь-
ку в сравнении с традиционными метода-
ми – замещение слабого грунта, устройство 
песчаных дренирующих свай, она значи-
тельно сокращает сроки строительства 
и удешевляет стоимость объекта».

Технология применяется уже свыше по-
лувека и на протяжении этого времени от-
лично себя зарекомендовала, поскольку 
и срок консолидации слабых обводненных 
грунтов сокращается на порядок. Зачастую 
именно такой способ укрепления основа-
ний оказывается самым дешевым, удобным 
и эффективным. Высокие темпы устройства 
геодрен позволяют передавать ежемесячно 
под возведение насыпи более километра 
трассы.

«Мы одни из первых в России стали при-
менять технологию ускорения консолида-
ции слабых грунтов вертикальными дре-
нами, приняли участие в 9 федеральных 
проектах, и за 8 лет установили свыше 

ВЛАДИМИР 

ШЕВЕЛЕВ: 

« МЫ ОДНИ ИЗ ПЕРВЫХ В РОССИИ СТАЛИ УСКОРЯТЬ КОНСОЛИДАЦИЮ 
ГРУНТА ВЕРТИКАЛЬНЫМИ ДРЕНАМИ, ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В 9 ФЕДЕРАЛЬНЫХ ПРОЕКТАХ, И ЗА 6 ЛЕТ УСТАНОВИЛИ СВЫШЕ 

10 МЛН ПОГОННЫХ МЕТРОВ ДРЕН»

Компания  
«Гидрострой 
Инжиниринг» 
одна из первых 
в России начала 
специализи-
роваться на рабо-
тах с геодренами

Общий объем ге-
одрен на объекте 
«Дюртюли-Ачит» 
(90 – 130 км) 
составляет по-
рядка 800 тысяч 
погонных метров 
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10 млн погонных метров дрен. В частности, 
опыт Нидерландов – страны, изрядная часть 
которой стоит на осушенных землях – ока-
зался чрезвычайно полезен в российских 
условиях. Дренирующий материал эффек-
тивно отводит избыток влаги, в результате 
значительно сокращается срок консолида-
ция грунтового основания, повышается его 
устойчивость и несущая способность», – от-
метил Владимир Владимирович.

СТИТЧЕРЫ И МАНДРЕЛИ
Геодрены устанавливаются технологи-
ей статического вдавливания на глубину 
от 3 до 65 метров. Для их погружения стро-
ители применяют ститчер – навесное обо-
рудование на базе гусеничного экскаватора. 
По словам Шевелева, это оборудование спо-
собно работать с любым типом обводнен-
ного грунта. При устройстве дренажа 
за одну смену одной установкой ститчер 
погружают тысячи штук геодрен сумарной 
длиной более 10-ти тысяч метров верти-
кальных ленточных геодрен. 

«На этом объекте мы используем один 
экскаватор с установленным на нем обо-
рудованием для погружения геодрен, и его 
достаточно для выполнения необходимых 
на всем участке объема работ. Все необхо-
димые запасные части и расходные мате-
риалы для обслуживания привлеченной 
техники имеются в достаточном количе-
стве», – отметил руководитель проекта 
ООО «Гидрострой Инжиниринг» Сергей 
Степанов.

Очень интересно смотреть на процесс 
погружения не с высоты полета дрона, 
а с земли: свернутая в рулон ленточная ге-
одрена закрепляется на ститчере, а конец 
ленты рабочие пропускают в плоскую об-
садную трубу – мандрель и оборачивают 
вокруг анкерного стержня. Эта труба по-
гружается в толщу основания до твердого 
слоя, а затем начинается обратное движе-
ние. Максимальная глубина погружения 
на данном объекте достигает12 метров! 
При достижении проектной глубины геод-
рена фиксируется анкером в твердом грун-
те, и после полного извлечения мандрели 
ее обрезают над поверхностью с неболь-
шим запасом. 

«Безусловно, для такой работы нужны 
профессиональные кадры. Люди работают 
в две смены, круглые сутки, чтобы выдер-

жать график. Главная особенность работы 
на этом объекте, в отличие от работ на 4-ом 
и 5-ом этапах М-12, заключается в том, 
что возникла необходимость производства 
работ в зимнее время, а это значит, что нуж-
но производить бурение пионерных сква-
жин», – говорит Сергей Владимирович.

База подрядчиков расположена на тер-
ритории базы генподрядчика, и там же, 
в штабе строительства оперативно реша-
ются все насущные производственные во-
просы. Это очень хорошо сказывается 
на общем результате. 

«С ООО «РСК» мы работаем с сентября 
этого года, и свои отношения с данной орга-
низацией рассматриваем, как перспектив-
ные», – отметил Владимир Шевелев.

ЛИДЕРЫ В СФЕРЕ ТЕХНОЛОГИЙ
Многочисленные удачно выполненные 
проекты характеризуют «Гидрострой Ин- 
жиниринг» как уверенного лидера 
в сфере технологий укрепления грунтов. 
В ее послужном списке 16 объектов. Одним 
из первых объек тов было устройство луче-
вого дренажа под порной стены на участке 
«Адлер – Сочи А-147» в рамках противоо-
ползневых мероприятий. Глубина работ со-
ставила 30 метров!

Компания также участвовала в созда-
нии искусственного земельного участка 
на 1,8 млн погонных метров для строитель-
ства станции метро «Новокрестовская», 
набережной и объектов транспортной 
инфраструктуры, обеспечивающей функ-
ционирование стадиона «Газпром Арена» 
в Санкт-Петербурге. В итоге появился ис-

кусственный земельный участок в Невской 
губе Финского залива в районе западной ча-
сти Крестовского острова – 16,61 га, предна-
значенный для размещения объектов спор-
та и отдыха. 

В 2019-2022 годах организация рабо-
тала на строительстве трассы «Владиво-
сток – Находка», км 18+500 – км 40+800 
в Шкотовском районе Приморского края, 
а также на 4-м и 5-м этапах строительства 
М-12 «Москва – Нижний Новгород – Ка-
зань» во Владимирской и Нижегородской 
областях. В настоящее время «Гидрострой 
Инжиниринг» работает на строительстве 
южного обхода Сургута, где за год погру-
жено около 3-х миллионов метров геод-
рен. В перспективе много новых интерес-
ных проектов. В частности, строящуюся 
автомагистраль М-12 «Восток» продлят 
до Тюмени, и не исключено, что и там 
при устройстве основания будут использо-
ваны геодрены.

Н. Кузнецова

За 8 лет 
«Гидрострой 
Инжиниринг» 
участвовал 
в 9 проектах 
федерального 
значения, 
погрузила в грунт 
более 10 млн 
погонных метров 
геодрен

СПРАВКА «ДИТ»

ОБЪЕКТЫ «ГИДРОСТРОЙ 
ИНЖИНИРИНГ» С ГЕОДРЕНАМИ 

•  Стадион ЧМ ФИФА 2018 на острове 
Октябрьский в Калининграде;

•  Создание искусственного 
земельного участка у стадиона Зенит 
на Крестовском острове к ЧМ ФИФА 
2018 в Санкт-Петербурге;

• Съезд с ЗСД на набережную 
адмирала Макарова в Санкт-
Петербурге; 

• СПАД М-11 Москва - Санкт-
Петербург;

• Реконструкция а/д «Байкал» 
в Иркутской области;

• А/д Владивосток – Находка 
в Приморском крае;

• А/д Краснодар – Анапа.

Геодрены  
устанавлива-
ются техноло-
гией лидерного 
бурения на 
глубину от 3 
до 65 м, и для их 
погружения  
строители  при-
меняют ститчер –  
навесное обору-
дование на базе 
гусеничного 
экскаватора
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лических стержней, которые позволяют 
отслеживать просадку грунта», – рассказал 
заместитель генерального директора ООО 
«Стандарт Проект»  Пётр Пятибратов.  

Сроки поджимают, и специалистам при-
ходится буквально «рыть землю», рабо-
тать в две смены. По словам руководителя, 
для ударного труда генеральным подряд-
чиком – ООО «РСК», созданы все необходи-
мые условия – в поселке Уразгильды распо-
ложен  строительный городок,  столовая, 
штаб строительства, ремонтная база для до-
рожно-строительной техники. Также через 
дорогу на площади 12 га находится асфаль-
тобетонный завод генподрядчика, произ-
водительностью до 7 тыс. тонн асфальта 
в сутки и бетонный завод способный давать 
до 2 тыс. м3 в сутки.

«У нашей организации есть надежная 
техника, которая может производить рабо-
ты в различных условиях и грунтах. В част-
ности, это – экскаватор Doosan, экскаватор 
SDLG, самосвалы HOWO, виброкатки SDLG, 
автогрейдер LGCE, но самый важный факт, 
что этой техникой руководят и управля-
ют лучшие специалисты в этой сфере дея-
тельности. Также наши мастера и прорабы 
проводят инструктаж по технике безопас-
ности, прежде чем начать какой-либо вид 
работ», – отметил Пётр Владимирович.

В график строители укладываются, 
и свой участок сдадут вовремя. Открытие 
новой скоростной дороги запланировано 
на конец 2024 года. Претензий со стороны 
генподрядчика к работе компании нет, по-
скольку выбор субподрядных организаций 
был жесткий изначально. Но все возни-
кающие вопросы, касающиеся производ-
ственного процесса, решаются на объекте 
«с колес», поэтому задержек и проволочек 
практически не бывает. В проектной доку-
ментации встречаются недочеты, которые 
оперативно устраняются проектировщика-
ми. Их представители находятся на объекте 
постоянно.

«Особое внимание хочется обратить на на-
шего генподрядчика ООО «РСК» который по-
могает решать затруднительные вопросы, 
а также идет навстречу при решении различ-
ных задач», – сказал Пётр Пятибратов. Поэ-
тому вид масштабной стройки меняется бук-
вально на глазах – трасса прирастает новыми 
километрами, и в каждый из них вложено 
много труда, в том числе и этих людей. 

КРЫМ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

С НОВЫМ ГОДОМ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Д ля всего большого коллектива ООО 
«Стандарт Проект» уходящий год 
прошел под знаком новой скорост-

ной трассы «Казань – Екатеринбург». Такие 
объекты доверяют лишь серьезным кон-
курентоспособным компаниям. Несмотря 
на то, что эта строительная организация об-
разовалась не так давно, в августе 2020 года, 
но люди, работающие в ней, имеют боль-
шой опыт и уровень квалификации. За три 
года компания заняла уверенные позиции 
на дорожно-строительном рынке, и сегодня 
активно занимается строительством дорог, 
мостов и тоннелей. 

На данный момент, несмотря на моро- 
зы и метели, основные силы брошены на  
строительство скоростной магистрали  
М-12, первого этапа «Дюртюли-Ачит» в  
Башкирии. Фронт работ ООО «Стандарт  
Проект» сосредоточен на участке 
ПК1170+00 – ПК1190+00. Протяженность 
участка, который строит компания, состав-
ляет два километра, но его особенность за-
ключается в сложном рельефе и наличии 
обводненных грунтов. К работам специ-
алисты приступили в начале этого года, 
и для строительства безопасной дороги им 
необходимо выровнять рельеф территории, 
перевести тысячи кубометров грунта, укре-
пить основание, избавив его от лишней вла-
ги, и уложить тонны асфальта. 

«Наша организация выполняет на объек-
те различные виды работ. Такие, как возве-
дение земляного полотна, устройство выем-
ки, замещение слабого грунта, устройство 
разделительной прослойки из высокопроч-
ного геотекстильного материала, установ-
ка осадочных марок, состоящие из метал-

РАБОЧИЙ
НАСТРОЙ

Д орогие наши коллеги, друзья и парт-
неры. Для дорожников каждый год – 
это их сданные объекты, и приятно 

осознавать, что каждый из 365 прожитых су-
ток принес нашей стране новые километры 
дорог и мостов. И наша компания к этому 
причастна. Безусловно, работа дорожных 
строителей достойна большого уважения, но 
именно сейчас ситуация в стране и в мире 
требует от нас мобилизоваться, развиваться 
и двигаться дальше, чтобы соответствовать 
требованиям нового времени. Для дорожных 
строителей 2023 год стал проверкой на проч-
ность, умению адаптироваться, чтобы ра-
ботать в новых форматах. Наша компания 
выполнила все взятые на себя обязательства, 

поэтому строить планы на будущее на пороге 
самого волшебного праздника очень приятно. 

И я от всей души желаю всем своим кол-
легам и партнерам отменного здоровья, 
бодрости духа, праздничного настроения, ста-
бильности, больших объемов работ и финан-
сового благополучия. Волшебная новогодняя 
ночь дает нам всем небольшую передышку, 
а потом, опять – за работу. И наш следую-
щий, 2024 год, начнется и продолжится тоже 
на объектах. Самое главное, чтобы мы все 
с оптимизмом смотрели в завтрашний день 
и верили в себя. 

Пётр Пятибратов,
заместитель генерального директора  

ООО «Стандарт Проект»
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ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ



– Валерий Павлович, влияет ли на КПД 
бизнеса масштабность проекта?  Мел
кие задачи вам проще решать, чем такие 
как М12? 
– Основополагающие принципы рабо-
ты над одним километром дороги та-
кие же, как над ста километрами. Дело 
в том, что у правильно организованной 
производственной структуры всегда при-
сутствует определенная тиражируемость 
процесса. В больших проектах, хозяйствен-
ная часть, безусловно, разрастается вме-
сте с бытовыми сложностями, требуется 
больше свободных денег. При возникно-
вении новых технических вводных также 
применяется тиражируемая схема, только 
с учетом новых задач. Можно поставить 
вопрос несколько по-другому – эффективно 
ли мы работаем? Если компания прибыль-

на, имеет тенденцию к росту, сотрудники 
довольны – видимо, все хорошо и организа-
ция эффективна. В противном случае следу-
ет задуматься.

– А могут ли измениться производствен
ные отношения, правила кооперации 
в зависимости от сложности и объема 
производственного процесса?
– Важно понимать, что подрядчик –  
это краеугольный камень любого проекта. 
Если ему не уделено внимание, в том чис-
ле в части полной обеспеченности необхо-
димыми производственными ресурсами, 
то работа не будет выполнена на должном 
уровне. Нет принципиальной разницы 
между тем, свои это подразделения или на-
емные. К субподрядным структурам следу-
ет подходить с той же меркой требований, 
что и к своим. Как спрашиваем, так же по-
ощряем. Это должно быть аксиомой для лю-
бого руководителя проекта. Просто, у нас 
в дорожной отрасли зачастую вместо ре-
шения проблемы есть склонность к поиску 
виноватых с заведомым наделением под-
рядчика комплексом вины. В производ-
ственной кооперации важно понимать, 
что если ты принял решение о выборе наем-
ного подразделения, – то ты также несешь 
ответственность, за создание производ-
ственных условий. 

– А что подразумевается под созданием 
условий? 
– Своевременная оплата, своевременная 
поставка материалов, расселение (если 
есть такие обязательства), предоставление 
рабочей документации, технических ре-
шений – от мелких, и сиюминутных вроде 
вывоза грунта, до серьезных и стратеги-
ческих – вроде проектно-сметной доку-
ментации. Если проектные работы были 
проведены с ошибками, то субподрядчик 
рискует попасть на деньги, столкнуться 
с непредвиденными трудностями, рискует 
окупаемостью собственных затрат. Важно 
понимание руководства, что субподряд-
чик – это не какой-то сторонний бизнес, 
а то же самое, что твой новый отдел. В ка-
ждом проблемном случае нужно, в первую 
очередь, стремиться выработать решение. 
Элементарно, если вы знаете, что подряд-
чик обладает соответствующими компе-
тенциями и подтвержденным опытом ис-

«Делай, что должен и свершится, чему суждено»
 Марк Аврелий

1. КАЧЕСТВЕННЫЙ,  РАЗНОСТОРОННИЙ  УРОВЕНЬ 
ПОДГОТОВКИ  УПРАВЛЕНЧЕСКОГО  ПЕРСОНАЛА

Руководитель любого уровня должен быть не просто хо-
рошим, высококвалифицированным  специалистом, ин-
женером и т.д., но и разбираться в экономике проекта. По-
нимать к какому результату может привести то или иное 
решение. Видеть в целом, а не только ту часть, которая 
его непосредственно касается. А это большая проблема, 
ведь на рынке труда не было и нет готовых специалистов 
требуемого профиля. Для решения этой задачи необходи-
мо инвестировать время и средства в поиск или развитие  
собственных сотрудников. Организация, решая кадровые 
вопросы должна создать условия сотруднику получить воз-
можность карьерного роста и дополнительную мотивацию.  
Но всегда нужно помнить – незаменимых людей нет. 
Они точно есть, их просто нужно искать. Не нужно бояться 
менять. Не попробуешь не узнаешь. Только качественный 
материал даст хороший результат. Здесь нет места привыч-
ки, типа я его уже давно знаю. Бизнес не исключает дружбу, 
но она должна быть за пределами офиса.

2. СИСТЕМНОСТЬ  УПРАВЛЕНИЯ 
Эффективность работы зависит от четкого распределе-
ния обязанностей и ответственности всех участников. 
Формальными должностными инструкциями и подходом 
не обойдешься. Необходимо чтобы все ключевые сотрудни-
ки были вовлечены в процесс построения модели проекта. 
Все этапы процесса осуществления проекта производства 
должны быть расписаны по шагам, с указанием ответствен-
ных лиц: кто за каждый шаг в этом процессе отвечает, кто 
выполняет, кому передает, кто контролирует и т.д. Этот до-
кумент отражает общее видение вовлеченных сотрудников 
и позволяет закрепить ответственность «хозяина» каждого 
процесса за его участок работы. 

СЕМЬ ПРАВИЛ  
ЭРГОНОМИЧНОГО ПРОИЗВОДСТВА
ОТ ДИРЕКТОРА КОМПАНИИ 
«СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ»

КАК ЭФФЕКТИВНО РАБОТАТЬ В ОТРАСЛИ 
ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА?
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П
роизводительность труда –  
это целый нацпроект. Но  
с тех пор, как этой те-

мой перестали централизованно 
заниматься специальные госу-
дарственные институты – у каж-
дого бизнеса свои рецепты. С одной 
стороны, в этом есть плюс: мно-
го уникальной живой практики, 
а с другой – чувствуется явный 
дефицит научного подхода. Эту 
тему «Дороги и Транспорт» обсу-
дили с директором ООО «Строй -
механизация» Валерием Фроловым. 
Компания сегодня работает на 
строительстве высокоскоростной 
трассы М-12. При этом, руководя-
щий состав имеет обширный опыт 
в сфере лизинга спецтехники

РЕШЕНИЕЕСТЬ ПРОБЛЕМА

ВРЕМЯ СЧИТАТЬ



пилоте. Руководителю на каждой ступени 
ответственности нужно постоянно в ней 
участвовать лично. В принятии решений 
выражается персональная ответствен-
ность, и в признании своих ошибок, если 
таковые произошли. 

– Почему вы утверждаете, что нельзя 
управлять производством, опираясь 
только на отчетность за прошедший 
месяц?  
– Моя личная отраслевая практика доказы-
вает, что требуется регулярный еженедель-
ный или даже ежедневный мониторинг. 
Опыт применения помесячного контроля 
целевых показателей не дал нам нужного 
эффекта: мы поняли, что план производства 
не выполнялся. Когда начали разбираться, 
то столкнулись с объективными и субъек-
тивными причинами, среди которых чело-
веческий фактор играет огромную роль. 
Получив данные за неделю, руководитель 
направления может более гибко реагиро-
вать и корректировать процесс. Во многих 
вопросах требуется решение здесь и сейчас. 
При этом производится систематизация 
исходных данных (по материалам, людям, 
технике) в формате таблиц. Требуется па-
раллельное исполнение множества задач. 
Самое дорогое в производстве – это ресурсы. 
Важно, чтобы поступающая информация 
об их расходовании была не только актуаль-
ной, но и структурированной. Невозможно 
без аналитики что-либо решать. 

– Играет ли планирование решающую 
роль в эффективном управлении? На
сколько критичным является отклоне
ние от плана?

полнения определенных работ, но у него 
почему-то не получается, – то значит проб-
лема не в подрядчике, а в условиях. 

– Огромное значение вы уделяете фор
мированию корпоративной культуры? 
Расшифруйте, что это значит для дорож
ностроительной компании, и как это 
работает? 
– Идеология развития должна играть клю-
чевую роль. Чтобы человек шел на работу 
в самую лучшую компанию, которая забо-
тится о нем. А профессионал, в свою оче-
редь, должен отдавать все силы любимому 
делу: нужна внутренняя система стимулов, 
создающая комфортный психологический 
климат.  

– В чем заключается эффективность 
управления? 
– В том, что каждый отвечает за свое,  
при обязательном контроле свыше. 
При соблюдении этого принципа и схема 
взаимодействия становится более про-
зрачной. На всех этапах производства 
необходимо выделять тех, кто способен 
руководить – это часть персональной от-
ветственности. При этом, в любом вопросе 
надо прежде всего разбираться старшему 
руководителю. К сожалению, без ручно-
го управления в таком сложном процессе, 
как дорожное строительство, не обойтись. 
У нас в отрасли, несмотря на строгую ре-
гламентацию, действует масса внешних 
факторов и непредвиденных вводных. 
Иными словами, в дорожной отрасли не-
возможно выстроить автоматизированную 
бюрократическую систему управления, 
которая будет функционировать на авто-

3. РЕГУЛЯРНЫЙ  МОНИТОРИНГ  ПРОТЕКАЮЩИХ 
ПРОЦЕССОВ
Ни одна тщательно спланированная и внедренная 
модель не будет эффективно работать без ежеднев-
ного контроля каждого ключевого процесса. Нельзя 
управлять производством, опираясь только на отчет-
ность за прошедший месяц. Управленческий учет 
должен быть понятным, прозрачным и в режиме 
реального времени. Необходим ежедневный мони-
торинг ключевых плановых показателей. Именно 
ежедневный. Реакция на отклонения плановых по-
казателей должна быть незамедлительной. Всем за-
нятым в реализации проекта должно быть понятно, 
что самым дорогим является время. Общая рента-
бельность напрямую зависит от времени исполне-
ния проекта, сбой в каком-либо процессе повлияет 
на всю цепочку.

4. ГИБКОСТЬ  ПРОИЗВОДСТВА
Эффективное производство должно иметь горизон-
ты планирования с ориентирами на месяц, неделю, 
сутки вперед. Однако нужно понимать, что любой 
план не догма, и любые изменения возможны. Это 
позволяет эффективнее использовать ресурсы. 

5. ПЕРСОНАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Ответственность не только за порученное дело, 
но и ответственность за своевременное признание 
своих ошибок. Реализация проекта – это работа, 
затрагивающая множество смежных производств. 
Неправильно, когда происходит утаивание ошибоч-
ных решений и перекладывание ответственности 
за собственные промахи на кого-то еще. Это может 
самым негативным образом впоследствии повлиять 
на проект в целом. 

Задача руководителя, прежде всего, не нака-
зать, а разобраться и принять соответствующие 
меры. Одно из непременных качеств руководителя 
любого звена это умение брать на себя ответствен-
ность, но в рамках своих компетенций. К сожале-
нию, часто бывает, что горизонтальные подраз-
деления находятся в противоречии друг с другом. 
Например, механики не хотят, чтобы машины пере-
гружались, а производственникам нужно больше 
материала. Они никогда не договорятся. Поручение 
более старшего руководителя решить им самим 
вопрос ни к чему не приведет, только усугубит кон-
фликтную ситуацию. Ответственность каждого при-
ведет к правильным решениям, а затем и действиям, 
которые быстро исправят ситуацию. 



– Важно понимать, что план – это 
не догма для производственного процесса. 
Мы должны получить ровно то, что наме-
тили. Средства достижения цели могут ме-
няться ради более полезного использова-
ния ресурсов. Принципиальное значение 
играет гибкость производства. 

В процессе мы сталкиваемся с раз-
личными проблемами: со снабжением, 
с ресурсами, с погодными условиями, 
и понимаем, что план летит в никуда. Сле-
довательно, его надо переверстать. Фи-
нальные показатели останутся прежними, 
но внутри могут происходить изменения. 
Вот поэтому требуется доступ к актуаль-
ным данным на постоянной основе, что-
бы, условно говоря, была возможность 
просчитать все вплоть до себестоимости 
кубометра перевезенной земли. Своев-
ременно видеть все средства экономного 
решения. 

– Должен ли производственник ре
шать экономические задачи? Какое 
место он занимает в эффективном 
произ водстве? 
– Во-первых, он должен отладить техни-
ческий процесс. А во-вторых, правильно 
сформулировать свои требования к испол-
нителям. Они, в свою очередь должны ему 
предоставить все в нужном объеме и над-
лежащем качестве. Мое принципиальное 
убеждение состоит в том, что производ-
ственник не должен руководить снабже-
нием, механизацией, бухгалтерией... Это 
все ему должны дать. 

Таким образом, выстроится некое 
внут реннее конкурентное взаимодействие 
между отделами, исключающее фактор 
заинтересованных лиц. Руководитель 
производственного отдела должен иметь 
возможность спрашивать за обеспечение 
производства. 

Если резюмировать: система должна 
быть гибкой и немедленно реагировать 
на внешние изменения, персонал должен 
быть качественным и ответственным, 
нацеленным на результат, ценящим вре-
мя и принимающим корпоративные цен-
ности, компания должна сформировать 
корпоративную культуру с учетом целей 
компании, в основе которой комфорт-
ные условия труда.

Артем Кораблев
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6. КАЧЕСТВЕННОЕ И СВОЕВРЕМЕННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ УЧАСТКОВ

Основная задача производственного подразделения 
именно производить, выдавать готовый продукт, то-
вар, за который в результате будут получены деньги. 
Оно, по сути, является заказчиком на услуги, матери-
альные и не материальные ресурсы. В свою очередь, 
исполнители обязаны все это предоставить в соответ-
ствии с утвержденными планами по срокам, объемам 
и номенклатуре. Перед ними стоит наиважнейшая 
задача – обеспечить круглосуточную безостановоч-
ную работу всей инфраструктуры Производства. И это 
очень жесткая система: нет обеспечения – нет готово-
го продукта – нет денег – нет обеспечения. Круг зам-
кнулся. Как правила все это понимают, но почему-то 
в жизни происходит по-другому.

Отдельно об отношениях Производство – Подряд-
чик. Не секрет, что даже самые большие компании 
не могут все работы выполнить самостоятельно. Пе-
редача отдельных работ субподрядным организациям 
обычная практика. А вот отношения между Производ-
ством и Подрядчиком подчас устанавливаются весь-
ма странные, по типу как у барина с бедным крестьяни-
ном.  А ведь они делают общее дело, и Производство 
в процессе должно думать не только о себе. Отношения 
должны быть конструктивными.

7. ФОРМИРОВАНИЕ КОРПОРАТИВНОЙ КУЛЬТУРЫ

Странно, но у нас этому как-то не придают особо-
го значения. Все сводится к денежной мотивации 
как будто деньги решают все. Когда человек при-
ходит в компанию, каждая из сторон должна от-
ветить на один вопрос – комфортно ли ему, т.е. 
как ощущает себя коллектив с новеньким и если вза-
имопонимание у последнего в том же коллективе. 
Нередко люди увольняются не потому, что им мало 
платят или работа не нравится. Их вынуждают это 
сделать условия, созданные компанией. Офис ком-
пании должен стать для сотрудников вторым домом, 
в котором действуют свои правила и существуют опре-
деленные цели. Соответственно, и взаимоотношения 
между членами коллектива должны быть такими, чтобы 
они понимали друг друга без слов, а вероятность воз-
никновения конфликтов была к минимуму. При этом 
необходимо учитывать специфику деятельности компа-

нии, состав коллектива, внешние взаимоотношения и т.д. 
И еще вопрос. В какой компании человеку будет прият-
ней работать, в компании единомышленников, которая 
позиционирует себя как успешная, продвинутая или где 
каждый сам за себя, где сотрудники используют служеб-
ное положение для развития собственного бизнеса или 
извлечения дополнительных доходов, где плодятся слухи 
сплетни или ведутся разговоры типа «этот проект убы-
точный», не видя при этом какие титанические усилия 
прикладываются руководством чтобы компания разви-
валась? Ответ очевиден. Это все резко снижает эффек-
тивность компании.

Носителями корпоративной культуры в компании яв-
ляются абсолютно все – от охранника до генерального 
директора. Но формировать ее необходимо в том русле, 
которое выгодно руководителю.

Корпоративная культура строится на двух основных 
принципах – свобода и справедливость,  с учетом общих 
ценностей и целей компании. Корпоративная культура 
должна сформироваться как бы изнутри компании. Не-
возможно назначить ответственного за создание или 
провозгласить директивно, тем более ничего не получит-
ся если привлечь внешних специалистов.

Результатом должно быть то, что человек идет 
на работу с чувством, что это лучшая, успешная, исклю-
чительная во всех отношениях компания и он работает 
в коллективе единомышленников, он не просто винтик, 
а важный винтик и от него что-то зависит, ему не просто 
платят зарплату, а еще отмечают его успехи. На совеща-
ниях должны не только решать конкретные проблемы, 
но и отмечать успехи как в целом, так и отдельных сот-
рудников. 

ЕСЛИ 
РЕЗЮМИРОВАТЬ: 

ФИНАНСЫ

СНАБЖЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВО

ПОДРЯДЧИКИ

МОБИЛИЗАЦИЯ

МЕХАНИЗАЦИЯ

ПРОЕКТИРОВАНИЕ

И  ДРУГИЕ

ИСПОЛНИТЕЛИ   ЗАКАЗЧИК

ИСПОЛНИТЕЛИ

• система должна быть гибкой и немедленно реагировать на внешние изменения,  
• персонал должен быть качественным и ответственным, нацеленным на результат, 

ценящим время и принимающим корпоративные ценности, 
•  компания должна сформировать корпоративную культуру с учетом целей компании 

в основе которой комфортные условия труда.
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Мы последовательно оснащаем Военно�Морской Флот 
самой современной техникой и вооружением и, подчеркну, 
увеличением именно серийного производства занимаемся. 
Так, «Император Александр III» – это уже седьмой корабль 
в серии стратегических ракетоносцев класса «Борей», 

а крейсер «Красноярск» – четвёртый корабль в серии многоцелевых 
атомных лодок класса «Ясень».

…Работа по повышению военно�морской мощи России, безусловно, 
будет продолжена. В ближайшие годы в рамках государственной 
программы вооружения только со стапелей легендарного «Севмаша» 
должны быть спущены на воду и переданы Военно�Морскому Флоту 
ещё три стратегических ракетоносца класса «Борей�А». Одновременно 
строятся пять подводных лодок класса «Ясень�М», в том числе на 
завершающем этапе находится атомный крейсер «Архангельск».

… Мы обязательно реализуем все наши планы по строительству 
подводных и надводных кораблей. Количественно укрепим боеготовность 
Военно�Морского Флота России, нашу морскую мощь в Арктике, 
на Дальнем  Востоке, на Чёрном, на  Балтийском море, на Каспии –
 важнейших стратегических районах мирового океана.»

В. Путин
(Из выступления на торжественной церемонии

 подъёма военно�морских флагов на атомных подводных крейсерах 
«Император Александр III» и «Красноярск») 
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